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Бизнес и Выставки № 1 (44)4

ОТ ИЗДАТЕЛЯ

Идея о том, что Россия нуждается в комплексной модерни-
зации, не нова и самоочевидна. Однако, став главной темой
Послания Президента РФ Федеральному Собранию в 2009 г.,
она наконец-то из сферы благих пожеланий может перейти в
область конкретных дел и решений. 

Призыв к модернизации следует трактовать расширитель-
но и относить его ко всем секторам экономики, методам упра-
вления, законодательному обеспечению хозяйственной дея-
тельности. В модернизации нуждаются и инвестиционный
климат, и налоговая система, и стимулирование отечествен-
ных производителей.

Особенность структуры российской экономики – неравно-
мерное развитие регионов. Это существенный недостаток, ко-
торый ослабляет экономическое единство государства. Вы-
равнивание развития регионов также становится важной со-
ставляющей общей модернизации страны.

Таким образом, модернизация – это сложный комплекс
взаимосвязанных, последовательных и системных мер, охва-
тывающих все сферы жизнедеятельности общества и имею-
щих целью перевод его в новое качественное состояние. Это
не просто компенсация отставания в отдельных областях, но
и достижение нового уровня, адекватного условиям и требо-
ваниям современности, критериям конкурентоспособности в
глобальном мире. Это создание привлекательной и комфорт-
ной для населения и предпринимательского сообщества мо-
дели национального развития.

Модернизация предполагает выбор прогрессивных целей и
последовательное движение к их достижению, что требует
составления конкретной программы действий, в которой
должны быть заложены методы, сроки и ограничения в реа-
лизации заявленных планов.

В этом номере журнала главной темой избрана авиацион-
ная промышленность. Эта отрасль всегда была одной из важ-
нейших в российской экономике. В последние годы она сдала
свои позиции. Представляется, что частью общей модерниза-
ции страны должно стать восстановление авиационного про-
изводства и роли авиации в общей хозяйственной деятельно-
сти государства.

Арас АГАЛАРОВ
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�ÂÁË‰ÂÌÚ áÄé «äÓ-

ÍÛÒ» Ä‡Ò Ä„‡Î‡Ó‚

‚ÒÚÂÚËÎÒfl Ò ÔÓÒÎÓÏ

üÔÓÌËË ‚ êî å‡Ò‡ı‡Û äÓ-

ÌÓ. èÓÒÎ‡ ÔÓËÌÙÓÏËÓ-

‚‡ÎË Ó ÔÂÒÔÂÍÚË‚‡ı ‡Á‚Ë-

ÚËfl ÍÓÏÔÎÂÍÒ‡ äÓÍÛÒ ëËÚË

Ë åÇñ «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ». éÌ

ÓÒÏÓÚÂÎ Ô‡‚ËÎ¸ÓÌ˚ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜ÌÓ„Ó ˆÂÌÚ‡. É-Ì äÓÌÓ

ÓÚÏÂÚËÎ, ˜ÚÓ Ì‡ ÌÂ„Ó Ë Â„Ó ÍÓÎÎÂ„ ·ÓÎ¸¯ÓÂ ‚ÔÂ˜‡ÚÎÂ-

ÌËÂ ÔÓËÁ‚fiÎ äÓÍÛÒ ëËÚË, ÍÓÚÓ˚È, ÔÓ Â„Ó ÒÎÓ‚‡Ï, Ò

ÓÚÍ˚ÚËÂÏ ërocus City Hall Ë ÒÚ‡ÌˆËË ÏÂÚÓ ÒÚ‡ÌÓ‚ËÚ-

Òfl ˆÂÌÚÓÏ ÏÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰ÌÓ„Ó ÛÓ‚Ìfl, ÔËÒÔÓÒÓ·ÎÂÌ-

Ì˚Ï ‰Îfl ÔÓ‚Â‰ÂÌËfl ÍÛÔÌÂÈ¯Ëı ÏÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰Ì˚ı

ÏÂÓÔËflÚËÈ „ÎÓ·‡Î¸ÌÓ„Ó Ï‡Ò¯Ú‡·‡. Ç ·ÂÒÂ‰Â ·˚ÎË

Á‡ÚÓÌÛÚ˚ Ú‡ÍÊÂ ‚ÓÔÓÒ˚ ÔÓ‰„ÓÚÓ‚ÍË Í Ò‡ÏÏËÚÛ

Äíùë-2012 Ë ÓÒÒËÈÒÍÓ-flÔÓÌÒÍËı ‰ÂÎÓ‚˚ı Ò‚flÁÂÈ.
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�‡ ÚÂËÚÓËË äÓÍÛÒ ëËÚË ÓÚÍ˚Î‡Ò¸ ÌÓ‚‡fl

ÒÚ‡ÌˆËfl ÏÂÚÓ «åflÍËÌËÌÓ» Ä·‡ÚÒÍÓ-èÓÍÓ‚-

ÒÍÓÈ ÎËÌËË. íÂÔÂ¸ ‡ÈÓÌ åËÚËÌÓ Ë äÓÍÛÒ ëË-

ÚË ÔÓÎÛ˜‡˛Ú ÔflÏÓÂ ·˚ÒÚÓÂ Ú‡ÌÒÔÓÚÌÓÂ ÒÓÓ·˘Â-

ÌËÂ Ò ˆÂÌÚÓÏ ÒÚÓÎËˆ˚. á‰‡ÌËÂ ÒÚ‡ÌˆËË fl‚ÎflÂÚÒfl Ò‡-

Ï˚Ï ·ÓÎ¸¯ËÏ Á‡Í˚Ú˚Ï Ì‡ÁÂÏÌ˚Ï ÒÚÓÂÌËÂÏ åÓÒÍÓ‚-

ÒÍÓ„Ó ÏÂÚÓÔÓÎËÚÂÌ‡. ëÚ‡ÌˆËfl ‚ÒÚÓÂÌ‡ ‚ ÏÌÓ„Ó˝Ú‡Ê-

Ì˚È Ô‡ÍËÌ„.  àÁ ‚ÂÒÚË·˛Îfl ÏÓÊÌÓ ‚˚ÈÚË Ì‡ ÛÎËˆÛ ËÎË

ÊÂ ÔÓÔ‡ÒÚ¸ ‚ ÔÂÂıÓ‰˚ Ì‡ ÛÓ‚ÌÂ ‚ÚÓÓ„Ó ˝Ú‡Ê‡, ‚Â‰Û-

˘ËÂ ‚ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚Â Ô‡‚ËÎ¸ÓÌ˚ «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ».

„ËÂÍÚÓ äÓÍÛÒ äÓÌ„ÂÒÒ-ˆÂÌÚ‡ ãÂÓÌË‰ ãÓÁ-

·ÂÌÍÓ ÔËÌflÎ Û˜‡ÒÚËÂ ‚ 49-È ÍÓÌÙÂÂÌˆËË åÂÊ-

‰ÛÌ‡Ó‰ÌÓÈ ‡ÒÒÓˆË‡ˆËË ÍÓÌ„ÂÒÒÓ‚ Ë ÍÓÌÙÂ-

ÂÌˆËÈ (ICCA), ÍÓÚÓ‡fl ÔÓ¯Î‡ ‚Ó îÎÓÂÌˆËË (àÚ‡-

ÎËfl). éÌ ÒÓ·‡Î ÂÍÓ‰ÌÓÂ ÍÓÎË˜ÂÒÚ‚Ó Û˜‡ÒÚÌËÍÓ‚ –

996  ËÁ 71 ÒÚ‡Ì˚, ÔÂ‰ÒÚ‡‚Îfl‚¯Ëı 457 Ó„‡ÌËÁ‡ˆËÈ.

ÑÂÎÂ„‡Ú˚ ÔÓ‰Ó·ÌÓ Ó·ÒÛ‰ËÎË ÌÓ‚˚Â ÔÓ‰ıÓ‰˚ Í ÙÓ-

ÏËÓ‚‡ÌË˛ ÏÂÓÔËflÚËÈ ÏÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰Ì˚ı ‡ÒÒÓˆË‡ˆËÈ

Ë ‡·ÓÚÛ ÍÓÌ„ÂÒÒÌ˚ı ˆÂÌÚÓ‚, ÍÓÌ„ÂÒÒÌ˚ı ·˛Ó, Ó-

„‡ÌËÁ‡ÚÓÓ‚ ÍÓÌÙÂÂÌˆËÈ Ë ‰Û„Ëı ÒÛ·˙ÂÍÚÓ‚ ˚ÌÍ‡

‰ÂÎÓ‚˚ı ‚ÒÚÂ˜.

‡‡ÏÂÒÚËÚÂÎ¸ ‰ËÂÍÚÓ‡ åÇñ «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ» åÛÒÚ‡-

Ù‡ åÂÎËÍÓ‚ ÔËÌflÎ Û˜‡ÒÚËÂ ‚ Ó˜ÂÂ‰ÌÓÏ Á‡ÒÂ‰‡ÌËË

ÍÓÏËÚÂÚ‡ íèè êî ÔÓ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜ÌÓ-flÏ‡Ó˜ÌÓÈ ‰Âfl-

ÚÂÎ¸ÌÓÒÚË Ë ÔÓ‰‰ÂÊÍÂ ÚÓ‚‡ÓÔÓËÁ‚Ó‰ËÚÂÎÂÈ Ë ˝ÍÒÔÓ-

ÚÂÓ‚. ç‡ Á‡ÒÂ‰‡ÌËË Ó·ÒÛÊ‰‡ÎÒfl ÔÎ‡Ì ‡·ÓÚ˚ ÍÓÏËÚÂÚ‡ Ì‡

2010 „. Ë ‡ÍÚÛ‡Î¸Ì˚Â ‚ÓÔÓÒ˚ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜ÌÓÈ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚË.

‚ÍÓÌˆÂ ‰ÂÍ‡·-

fl 2009 „. ÔÂ-

‚˚È Á‡ÏÂÒÚË-

ÚÂÎ¸ ÔÂ‰ÒÂ‰‡ÚÂÎfl

è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî

à„Ó¸ òÛ‚‡ÎÓ‚ ÔÓ-

ÒÂÚËÎ ÒÚÓËÚÂÎ¸ÌÛ˛

ÔÎÓ˘‡‰ÍÛ Ì‡ Ó. êÛÒ-

ÒÍËÈ, „‰Â áÄé

«äÓÍÛÒ» ‚ÓÁ‚Ó‰ËÚ ÍÓÏÔÎÂÍÒ Á‰‡ÌËÈ Ñ‡Î¸ÌÂ‚ÓÒÚÓ˜ÌÓ„Ó

ÙÂ‰Â‡Î¸ÌÓ„Ó ÛÌË‚ÂÒËÚÂÚ‡. Å˚Î ‡ÒÒÏÓÚÂÌ ıÓ‰ ÒÚÓ-

ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ Ë „‡ÙËÍ ‡·ÓÚ Ì‡ ÓÒÚÓ‚Â. Ç Ì‡ÒÚÓfl˘ÂÂ ‚Â-

Ïfl Ì‡˜‡ÎÒfl ÏÓÌÚ‡Ê ÏÂÚ‡ÎÎÓÍÓÌÒÚÛÍˆËÈ ·Û‰Û˘Ëı Á‰‡-

ÌËÈ. ë‰‡˜‡ Ó·˙ÂÍÚ‡ ÔÂ‰ÛÒÏÓÚÂÌ‡ ‚ ÍÓÌˆÂ 2011 „.

�‡ ÚÂËÚÓËË äÓÍÛÒ ëËÚË  ÓÚÍ‚‡ÂÚÒfl ÌÓ‚˚È Ô‡-

‚ËÎ¸ÓÌ ÚÓ„Ó‚Ó„Ó ÍÓÏÔÎÂÍÒ‡ «í‚ÓÈ ÑÓÏ» – ÑÓÏ

ÏÂ·ÂÎË. óÂÚ˚Âı˝Ú‡ÊÌÓÂ Á‰‡ÌËÂ ÒÓ ÒÚÂÍÎflÌÌÓÈ

ÍÓ‚ÎÂÈ ÔÎÓ˘‡‰¸˛ 57 Ú˚Ò. Í‚. Ï ÒÓÂ‰ËÌÂÌÓ  Ò ÓÒÌÓ‚Ì˚Ï

ÍÓÔÛÒÓÏ «í‚ÓÂ„Ó ÑÓÏ‡» Á‡Í˚Ú˚Ï ÔÂÂıÓ‰ÓÏ. ÇÌÛÚÂÌ-

Ìflfl ÓÚ‰ÂÎÍ‡ ÌÓ‚Ó„Ó Á‰‡ÌËfl ‚˚ÔÓÎÌÂÌ‡ ËÁ ÍÂ‡ÏÓ„‡ÌËÚ‡.

Ç ÑÓÏÂ ÏÂ·ÂÎË ÔÓÍÛÔ‡ÚÂÎË ·Û‰ÛÚ ËÏÂÚ¸ ‚ÓÁÏÓÊÌÓÒÚ¸

ÔËÓ·ÂÒÚË ÚÓ‚‡ ·ÂÁ ÔÓÒÂ‰ÌËÍÓ‚, ÌÂÔÓÒÂ‰ÒÚ‚ÂÌÌÓ Û

ÔÓËÁ‚Ó‰ËÚÂÎfl – ‚Â‰Û˘ËÂ ÏÂ·ÂÎ¸Ì˚Â ÔÂ‰ÔËflÚËfl ÔÂ‰-

ÒÚ‡‚Îfl˛Ú Ò‚ÓË ËÁ‰ÂÎËfl ‚ ÒÓ·ÒÚ‚ÂÌÌ˚ı ‰ÂÏÓÌÒÚ‡ˆËÓÌ-

Ì˚ı Á‡Î‡ı. Ç ÒÂÍˆËË «é‡ÌÊÂÂfl» ·Û‰ÂÚ ‚˚ÒÚ‡‚ÎÂÌÓ ÓÍÓ-

ÎÓ 1500 ‚Ë‰Ó‚ Ë ÒÓÚÓ‚ ÊË‚˚ı ‡ÒÚÂÌËÈ, ÔÂ‰Î‡„‡˛ÚÒfl

„ÓÚÓ‚˚Â Â¯ÂÌËfl ÓÁÂÎÂÌÂÌËfl, Ó„‡ÌËÁÓ‚‡Ì‡ ÒÔÂˆË‡Î¸Ì‡fl

Ô‡ÍÓ‚‡fl ÁÓÌ‡ ‰Îfl ÔÓ„ÛÎÓÍ.

‚äÓÍÛÒ ëËÚË ÒÓÒÚÓflÎ‡Ò¸ Ú‡‰ËˆËÓÌÌ‡fl ÂÊÂ„Ó‰-

Ì‡fl ‚ÒÚÂ˜‡ Ô‡ÚÌÂÓ‚ «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ» – ÛÍÓ‚Ó-

‰ËÚÂÎÂÈ ÍÓÏÔ‡ÌËÈ-Ó„‡ÌËÁ‡ÚÓÓ‚ ‚˚ÒÚ‡‚ÓÍ. éÌË

Ó·ÒÛ‰ËÎË ËÚÓ„Ë ÔÓ¯Â‰¯Â„Ó 2009 „., Ì‡ÏÂÚËÎË ÔÎ‡Ì˚

‡·ÓÚ˚ Ë ÒÓÚÛ‰ÌË˜ÂÒÚ‚‡ ‚ 2010–2011 „„.

Œ‚–«äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ» ÔÓ‰‚ÂÎ ËÚÓ„Ë 2009 „.

Ç ÔÓ¯ÎÓÏ „Ó‰Û ‚ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜ÌÓÏ ˆÂÌ-

ÚÂ ÔÓ‚Â‰ÂÌÓ 144 ÏÂÓÔËflÚËfl, ËÁ

ÍÓÚÓ˚ı 94 – „ÓÒÚÂ‚˚Â ‚˚ÒÚ‡‚ÍË, 21 – ÒÓ·ÒÚ‚ÂÌÌ˚Â

˝ÍÒÔÓÁËˆËË Ë 29 – ÍÓÔÓ‡ÚË‚Ì˚Â ÏÂÓÔËflÚËfl. é·-

˘‡fl ÔÎÓ˘‡‰¸ ÔÓ¯Â‰¯Ëı ‚˚ÒÚ‡‚ÓÍ ÒÓÒÚ‡‚ËÎ‡ ÓÍÓÎÓ

1,5 ÏÎÌ Í‚. Ï. 
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Каково сегодня состояние рос-
сийской гражданской авиации?

– Прежде всего – о значении
авиации для нашей страны. Россия
обладает огромной территорией,
что требует быстрого, надежного и
стабильного транспортного сооб-
щения. В этом отношении авиаци-
онный транспорт является самым
эффективным средством связи. Во-
вторых, в России всегда огромное
внимание уделялось обороноспо-
собности. Авиация – это одно из
самых эффективных средств воо-
ружения. В-третьих, развитие
авиации сопряжено с широкими
инновационными разработками,
которые дают толчок для прогрес-
са в других отраслях промышлен-
ности. Все это говорит о том, что
авиация объективно необходима
нашей стране. 

На территории СССР функцио-
нировало около 1500 аэропортов,
гражданская авиация перевозила
ежегодно порядка 140 млн человек.
Советское авиастроение составля-

ло четверть мирового производст-
ва самолетов. Многие выпускавши-
еся модели были вполне конкурен-
тоспособны на мировом рынке.

К сожалению, за последние 20
лет Россия утратила свои позиции
в области авиастроения. В разы со-
кратилось производство самоле-
тов, средний возраст отечествен-
ных гражданских судов вырос до
более чем 20 лет. В стране осталось
немногим более 300 аэропортов, их
навигационное оборудование уста-
рело. Перевозки пассажиров по
сравнению с 1991 г. сократились
втрое. Для сравнения скажем, что в
США за тот же период авиапере-
возки выросли с 300 млн человек до
800 млн.

Нынешний экономический кри-
зис усугубил ситуацию, обострил
проблемы кредитования отрасли,
перевооружения авиатехники, ин-
вестирования в новые разработки. 

Вместе с тем  в последние годы в
правительстве и в обществе растет
осознание экономической и поли-
тической важности этой отрасли
для дальнейшего развития страны,
для сохранения ее целостности.
Усиливается понимание того, что
для возрождения отрасли необхо-
димы увеличение финансирования
производства, субсидирование
авиаперевозок на некоторых особо
дальних маршрутах, наращивание
инвестиций в новые разработки.
Если такие изменения в государст-
венной политике будут реализова-
ны, то есть надежда со временем
восстановить позиции отрасли в
экономике страны. Производствен-
ная база авиастроения сохрани-
лась, а произошедшие за последние
два десятилетия негативные изме-
нения пока не стали необратимыми.  

Можно ли рассчитывать, что
гражданская авиация станет ката-
лизатором  развития, точкой роста
для других отраслей экономики?

– Можно не только рассчитывать,
можно быть уверенным, что так и
будет. Ведь авиация – это и цветная
металлургия, и химические материа-
лы, и приборостроение, и электро-
ника, и электротехника. Развитие
аэропортов – это производство
строительных материалов, выпуск
специальной автотехники, улучше-
ние дорожного хозяйства, совер-
шенствование радиотехники и аэро-
навигационных приборов. Все это
наша страна уже проходила в про-
шлом. Правда, экономические и по-
литические условия тогда были иные.

Важным элементом развития
авиационной отрасли и определе-
ния ее позиции во всей экономике
страны являются специализиро-
ванные выставки. Они дают кон-
центрированную картину текущей
ситуации, позволяют взаимоувя-
зать развитие многочисленных сек-
торов авиационного производства,
обменяться новыми разработками.   

Каково наше место в мировой
гражданской авиации?

– Доля России составляет в на-
стоящее время около 1,5%. Наша
страна потеряла свои позиции на
рынке гражданской авиации не
только как производитель, но и как
пользователь. Удельный вес авиа-
ционных перевозок в экономике
недопустимо низок для такой про-
мышленной страны с огромной
территорией, как Россия. По пас-
сажиро- и грузообороту воздуш-
ного транспорта она примерно в 20
раз уступает США, в 3–5 раз – Гер-
мании, Китаю и Японии. 

Гл а в н а я  т е м а
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Ä‚Ë‡ˆËÓÌÌ‡fl ÔÓÏ˚¯ÎÂÌÌÓÒÚ¸ Ì‡ ÔÓÚflÊÂÌËË ‰ÂÒflÚËÎÂÚËÈ ·˚Î‡

‚˚ÒÓÍÓÍÓÌÍÛÂÌÚÌ˚Ï  Ë ‚‡ÊÌ˚Ï ÒÂÍÚÓÓÏ ÓÒÒËÈÒÍÓÈ ˝ÍÓÌÓÏËÍË. Ç ÌÓ‚ÓÈ

êÓÒÒËË ˝Ú‡ ÓÚ‡ÒÎ¸ ÔË¯Î‡ ‚ ÛÔ‡‰ÓÍ. é ÒÓ‚ÂÏÂÌÌ˚ı ÔÓ·ÎÂÏ‡ı ‡Á‚ËÚËfl

„‡Ê‰‡ÌÒÍÓÈ ‡‚Ë‡ˆËË ‡ÒÒÍ‡Á‡Î ÊÛÌ‡ÎÛ «ÅËÇ» ÔÂÁË‰ÂÌÚ îÓÌ‰‡ ‡Á‚ËÚËfl

ËÌÙ‡ÒÚÛÍÚÛ˚ ‚ÓÁ‰Û¯ÌÓ„Ó Ú‡ÌÒÔÓÚ‡ éÎÂ„ ëåàêçéÇ.
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Не противоречит ли необходи-
мость поддерживать отечественное
авиастроение коммерческим инте-
ресам авиакомпаний и обеспече-
нию безопасности полетов?

– В российской гражданской
авиации сложилась весьма противо-
речивая ситуация. С одной стороны,
значительное сокращение произ-
водства самолетов привело к росту
импорта. К настоящему времени пе-
ревозки на иностранных самолетах
выросли до 50% общего объема, и их
доля продолжает расти. С другой
стороны, российским авиакомпани-

ям приходится платить за приобре-
таемые по импорту самолеты более
40% пошлин и налогов, что сущест-
венно снижает конкурентоспособ-
ность наших авиаперевозчиков, ве-
дет к повышению транспортных из-
держек и росту тарифов.  

Другое противоречие связано со
значительным ростом цен на авиа-
топливо. Авиакомпании предпочи-
тают импортную технику, потому
что она более экономична, они
приобретают сейчас импортных са-
молетов значительно больше, чем
отечественных. Снижение спроса
на отечественные самолеты ведет
соответственно к сокращению их
производства. При этом государст-
во, проявляя озабоченность паде-
нием производства авиатехники,
тем не менее недостаточно  занима-
ется регулированием цен на авиа-
топливо. А ведь это взаимосвязан-
ные проблемы.   

Теперь о безопасности. Рост
использования зарубежных само-

летов привел к необходимости
массового переучивания россий-
ских пилотов и инженеров. Этот
процесс не простой и не быстрый,
требует специального оборудова-
ния, значительных затрат, как
правило, обучения за рубежом.
Таким образом, с одной стороны,
иностранная техника более эко-
номична и совершенна, но с другой
стороны – надо уметь правильно
ею пользоваться, вкладывать день-
ги в ее освоение, эксплуатацию и
ремонт. Эти противоречия сказы-
ваются и на обеспечении безопас-

ности полетов. Поэтому я считаю,
что опора на развитие отечествен-
ного самолетостроения – более
надежное направление, это поз-
волит решить задачу безопасно-
сти с существенно меньшими за-
тратами. 

Каким образом эта отрасль мо-
жет откликнуться на призыв
Д.Медведева к модернизации? 

– Сам факт обращения руковод-
ства страны к проблемам авиации,
работа по ее реальному возрожде-
нию уже являются элементами мо-
дернизации. Ведь это же инноваци-
онная сфера экономики. Возрож-
дение авиации будет способство-
вать усилению экономического
единства регионов, росту интен-
сивности обмена кадрами и новыми
разработками, ускорению разви-
тия регионов, организации новых
рабочих мест.

Работа по восстановлению от-
расли должна вестись параллельно

по всем направлениям – это и раз-
витие инфраструктуры, и модер-
низация аэропортов, и самолето-
строение и т.д. В качестве первого
шага считаю необходимым сосре-
доточить усилия на развитии
производства и модернизации име-
ющихся конкурентоспособных мо-
делей самолетов, таких как Ил-76,
Ан-124, Ту-204 и Ту-214. Здесь тре-
буется улучшение двигателей, по-
вышение их экономичности и эко-
логичности, совершенствование
навигационного оборудования.
Нельзя потерять востребованный в
мире сектор вертолетостроения
(Миль, Камов). Одновременно на-
до модернизировать и расширять
аэропортовское хозяйство, стро-
ить новые взлетные полосы, разви-
вать инфраструктуру и ремонтное
хозяйство, совершенствовать сис-
темы связи, оборудование управ-
ления и аэронавигации. Модерни-
зировать систему обучения авиа-
специалистов. Государство долж-
но жестко регулировать цены на
авиакеросин, бороться с монопо-
лизмом, создавая на этом рынке
конкурентную среду.

Считаю также необходимым со-
здать такие налоговые и таможен-
ные условия, в которых эксплуата-
ция отечественных моделей само-
летов была бы экономически столь
же выгодна, как и западных, а
приобретение импортных моделей
не ставило бы отечественных
авиаперевозчиков в заведомо
проигрышное положение по
сравнению с иностранными. Реали-
зация этих задач потребует немало
усилий. Но делать это необходимо.
Россия в ожидании.

Беседовал 
Борис  ПАВЛОВ

Бизнес и Выставки № 1 (44) 7

Олег Михайлович СМИРНОВ –
член Экспертного совета по за-
конодательному обеспечению
развития оборонно-промыш-
ленного комплекса при Совете
Федерации РФ, председатель
Общественного совета по гра-
жданской авиации Ространс-
надзора, член Общественного
совета Росавиации, был замес-
тителем министра гражданской
авиации СССР. Заслуженный
пилот СССР.
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Сложно сказать, на каких расче-

тах строил свой оптимистичный
прогноз председатель Высшего со-
вета «Единой России». Человек, не
менее осведомленный о  состоянии
дел в российском авиапроме, вице-
президент Сергей Иванов был в
планах куда осторожнее. Он счи-
тал, что если отечественная авиаци-
онная промышленность сможет к
2020 г. занять 10% мирового авиа-
рынка, то это будет замечательным
достижением. Эти цифры сущест-
венно меньше тех 26%  мирового са-
молетного парка, которые обеспе-
чивал СССР в 1990 г. Впрочем, если
учесть, что сегодня доля продаж
отечественного авиапрома в мире
составляет всего 1%, задача не по-
кажется слишком легкой. Более то-
го, многие специалисты полагают,
что она невыполнима.

По большому счету, проблема сво-
дится к одному: удастся ли преодо-
леть тот провал в развитии авиапро-
ма, который образовался в 1990-е го-

ды. Были разогнаны и распылены
десятки, если не сотни, производст-
венных и конструкторских коллек-
тивов, которые, помимо всего про-
чего, являлись научно-исследова-
тельской базой развития авиастро-
ительной мысли, подготовки кадров
высокопрофессиональных инжене-
ров и конструкторов. Да и высшая
школа, снабжавшая отрасль кад-
рами, настолько снизила планку,
что называть нынешних выпускни-
ков авиационных вузов специали-
стами – ничем не оправданное пре-
увеличение. Нет к тому же квали-
фицированных рабочих и техников,
поскольку система их подготовки
была утеряна. И, наконец, те же
проблемы существуют в отраслях,
обеспечивающих функционирова-
ние авиапромышленного комплек-
са. То есть, поставив задачу вытя-
нуть авиастроение в мировые лиде-
ры, придется тащить не одно звено,
а всю экономическую цепочку.

Сегодня государство возвращает-
ся в экономику. Это выражается и в

стратегическом планировании, и во
внедрении механизмов государст-
венно-частного партнерства, и в соз-
дании инструментов защиты нацио-
нальных интересов на внешних рын-
ках, и в увеличении объемов прямых
государственных инвестиций.

С 2005 по 2008 г. включительно
объем финансирования граждан-
ского авиастроения увеличился бо-
лее чем в четыре раза. Несмотря на
все сложности, в дальнейшем также
планируется существенно увели-
чить финансирование гражданско-
го авиастроения по Федеральной
целевой программе «Развитие гра-
жданской авиационной техники
России на 2002–2010 годы и на пе-
риод до 2015 года». 

В 2009 г. на нужды авиапрома
предусмотрено выделить более
19 млрд руб., в 2010 г. – почти
22,5 млрд руб., в 2011 г. – свыше
32 млрд руб. Ежегодно по 6 млрд
руб. выделяется Объединенной
авиастроительной компании (ОАК)
на реализацию проектов строитель-

Гл а в н а я  т е м а

Бизнес и Выставки № 1 (44)8

‚ïåðåä è âûøå
èÓÁ‰‡‚Îflfl ‡‚Ë‡ÚÓÓ‚ Ò ÔÓÙÂÒÒËÓÌ‡Î¸Ì˚Ï Ô‡Á‰ÌËÍÓÏ, ÒÔËÍÂ ÉÓÒ‰ÛÏ˚

ÅÓËÒ É˚ÁÎÓ‚ ‚˚‡ÁËÎ Û‚ÂÂÌÌÓÒÚ¸, ˜ÚÓ ‚ ·ÎËÊ‡È¯ÂÂ ‚ÂÏfl ‚ Ó·Î‡ÒÚË

Ò‡ÏÓÎÂÚÓÒÚÓÂÌËfl êÓÒÒËfl ‚˚È‰ÂÚ ‚ ÏËÓ‚˚Â ÎË‰Â˚. ëÔÂˆË‡ÎËÒÚ˚

ÔÓÎ‡„‡˛Ú, ˜ÚÓ ‰Îfl ˝ÚÓ„Ó ÌÛÊÌÓ Ó˜ÂÌ¸ ÒËÎ¸ÌÓ ÔÓÒÚ‡‡Ú¸Òfl. 
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ства отечественных гражданских
воздушных судов. В 2009–2011 гг. на
возмещение части затрат на уплату
процентов по кредитам для под-
держки технического перевооруже-
ния авиастроительных предприятий
должно пойти более 2,7 млрд руб. и
авиадвигателестроительных пред-
приятий – еще около 1 млрд руб.

В общем, финансовые перспе-
ктивы более чем обнадеживающие.
Особенно если учесть кредиты,
которые обещали дать некоторым
российским авиастроительным
фирмам отечественные и зарубеж-
ные банки. Дело, казалось бы, те-
перь за одним: грамотно распоря-
диться деньгами – и мы опять уча-
стники мирового рынка.

Š�’�‰‘Š�Ÿ „…�	’��’Š�
И неспециалисту ясно: о том,

чтобы сделать серьезные заявки во
всех секторах авиастроения, сегод-
ня не может быть и речи. Любая но-
вая машина – это миллиарды долла-
ров. Преуспеть бы в чем-то одном.
Правительство решило сосредото-
чить усилия на ближне- и среднема-
гистральных самолетах. И это само
по себе не худо: российский рынок
огромен, обеспечить его отечест-
венным современным авиатранс-
портом – задача очень важная. Но к
мировому лидерству это никакого
отношения не имеет. Зарубежные
авиаперевозчики прежде всего ин-
тересуются дальнемагистральными
лайнерами.

Положение на сегодняшний день
таково. По оценке Центрального

гидроаэродинамического институ-
та им. Н.Е. Жуковского, из 22,8 тыс.
эксплуатирующихся сегодня в мире
пассажирских самолетов примерно
5,6 тыс. – «Боинги» и 4,1 тыс. лай-
неров фирмы «Эйрбас» различных
моделей. В секторе региональных
самолетов лидируют бразильская
фирма «Эмбраер» и канадская
«Бомбардье» – около 1,4 тыс. и
1,3 тыс. единиц соответственно. До-
ля самолетов российско-советско-
го производства (всех типов, в том
числе и транспортных) составляет
примерно 2,8 тыс. единиц.

Прогнозируется, что в период до
2025 г. в мире будет продано 26–27 тыс.
пассажирских самолетов на сумму
около 2,6 трлн долл. Из них около
20 тыс. – магистральных и 6 тыс. –
региональных, т.е. в среднем миро-
вой рынок сможет востребовать
примерно 1 тыс. магистральных и
300 региональных лайнеров в год.

При этом ответ на вопрос: «Кто
будет править бал на рынке?» извес-
тен давно. Вне всякого сомнения,
эту роль возьмут на себя «Боинг» и
«Эйрбас», у которых практически
на выходе два современных дальне-
магистральных самолета – «Дрим-
лайнер-Боинг-787» и «А380». Это
сверхэкономичные широкофюзе-
ляжные самолеты, построенные с
применением самых передовых тех-
нологий и конструктивных решений.
Кроме того, у «Эйрбас» в запасе есть
еще проект «А350», который кон-
церн начал реализовывать в 2004 г.
Этот самолет рассматривался как
конкурент «Боингу-787». Предпо-
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лагалось, что он будет перевозить
250–270 пассажиров на маршрутах
протяженностью свыше 14 тыс. км. 

Но в процессе работы «Эйрбас»
внес в конструкцию «А350» различ-
ные изменения, в результате чего
получился практически новый само-
лет – широкофюзеляжный дальне-
магистральный «A350XWB», кото-
рый отличается от предшественника
увеличенными размерами попереч-
ного сечения фюзеляжа, новым
крылом и более мощной силовой ус-
тановкой. 

Однако велики шансы, что на ба-
лу появится и «дебютантка», внима-
ния которой в силу самых разных
причин будут добиваться авиапере-
возчики всего мира. Дело в том, что
в марте 2007 г. Государственный со-
вет КНР одобрил план разработки
магистрального самолета. Китай-
ские конструкторы заверили прави-
тельство, что «экономика, научно-
технический уровень и квалифика-
ция специалистов и рабочих позво-
лят, опираясь на собственные силы,
создать такой самолет». Китайцы
полагают, что он сможет стать кон-
курентом самолетам «Боинга» и
«Эйрбаса». Не исключено, что пер-
спективный лайнер будет широко-
фюзеляжным и займет промежуточ-
ное положение между самолетами
типа «Боинг-767» и «Боинг-787».
Причем он будет оснащен двигателя-
ми китайского производства. Конеч-
ная цель разработчиков – потеснить
на внешнем рынке самолеты «Боин-
га» и «Эйрбаса». И у конструкторов
из Поднебесной это может полу-

читься. Они уже неоднократно де-
монстрировали свою способность
реализовывать самые дерзкие за-
мыслы в кратчайшие сроки.

—’� ‚ ‡���‘… “ ��‘‘�Ÿ�?
Вопрос о создании российского

дальнемагистрального самолета в
ближайшей перспективе даже
не рассматривается. Если в первом
варианте Федеральной программы
развития гражданской авиации Рос-
сии такой пункт присутствовал, то в
ее новой редакции речь об этом уже
не идет. Впрочем, ситуация со сред-
немагистральными самолетами, не-
смотря на появление машины «Су-
хой-Суперджет-100», не такая уж
блестящая.

В этом секторе стоит для начала
назвать туполевское семейство сре-
дне- и дальнемагистральных Ту-204,
которое было разработано в конце
1980-х годов. Их производство осво-
ено на Ульяновском ЗАО «Авиа-
стар-СП». Его дальнемагистраль-
ный близнец Ту-214 выпускается на
Казанском авиационном производ-
ственном объединении им. С.П. Гор-
бунова. Есть еще ближнемагист-
ральный Ту-334, который высоко
оценен ИКАО, но серийный выпуск
его никак не наладится, хотя он был
сертифицирован еще в 2003 г. Не ис-
черпал своих возможностей и экс-
плуатирующийся с 1993 г. дальнема-
гистральный широкофюзеляжный
Ил-96-300. Новая модификация иль-
юшинского лайнера с улучшенной
аэродинамикой – Ил-96-400 – позво-
ляет взять на борт дополнительно

136 человек и перевезти их на 1 тыс.
км дальше, чем его предшественник.

Но и с этими самолетами проблем
не счесть. Разработчики и произво-
дители с трудом осваивают ритмич-
ное производство самолетов в рен-
табельных количествах, несмотря на
все меры поддержки и стимулирова-
ния. Кроме того, значительная часть
проблем кроется в общей системе
управления и регулирования в от-
расли, которая до сих пор во многом
живет стандартами прошлого века.

Подобная ситуация приводит к
тому, что даже конструктивно пере-
довые и конкурентоспособные лай-
неры типа Ту-204 выпускаются ма-
лыми партиями, сильно различаются
по  оборудованию и документации.
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Основные претензии заказчиков сво-
дятся к регулярному срыву огово-
ренных сроков поставок самолетов,
отсутствию внятной обратной связи
с разработчиком, внесению неогово-
ренных изменений в конструкцию,
отсутствию налаженной системы
технического обслуживания и поста-
вок запчастей, устарелости техниче-
ской и эксплуатационной докумен-
тации. Все это в совокупности ос-
ложняет использование Ту-204, де-
лая его нерентабельным, несмотря на
то, что, по убеждению специалистов,
это самолет, созданный для XXI ве-
ка, и у него есть все, чтобы безопасно
и эффективно работать. Изменится
ли эта ситуация с выходом на авиали-
нии «Суперджет» – не ясно.

Тем не менее впадать в уныние не
стоит. Во-первых, есть надежда, что
«Сухой-Суперджет-100» все-таки
начнет завоевывать рынок в бли-
жайшее десятилетие. Уже первые
подписанные контракты убеждают
в этом. В планах «Сухого» – произ-
водство не менее 700 машин, ведь
для расчетов по кредитам ему необ-
ходимо продать как минимум 350
самолетов. Ожидается, что 35% из
них будет продано в Северную Аме-
рику, 25% – в Европу, 10% – в Ла-
тинскую Америку и 7% – в Россию и
Китай. 

Во-вторых, на более отдаленную
перспективу у России также есть за-
дел. Отечественный авиапром при-
ступил к созданию настоящей су-

пермашины для гражданской
авиации – магистрального самолета
МС-21 ОКБ им. А.С. Яковлева при
участии «Авиационного комплекса
им. С.В. Ильюшина». 

Задумывался этот лайнер именно
как прорывной самолет, в котором
будут собраны все новейшие дости-
жения отечественной и зарубежной
авиационной науки. По топливной
эффективности, комфорту и цене
МС-21 может превзойти самолеты
аналогичного класса «Боинга» и
«Эйрбаса». МС-21 должен заменить
самолеты Ту-154Б и Ту-154М, а так-
же Як-42. В течение 20 лет планирует-
ся изготовить примерно 600 самоле-
тов семейства МС-21 при ежегодном
выпуске 30–40 самолетов. В период с
2009 по 2028 г. планируется продать
около 640 самолетов МС-21, из них
на российском рынке – примерно
400, на внешнем — около 200. Стои-
мость создания МС-21 оценивается
в 600 млн долл. Выпускаться он бу-
дет корпорацией «Иркут», имеющей
европейскую сертификацию произ-
водства. Кстати, это единственное
отечественное авиапредприятие, у
которого есть подобный сертифи-
кат качества.

Других вариантов у России пока
нет. Или она действительно совер-
шит прорыв в области авиастроения
и займет утерянное место среди ли-
деров, или ее ждет судьба третье-
разрядной державы. 

Василий АНДРЕЕВ 
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‚
феврале 2010 г. «Аэрофлот»
планирует запустить едва ли
не самый масштабный свой
проект – собственный тер-

минал (терминал D, или «Шереметь-
ево-3»), который будет обслужи-
вать 110 международных и более 60
внутренних рейсов «Аэрофлота»,
его «дочек» и других компаний.
Пропускная способность нового
терминала составит 12 млн пасса-
жиров в год, или 5016 пассажиров в
час. (Для сравнения: мощности аэ-
ропорта «Шереметьево-2» позволя-
ют обслужить 2100 пассажиров в
час.) Уже с ноября 2009 г. Аэрофлот
начал постепенный перевод в новый
терминал своих внутренних и меж-
дународных рейсов. 

Любой часто летающий за грани-
цу пассажир знает: назвать «Шере-
метьево-2» современным междуна-
родным аэропортом можно только
с большой натяжкой. Да и улететь
оттуда можно далеко не в каждую
точку мира. Для того, чтобы
попасть из Москвы в целый ряд
крупных зарубежных центров, при-
ходится пользоваться так называе-
мыми хабами, т.е. крупными между-
народными пересадочными аэро-
портами, где происходят стыковки
многочисленных международных
авиалиний. В Москве до сих пор та-
кого хаба не было. Это создавало
неудобства  и для пассажиров, и
для компаний альянса Sky Team,

членом которого не так давно стал
«Аэрофлот».  

Терминал D, который  располо-
жен в 400 м к западу от терминала
«Шереметьево-2», станет первым в
России полноценным международ-
ным хабом. В основу архитектурно-
художественного образа положен
облик гигантского лебедя с распро-
стертыми крыльями. Но важнее не
столько образ нового сооружения,
которому прочат статус главных
авиационных ворот России, сколько

его удобство для пассажиров и рабо-
тающих там авиакомпаний.  

В новом аэровокзальном комплек-
се предусмотрена стоянка на 4 тыс.
автомобилей, которая сообщается со
зданием аэровокзала крытым над-
земным переходом, удобным как для
самих пассажиров, так и перемеще-
ния их багажа.

Здесь установлена автоматизиро-
ванная система обработки багажа с
пропускной способностью 5523 еди-
ницы в час. Система включает пять

Гл а в н а я  т е м а
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круговых транспортеров для обслу-
живания прибывших международ-
ными рейсами и три таких же транс-
портера для пассажиров внутренних
рейсов. 

Зарегистрироваться на рейс здесь
можно будет на любой из 159 работа-
ющих стоек, а не только на специаль-
но выделенных, как в других аэро-
портах. Проектировщики старались
по возможности снизить роль чело-
веческого фактора, максимально ав-
томатизируя все процессы. В частно-
сти, на парковках система въез-
да–выезда не предполагает наличие
оператора. 

Аэродром нового терминала будет
принимать все типы воздушных су-
дов, для которых оборудованы 33
стоянки, 22 из них оснащены телеско-
пическими трапами. 

На максимальную мощность терми-
нал будет выходить постепенно.  Все
помнят недавнюю накладку (если не
сказать, скандал) в лондонском аэро-
порту Heathrow, когда через несколь-

ко часов после открытия терминала-5
вышла из строя система сортировки
багажа. Так вот в новом Шереметьев-
ском терминале администрация дела-
ет все, чтобы избежать подобного.
Именно поэтому в течение нескольких
месяцев здесь проводились «трениро-
вочные» рейсы, в роли пассажиров
выступали сотрудники «Аэрофлота»
и участвующих в строительстве ком-
паний. Они по нескольку раз проходи-
ли «регистрацию»  и «паспортный
контроль», «сдавали» и «получали»
багаж. К моменту открытия все служ-
бы аэропорта хотят до автоматизма
отработать свои функции. 

Возможности нового терминала
рассчитаны примерно на 20%-ный
рост пассажиропотока  в ближай-
шие годы.

Качество любого аэропорта мира
оценивается не только по удобству
для пассажиров, но и для пользую-
щихся его услугами авиакомпаний.
Терминал  D имеет исключительно
высокое значение для альянса Sky
Team в качестве базового хаба. Он
позволит повысить эффективность
совместного производственного раз-
мещения партнеров по Sky Team в
Москве, альянс получает возмож-
ность упрочить своё присутствие в
России, сделать ее более привлека-
тельной для международных клиен-
тов. 

В настоящее время в Москву со-
вершают рейсы восемь членов альян-
са Sky Team, включая «Аэрофлот». 

Пытаясь занять сколько-нибудь
достойное место среди лидеров ми-
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éÒÌÓ‚Ì˚Â ÔÓÍ‡Á‡ÚÂÎË ÍÓÏ-

Ô‡ÌËË «Ä˝ÓÙÎÓÚ»: 

è‡ÒÒ‡ÊËÓÔÓÚÓÍ:

6,5 ÏÎÌ ˜ÂÎÓ‚ÂÍ (9 ÏÂÒflˆÂ‚

2009 „.).

éÒÌÓ‚Ì˚Â ‚Î‡‰ÂÎ¸ˆ˚: „ÓÒÛ-

‰‡ÒÚ‚Ó (51%), çêä (ÓÍÓÎÓ 30%).

ä‡ÔËÚ‡ÎËÁ‡ˆËfl: 1,6 ÏÎ‰ ‰ÓÎÎ.

(êíë). 

îËÌ‡ÌÒÓ‚˚Â ÔÓÍ‡Á‡ÚÂÎË

(1-Â ÔÓÎÛ„Ó‰ËÂ 2009 „.): 

‚˚Û˜Í‡ – 1,46 ÏÎ‰ ‰ÓÎÎ., 

˜ËÒÚ‡fl ÔË·˚Î¸ – 14,1 ÏÎÌ ‰ÓÎÎ.

‡��…’… ‹� ‚› —’�...

‚1856 „. ·˚Î ÔÓÒÚÓÂÌ ‡ÔÔ‡‡Ú-ÔÎ‡-

ÌÂ ÔÚËˆÂÓ·‡ÁÌÓÈ ÙÓÏ˚. ëÍÓÌ-

ÒÚÛËÓ‚‡Î Â„Ó Ü‡Ì-å‡Ë ãÂ ÅË. ÄÔ-

Ô‡‡Ú ·˚Î Ò‰ÂÎ‡Ì ËÁ ‰ÂÂ‚‡, Ó·ÚflÌÛÚÓ„Ó

ÚÍ‡Ì¸˛. èÂ‚‡fl Ë ‚ÚÓ‡fl ÔÓÔ˚ÚÍË ËÒÔ˚-

Ú‡ÌËfl ‡ÔÔ‡‡Ú‡ ·˚ÎË ÌÂÛ‰‡˜Ì˚ÏË. é‰-

Ì‡ÍÓ ˝ÚÓ ÌÂ ÓÒÚ‡ÌÓ‚ËÎÓ ãÂ ÅË. ëÔÛÒÚfl

10 ÎÂÚ ÓÌ ÔÓÒÚÓËÎ Â˘Â Ó‰ËÌ ÔÎ‡ÌÂ,

Ì‡ ÍÓÚÓÓÏ ÒÏÓ„ ÔÓÎÂÚÂÚ¸ 30 Ï.

�ËÓËÚÂÚ ÔÓÒÚÓÈÍË ÔÂ‚Ó„Ó Ò‡-

ÏÓÎÂÚ‡, ÒÔÓÒÓ·ÌÓ„Ó Í ÔÓÎÂÚÛ,

ÔËÁÌ‡ÂÚÒfl Á‡ ‡ÏÂËÍ‡Ìˆ‡ÏË – ·‡Ú¸-

flÏË ìËÎ·ÂÓÏ Ë é‚ËÎÎÓÏ ê‡ÈÚ. 17

‰ÂÍ‡·fl 1903 „. ÒÓÒÚÓflÎÒfl ÔÂ‚˚È ÛÔ-

‡‚ÎflÂÏ˚È

ÔÓÎfiÚ ˜ÂÎÓ-

‚ÂÍ‡ Ì‡ ‡Ô-

Ô‡‡ÚÂ Úfl-

ÊÂÎÂÂ ‚ÓÁ-

‰Ûı‡ Ò ‰‚Ë-

„ ‡ Ú Â Î Â Ï

‚ÌÛÚÂÌÌÂ-

„Ó Ò„Ó‡-

ÌËfl. Å‡Ú¸fl

ê‡ÈÚ ÌÂ ·˚-

ÎË ÔÂ‚˚ÏË,

ÍÚÓ ÔÓÒÚÓ-

ËÎ Ë ÒÓ‚Â¯ËÎ ÔÓÎfiÚ Ì‡ ˝ÍÒÔÂËÏÂÌ-

Ú‡Î¸ÌÓÏ Ò‡ÏÓÎfiÚÂ, ÌÓ ÓÌË ·˚ÎË ÔÂ-

‚˚ÏË, ÍÚÓ ÏÓ„ÎË ÛÔ‡‚ÎflÚ¸ Ú‡ÍËÏ ÔÓ-

ÎfiÚÓÏ ‚ ‚ÓÁ‰ÛıÂ, ˜ÚÓ Ò‰ÂÎ‡ÎÓ ‚ÓÁ-

ÏÓÊÌ˚Ï ‰‡Î¸ÌÂÈ¯ÂÂ ‡Á‚ËÚËÂ Ò‡ÏÓ-

ÎfiÚÓÒÚÓÂÌËfl. äÛÔÌÂÈ¯ËÏ ÙÛÌ‰‡-

ÏÂÌÚ‡Î¸Ì˚Ï ‰ÓÒÚËÊÂÌËÂÏ ·‡Ú¸Â‚

ê‡ÈÚ ·˚ÎÓ ÓÚÍ˚ÚËÂ ËÏË  ÚÂı ÓÒÂÈ

‚‡˘ÂÌËfl Ò‡ÏÓÎÂÚ‡, ˜ÚÓ ÔÓÁ‚ÓÎËÎÓ

ÔËÎÓÚ‡Ï ÛÔ‡‚ÎflÚ¸ Ë ÔÓ‰‰ÂÊË‚‡Ú¸

Â„Ó ‡‚ÌÓ‚ÂÒËÂ ‚Ó ‚ÂÏfl ÔÓÎfiÚ‡.

ùÚÓÚ ÏÂÚÓ‰ ÓÒÚ‡fiÚÒfl Ú‡ÍÓ‚˚Ï ‰Ó Ì‡-

ÒÚÓfl˘Â„Ó ‚ÂÏÂÌË. 

‚Ì‡ÒÚÓfl˘ÂÂ ‚ÂÏfl Ò‡ÏÓÎÂÚ˚ ÔÓ-

ËÁ‚Ó‰flÚ Ì‡ 75% ÏÂÌ¸¯Â ¯ÛÏ‡, ˜ÂÏ

30 ÎÂÚ Ì‡Á‡‰. ç‡ ‚ÁÎÂÚÂ ÒÓ‚ÂÏÂÌÌ˚È

‡‚Ë‡Î‡ÈÌÂ ÔÓËÁ‚Ó‰ËÚ ÏÂÌ¸¯Â ¯ÛÏ‡,

˜ÂÏ ÔÓÂÁ‰ ÏÂÚÓ. á‡ ÔÓÒÎÂ‰ÌËÂ 50 ÎÂÚ

ÍÓÎË˜ÂÒÚ‚Ó ÒÊË„‡ÂÏÓ„Ó ÚÓÔÎË‚‡ Ì‡

Ó‰ËÌ Ò‡ÏÓÎÂÚ ÒÌËÁËÎÓÒ¸ Ì‡ 75%.

’åðìèíàë D, êîòîðûé  ðàñïîëîæåí â 400 ì ê çàïàäó
îò òåðìèíàëà Ç�åðåìåòüåâî-2È, ñòàíåò ïåðâûì
â �îññèè ïîëíîöåííûì ìåæäóíàðîäíûì õàáîì
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рового рынка авиаперевозок и окон-
чательно не отстать в конкурентной
борьбе, «Аэрофлот» занимается и
модернизацией своего парка средне-
магистральных и дальнемагистраль-
ных воздушных судов (ВС), настаи-
вая на снятии искусственных барье-
ров, мешающих  его обновлению со-
временными воздушными судами. В
качестве основы дальнемагистраль-

ного и среднемагистрального флота
«Аэрофлот» ориентируется на су-
персовременные лайнеры Airbus и
Boeing, а в ближнемагистральном
сегменте – на российские SSJ-100,
впервые показанные публике на авиа-
салоне в Le Bourget весной 2009 г.
«Аэрофлот» – практически единст-
венный российский авиаперевозчик,
который приобретает только новые

воздушные суда – из сборочного це-
ха.  Поставка новых ВС производит-
ся синхронно с выводом из эксплуа-
тации морально устаревших и топли-
возатратных самолетов Ту-154М.
Несмотря на финансово-экономиче-
ский кризис, «Аэрофлот» не отказы-
вается от поставок законтрактован-
ных новейших дальнемагистральных
ВС: 22 – А-350 и 22 – В-787 (ожида-
ются к 2016–2019 гг.). 

«Аэрофлот», как компания со зна-
чительной долей участия государства
(51%), намерен поддерживать отече-
ственное авиастроение – отрасль,
имеющую приоритетное значение для
экономического развития России.
Исходя их этих соображений,
«Аэрофлот» выбрал в качестве основ-
ного типа ближнемагистрального
воздушного судна новейшую разра-
ботку отечественного авиапрома –
проект SSJ-100. Компания подтверди-
ла свой твердый заказ на 30 ВС типа
SSJ-100 плюс опцион еще на 15 ВС.
Сроки поставок зависят от возмож-
ностей ЗАО «Гражданские самолеты
Сухого». 

20 августа 2009 г. генеральный ди-
ректор ОАО «Аэрофлот – Россий-
ские авиалинии» Виталий Савельев и
генеральный директор ОАО «ВЭБ-
лизинг» Вячеслав Соловьев подписа-
ли договор финансовой аренды (ли-
зинга), предусматривающей передачу
авиаперевозчику в лизинг сроком на
12 лет первых 10 самолетов SSJ-100 с
правом возврата воздушных судов по
окончании срока лизинга. Финанси-
рование сделки будет осуществляться
за счет кредитных средств Внешэко-
номбанка, выделенных ВЭБ-лизингу. 

Сделка заключена в рамках
реализации положений основного
контракта на поставку 30 самолетов
SSJ-100, предусматривающих органи-
зацию поставщиком финансирования
приобретения воздушных судов с ис-
пользованием механизма лизинга  и с
привлечением российских финансо-
вых институтов. 

По словам генерального дирек-
тора «Аэрофлота» Виталия Савель-
ева, участие крупного финансового
института в лице Внешэкономбанка
гарантирует «Аэрофлоту» возмож-
ность выполнения обязательств в
рамках контракта и подтверждает
политику государства по поддержа-
нию отечественного авиастроения.

Ирина МУРАВЬЕВА

Гл а в н а я  т е м а
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�ëüßíñ Sky Team îáðàçîâàí â 2000 ã.
àâèàêîìïàíèßìè Air France, Aeromexico, Delta
è Korean Air. ‘åãîäíß îí âêëþ÷àåò 11 ó÷àñòíèêîâ:
Ç�ýðîôëîòÈ, Air France, Aeromexico, Alitalia, China
Southern Airlines, Continental, CSA Czech Airlines,
Delta, KLM, Korean Air, Northwest
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�
виатранспортная отрасль
вошла в глубокое пике. А
ведь еще в 2007 г. казалось,
что худшее осталось поза-

ди и наконец-то удалось преодо-
леть спад, вызванный событиями
11 сентября 2001 г. Конечно, авиа-
транспортные компании были
озабочены постоянно растущими
ценами на нефть, но это, в конце
концов, вопрос умения выживать
в трудных условиях: кто-то бо-
ролся с ними с помощью багажно-
го сбора, кто-то – введя плату за
услуги, которые еще вчера входи-
ли в стоимость билета. Как бы то
ни было, 2007 г. мировая авиа-
транспортная отрасль впервые с
2000 г. завершила с чистой прибы-
лью, которая составила 12,9 млрд
долл. Пассажирские перевозки

выросли почти на 7,5%. Казалось,
что можно перевести дух, тем бо-
лее что и первая половина 2008 г.
опасений не вызывала – показате-
ли устойчиво росли. 

Неприятности начались в авгу-
сте, когда стали сокращаться гру-

зовые перевозки, а в октябре ста-
ло ясно, что и пассажиры решили
взять паузу до лучших времен и
пересидеть кризис дома. В ре-
зультате мировая индустрия
авиаперевозок оказалась в самой
сложной ситуации за последние
50 лет. По данным Международ-

ной ассоциации воздушного
транспорта (IATA),  в 2008 г. сум-
марные убытки всех авиакомпа-
ний превысили 16,8 млрд долл. В
ассоциацию входит большинство
крупнейших сетевых перевозчи-
ков. Однако низкотарифные ком-

пании не присоединились к IATA,
и их данные в ее отчетах и прогно-
зах не учитываются.

���‹…’…‹�!
IATA не скрывает пессимизма:

в течение всего 2009 г. ее прогно-
зы становились все более мрачны-

Гл а в н а я  т е м а
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ми: в декабре 2008 г. прогноз убыт-
ков на 2009 г. составлял 2,5 млрд
долл., весной он вырос до 4,7 млрд,
летом остановились на цифре в
9 млрд долл., а последние прогно-
зы говорят о предполагаемых
убытках в 11 млрд долл. Причем
впервые с 2003 г. ожидается чис-
тый убыток от основной деятель-
ности в 1,7 млрд долл. Если в
2008 г. доходы авиакомпаний соста-
вляли 528 млрд долл., то в 2009 г.
они снизились до 448 млрд долл. 

По оценке IATA, с наибольшими
потерями в 2009 г. столкнулись ев-
ропейские перевозчики – их убытки
оцениваются в 3,8 млрд долл., не-
многим меньше потери авиакомпа-
ний из Азиатско-Тихоокеанского
региона – 3,6 млрд долл. Североаме-
риканские авиаторы не досчитались
2,6 млрд долл. (что, впрочем, лучше,
чем в 2008 г., когда потери исчисля-
лись в 5,1 млрд долл.). Ближний Во-
сток и Африка потеряли по 500 млн
долл., а Латинской Америке уда-
лось «выйти в ноль» (все данные –
прогнозные). 

«Состояние авиатранспортной
отрасли в настоящее время ужас-
но, – считает Джованни Бисинья-
ни, генеральный директор Меж-
дународной ассоциации воздуш-
ного транспорта (IATA). – С за-
медлением темпов экономического
развития спрос падает быстрее,
чем можно было предположить».

И действительно, падение было
стремительным, а его скорость по-
ражала воображение. Только в де-
кабре 2008 г. авиаперевозки грузов
рухнули почти на четверть. «Это
беспрецедентный, шокирующий,
результат», – говорил весной 2009 г.
Джованни Бисиньяни. По его сло-
вам, «стремительное сокращение
объемов перевозок забросило нас
в бездну, и дно пока не просматри-
вается». «Пристегните ремни и

приготовьтесь к жесткой посад-
ке», – предупредил он руководите-
лей авиакомпаний. 

В июне 2009 г., на ежегодной
конференции IATA и Мировом
саммите  воздушного транспорта
в Куала-Лумпуре (Малайзия), уже
можно было точнее оценить мас-
штаб катастрофы. «Это похоже
на землетрясение, нашу отрасль
хорошенько тряхнуло, – сказал
Дж. Бисиньяни в своей образной
манере. –  Как долго мы будем
брести по пустыне глобальной ре-
цессии?» 

От 2009 г. также не ждали ниче-
го хорошего. Совокупность нега-
тивных факторов, таких как пада-
ющий спрос, сокращение доходов,
рухнувшее доверие потребителей,
страх пандемии свиного гриппа, –
привела к недополучению авиапе-
ревозчиками как минимум 80 млрд
долл. 

У нынешнего спада нет преце-
дентов, и заметить изменение тен-
денции можно лишь по косвенным
признакам. Таковыми можно счи-
тать грузовые авиаперевозки. В де-
кабре 2008 г. они рухнули почти на
четверть и в последующие полгода
оставались на этом уровне. 

Ко второй половине 2009 г. об-
вальное падение несколько замед-
лилось. Объемы грузо- и пассажи-
роперевозок все еще были значи-
тельно хуже, чем в 2008 г., но
спуск стал более пологим. В июле
2009 г. грузоперевозки были на
11,3% ниже, чем в 2008 г., но это
все же не те чудовищные 23%, ко-
торые наблюдались в декабре-ян-
варе. Возможно, это первый сиг-
нал того, что мировая экономика
вновь начинает работать. Но эти
признаки слабы и невнятны. То
же и с пассажирскими перевозка-
ми: в июле они были на 2,9% ниже,
чем годом ранее, но это все же
лучше, чем спад в 11%, наблюдав-
шийся в марте. 

В целом за 2009 г. ожидается
сокращение пассажирооборота
на 4% по сравнению с предыду-
щим годом и грузооборота –
на 14%. 

Что касается доходов авиаком-
паний, то они, как говорится,
«пробили дно». Произошло резкое
сокращение спроса на премиаль-
ные сектора перевозок – он сокра-
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ÓÚÂ˜ÂÒÚ-

‚ÂÌÌ˚Ï ‡‚Ë‡-

ÍÓÌÒÚÛÍÚÓ-

ÓÏ ·˚Î Ä.î.

åÓÊ‡ÈÒÍËÈ.

åÂ˜Ú‡fl ÒÓÁ-

‰‡Ú¸ ‚ÓÁ‰Û¯-

Ì˚È ÍÓ‡·Î¸,

ÓÌ Ú˘‡ÚÂÎ¸-

ÌÓ ËÁÛ˜ËÎ

ÚÂÓÂÚË˜ÂÒÍÛ˛ ÏÂı‡ÌËÍÛ Ë Ô‡fl˘ËÈ

ÔÓÎfiÚ ÔÚËˆ. Ç 1881 „. ÓÌ ÔÓÎÛ˜ËÎ ÓÚ

ÑÂÔ‡Ú‡ÏÂÌÚ‡ ÚÓ„Ó‚ÎË Ë Ï‡ÌÛÙ‡Í-

ÚÛ «ÔË‚ËÎÂ„Ë˛» Ì‡ Ò‚ÓÈ «‚ÓÁ‰ÛıÓ-

ÔÎ‡‚‡ÚÂÎ¸Ì˚È ÒÌ‡fl‰»  – ÔÂ‚˚È ‚

êÓÒÒËË Ô‡ÚÂÌÚ Ì‡ ÎÂÚ‡ÚÂÎ¸Ì˚È ‡ÔÔ‡-

‡Ú. Ç˚‰‡˜‡ ‰ÓÍÛÏÂÌÚ‡ ÓÁÌ‡˜‡Î‡ ÓÙË-

ˆË‡Î¸ÌÓÂ ÔËÁÌ‡ÌËÂ ÔÂ‚Ó„Ó ‚ Ì‡-

¯ÂÈ ÒÚ‡ÌÂ Ì‡Û˜ÌÓ Ó·ÓÒÌÓ‚‡ÌÌÓ„Ó

ÔÓÂÍÚ‡ Ò‡ÏÓÎfiÚ‡. é‰Ì‡ÍÓ Ò‡ÏÓÎÂÚ

åÓÊ‡ÈÒÍÓ„Ó ‚ ‚ÓÁ‰Ûı ÌÂ ‚ÁÎÂÚÂÎ. 

�‰ÌÓÈ ËÁ Ò‡Ï˚ı ÒÚ‡˚ı ‡‚Ë‡-

ÍÓÏÔ‡ÌËÈ ÏË‡ fl‚ÎflÂÚÒfl ÌË-

‰ÂÎ‡Ì‰ÒÍ‡fl KLM (äÓÓÎÂ‚ÒÍËÂ

‡‚Ë‡ÎËÌËË çË‰ÂÎ‡Ì‰Ó‚). éÌ‡ ÒÛ-

˘ÂÒÚ‚ÛÂÚ Ò 1919 „. ìÌËÙÓÏÛ ‰Îfl

‡·ÓÚÌËÍÓ‚ äÓÓÎÂ‚ÒÍÓÈ ‡‚Ë‡-

ÍÓÏÔ‡ÌËË ¯¸ÂÚ ÁÌ‡ÏÂÌËÚ˚È ÑÓÏ

ÏÓ‰˚ «çËÌ‡ êË˜˜Ë». 

ŒËÓ‚˚Ï ÎË‰ÂÓÏ ÔÓ Í‡˜ÂÒÚ‚Û

Ó·ÒÎÛÊË‚‡ÌËfl ÍÎËÂÌÚÓ‚ Ì‡ ‰‡Î¸-

ÌËı ÂÈÒ‡ı Ò˜ËÚ‡ÂÚÒfl Singapore

Airlines. ëÔÂˆË‡ÎËÒÚ˚ Ò‚flÁ˚‚‡˛Ú ˝ÚÓ

Ò Û‰‡ÎÂÌÌÓÒÚ¸˛ ëËÌ„‡ÔÛ‡ ÓÚ ÓÒÌÓ‚-

Ì˚ı ÏËÓ‚˚ı ÙËÌ‡ÌÒÓ‚˚ı ˆÂÌÚÓ‚.

ãÂÚ‡Ú¸ ÏÂÒÚÌ˚Ï ·ËÁÌÂÒÏÂÌ‡Ï ÔËıÓ-

‰ËÎÓÒ¸ Ó˜ÂÌ¸

‰‡ÎÂÍÓ. åÂÒÚ-

Ì‡fl ‡‚Ë‡ÍÓÏ-

Ô‡ÌËfl Ì‡Û˜Ë-

Î‡Ò¸ ÔÂ‰ÓÒ-

Ú‡‚ÎflÚ¸ ËÏ Ï‡-

Í ÒËÏ‡Î¸Ì˚È

ÍÓÏÙÓÚ.
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тился на 20% по сравнению со спа-
дом всей экономики, равным 5%.
При этом авиакомпании, пытаясь
удержать оставшихся любителей
путешествовать с королевским
комфортом, предоставляют таким
пассажирам огромные скидки. Что
касается грузоперевозок, несмотря
на некоторое улучшение показате-
лей, уровень загрузки авиамощно-
стей опустился ниже 50%, и это при
том, что 227 грузовых самолетов
выведены из эксплуатации. В ре-

зультате доходы от пассажиропе-
ревозок упали в 2009 г. на 12%, от
грузовых перевозок – на 15%. Со-
вокупные убытки за два «кошмар-
ных» года оцениваются в 27,8 млрд
долл., что уже превзошло потери
2001–2002 гг., когда после терактов
11 сентября отрасль потеряла
24,3 млрд долл. 

Все специалисты сходятся в од-
ном: нынешний кризис в корне от-
личается от всех предыдущих как
глубиной падения, так и масшта-
бом потрясений. «Конечно, в исто-
рии мировой гражданской авиации
было немало кризисов. Но даже са-
мые громкие из них длились от си-
лы три месяца и были локализова-
ны в каком-то одном регионе. Так
произошло после войны в Персид-
ском заливе, паники из-за распро-
странения атипичной пневмонии и
терактов 11 сентября, – напомина-
ет Дж.Бисиньяни. – Даже потрясе-
ния, вызванные ростом цен на топ-
ливо, нельзя считать кризисом в
полном смысле слова. Хотя бы по-
тому, что пассажиры продолжали
интенсивно пользоваться воздуш-
ным транспортом, а у авиакомпа-
ний была возможность выйти из
положения, например, за счет топ-
ливных сборов. Сейчас же лихора-
дит весь мировой рынок. И самое
печальное, что никто не знает, как
с этим бороться». 

С начала кризиса в мире уже
обанкротилось более 50 авиаком-
паний, а те, что остались, продол-
жают стремительно наращивать
долги. Суммарная задолженность

всех авиаперевозчиков мира, по
данным IATA, вплотную приблизи-
лась к 200 млрд долл. – огромная
цифра, особенно если учесть, что
вся выручка индустрии равняется
немногим более 500 млрд долл. в
год. Это создает реальную угрозу
банкротства для большинства
авиакомпаний мира. «После собы-
тий 11 сентября общая выручка
авиакомпаний упала на 7%. И тогда
отрасли потребовалось три года,
чтобы восстановить свои показате-

ли. Но это произошло на фоне ус-
тойчивого роста мировой экономи-
ки, – отмечает Бисиньяни. – В этот
раз падение составило 15%, или
80 млрд долл.». 

Но проблемы одних сказались и
на других. Финансовые трудности
мировой индустрии авиаперевозок
вместе со снизившимся пассажиро-
потоком неизбежно приведут к
резкому сокращению спроса на са-
молеты. По данным журнала «Ави-

асалоны мира», за последний год
количество авиалайнеров, выве-
денных из эксплуатации, выросло
почти на треть. К середине 2009 г.
на долговременную стоянку в США
и других регионах мира было от-
правлено почти 2,5 тыс. реактив-
ных самолетов. Журнал напомина-
ет, что после терактов 11 сентября
авиакомпании всего мира постави-
ли на прикол чуть более 2 тыс.
авиалайнеров, что равнялось 13%
мирового авиапарка, состоявшего
тогда из 16 тыс. воздушных судов.

Сейчас мировой авиапарк насчиты-
вает 23 тыс. самолетов. И пока доля
поставленных на прикол авиалай-
неров всего около 11%. Можно с
уверенностью сказать, что большая
часть выведенных из эксплуатации
самолетов никогда не вернется в
строй. 

…™… ��‹…’�…Œ?
«А теперь, дорогие пассажиры,

со всем этим хозяйством на борту
мы попытаемся взлететь», – гово-
рилось в старом анекдоте. Приме-
нительно к нынешней ситуации
речь идет о том, каким образом, с
грузом всех свалившихся на нее
проблем, мировая авиация попыта-
ется снова взлететь.  Ведь авиация,
какими бы трудными ни были ны-
нешние времена, останется «на
крыле»: без авиапутешествий и
авиаперевозок уже давно невоз-
можно представить современную
жизнь. 

Мнения профессионалов отрас-
ли разделились. Некоторые из них
считают, что дно кризиса достиг-
нуто и можно осторожно надеять-
ся на восстановление. Другие же, и
в их числе генеральный директор
IATA Дж.Бисиньяни, к оптимистам

себя не относят. «Меняются прави-
ла поведения в бизнесе. Корпора-
ции резко сократили расходы на
путешествия, и теперь серьезным
конкурентом авиакомпаниям стали
видеоконференции, – говорит он. –
Я реалист, и я не вижу фактов в
поддержку мнения о начале вос-
становления отрасли».

Прогнозы на 2010 г. пока не вну-
шают оптимизма. Судя по всему,
отрасль будет продолжать нести
потери. По оценке IATA, они со-
ставят как минимум 3,8 млрд долл.

Гл а в н а я  т е м а
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�ðàâèòåëüñòâî Œàëàéçèè ñíèçèëî íà 50% ñáîð çà
ïðèçåìëåíèå ñàìîëåòîâ â àýðîïîðòàõ ñòðàíû.
‘êèäêà áóäåò äåéñòâîâàòü â òå÷åíèå äâóõ ëåò. 
òà
èíèöèàòèâà ïîçâîëèò îòðàñëè ñýêîíîìèòü 53 ìëí
äîëë. „åëè è Œóìáàè (�íäèß), íàïðîòèâ,
óâåëè÷èëè àýðîïîðòîâñêèé è ââåëè íîâûé ñáîð,
÷òî óâåëè÷èëî ðàñõîäû àâèàêîìïàíèé â ýòèõ
àýðîïîðòàõ â ñðåäíåì íà 207%

�î ñîñòîßíèþ íà àïðåëü 2009 ã. ìèðîâîé
âîçäóøíûé ôëîò ñîñòàâëßë 23,9 òûñ. åäèíèö 
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Такой прогноз сделан исходя из
предположения, что цена нефти в
среднем составит 72 долл. за бар-
рель. Ситуация с доходами, похо-
же, превратится в долгоиграющую
катастрофу. «Доходы имеют обык-
новение быстро падать и почти ни-
когда не восстанавливаться, – де-
лится своими наблюдениями Би-
синьяни. – Даже при условии во-
зобновления роста перевозок, мы
полагаем, доходность отрасли вер-
нется к уровню 2008 г. не ранее
2012 г.».

Что же делать? «Вернуться к ос-
новам авиаиндустрии – сокращать
расходы, лучше управлять компа-

ниями, копить наличность», – со-
ветует руководитель IATA. На-
пример, более активно применять
программу «Упрощения бизнеса»
(Simplifying the Business), приня-
тую IATA несколько лет назад.
Она реально помогает сокращать
расходы. Так, введение электрон-
ных билетов уже сэкономило от-
расли 3 млрд долл. Еще 1 млрд
удалось выкроить на установке
стоек для самостоятельной реги-
страции авиапассажиров. Сейчас
разрабатывается система элек-
тронного фрахта для грузопере-
возок и самообслуживания при
регистрации багажа, что в сово-

купности позволит сэкономить
еще 10 млрд долл. 

Именно в эти тяжелые времена
следует призвать к финансовому
порядку монопольных поставщи-
ков услуг – аэропорты и навигаци-
онные службы, считает Междуна-
родная ассоциация воздушного
транспорта.   Авиалинии ежегодно
платят этим структурам свыше
54 млрд долл. По мнению IATA, они
должны разделить с авиалиниями
бремя кризиса. Некоторые из них
так и делают: Малайзия сократила
сборы на 50%, Сингапур – на 25%.
Однако другие аэропорты, напро-
тив, пытаются поправить свои де-
ла за счет повышения тарифов. 

Очевидно одно: послекризис-
ный мир будет иным, бизнес и
корпоративные модели поведения
изменятся. «Правительствам,
партнерам и авиакомпаниям надо
использовать кризис как воз-
можность построить новую, бо-
лее крепкую, авиаиндустрию», –
призывает коллег Джованни Би-
синьяни. 

Ирина СКИБИНСКАЯ
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Cóììàðíûå ýêñïëóàòàöèîííûå óáûòêè
33 àâèàêîìïàíèé Ð ÷ëåíîâ �ññîöèàöèè
åâðîïåéñêèõ àâèàêîìïàíèé (AEA) â 2009 ã.
äîñòèãëè, ïî ïðåäâàðèòåëüíîé îöåíêå, 4,3 ìëðä
äîëë. 
òî ñàìûé ïëîõîé ôèíàíñîâûé ðåçóëüòàò
çà áîëåå ÷åì 50-ëåòíþþ èñòîðèþ àññîöèàöèè
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�
ри изучении многочислен-
ных рейтингов авиакомпа-
ний мира обращает на себя
внимание тот факт, что се-

годня многие перевозчики экстра-
класса — азиатского происхожде-
ния. Singapore Airlines, Emirates,
Thai Airways, Qatar Airways — дав-
но в числе лучших. И азиатские

терминалы также занимают лиди-
рующие позиции на рынке авиа-
перевозок. Международный совет
аэропортов опубликовал результа-
ты очередного исследования каче-
ства обслуживания в воздушных
гаванях мира. Труд более чем со-
лидный: чтобы составить этот рей-
тинг, аналитики провели анкетиро-

вание 200 тыс. пассажиров в 108 аэ-
ропортах мира.

На верхней строчке рейтинга в
2009 г. оказался сеульский «Инч-
хон», за ним следуют сингапурский
«Чанги» и Международный аэро-
порт Гонконга. Помимо этого, бы-
ли проведены и исследования по
регионам. На Черном континенте

Гл а в н а я  т е м а
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ÖÒÎË ÚÂ‡Ú Ì‡˜ËÌ‡ÂÚÒfl Ò ‚Â¯‡ÎÍË, ÚÓ ÔÛÚÂ¯ÂÒÚ‚ËÂ Ì‡˜ËÌ‡ÂÚÒfl Ò ‡˝ÓÔÓÚ‡.

àÏÂÌÌÓ Â„Ó Ï˚ ‚Ë‰ËÏ ÔÂ‚˚Ï ‚ ÌÓ‚ÓÈ ÒÚ‡ÌÂ Ë ÔÓÒÎÂ‰ÌËÏ – ‚ Ò‚ÓÂÈ.

é˜ÂÂ‰¸ Ì‡ Ô‡ÒÔÓÚÌ˚È ÍÓÌÚÓÎ¸, Ó·˙flÒÌÂÌËfl Ò ‡˝ÓÔÓÚÓ‚˚ÏË

ÒÎÛÊ‡˘ËÏË ËÎË ÔÓÚÂflÌÌ˚È — ÌÂ ‰‡È ·Ó„! — ·‡„‡Ê ÏÓ„ÛÚ ËÒÔÓÚËÚ¸

Ì‡ÒÚÓÂÌËÂ Ì‡ ‚ÂÒ¸ ÓÚÔÛÒÍ. èÓ˝ÚÓÏÛ ÓÒÓ·ÂÌÌÓ ËÌÚÂÂÒÌÓ ÛÁÌ‡Ú¸, Í‡ÍËÂ

ı‡·˚ Ë ÚÂÏËÌ‡Î˚ Ò˜ËÚ‡˛ÚÒfl ‚ ÏËÂ Ò‡Ï˚ÏË-Ò‡Ï˚ÏË, ‡ ‚ Í‡ÍËÂ ÔÓÍ‡ ÎÛ˜¯Â

ÌÂ ÔËÎÂÚ‡Ú¸.

’…�Œ���‹. 
„à ïðèäåò ñïàñèòåëü!

B&E_01-39  1/12/10  2:20 PM  Page 20



лучшим аэропортом стал южноаф-
риканский «Джордж». Воздушная
гавань швейцарского Цюриха была
признана пассажирами наиболее
удобной в Европе. В Северной Аме-
рике лучшим оказался терминал
Галифакса.

Оценивают воздушные ворота
разных стран не только професси-
оналы отрасли, но и сами пассажи-
ры — ясно, что их заинтересован-
ность ничуть не меньше. Междуна-
родный интернет-портал путеше-
ственников WAYN.com (Where Are
You Now) провел опрос среди своих
пользователей, по его результатам
был составлен рейтинг мировых аэ-
ропортов. Тут уже в лидерах ока-
залась Австралия. Именно в ее аэ-
ропортах реже всего теряют багаж
и лучше всего обходятся с пасса-
жирами. Больше шансов нарваться
на неприятности у путешественни-
ков, прилетающих в лондонский
«Хитроу». Второе и третье места в
рейтинге худших у нью-йоркского
аэропорта имени Джона Кеннеди
(JFK) и Международного аэропор-
та Лос-Анджелеса. С другой
стороны, несмотря на длинные оче-
реди и регулярные потери багажа,
главный аэропорт Лондона при-
знан самым безопасным. А вот
наиболее опасными считаются тер-
миналы Амстердама и Рима. Самы-
ми неприветливыми были призна-
ны сотрудники аэропортов США.
Второе и третье места по недобро-
желательности персонала получи-
ли Индия и, увы, Россия.

Š�ƒ„� ‘�Ÿ™�‰ ���‘�…’‘Ÿ
Обслуживание пассажиров — это

именно то, на чем аэропортовскому
начальству экономить не стоит. Ин-
тернет-портал путешественников-
профессионалов www.sleepinginair-
ports.net публикует рейтинги, в ко-
торые попадать совсем не лестно.
Лидерство в списке самых неудоб-
ных для сна аэропортов досталось
парижскому аэропорту им. Шарля
де Голля. Раскритикован по всем
статьям: и грязно, и шумно, и душно,
и еда скверная, и, как ни странно,
оккупирован бездомными (прямо
как московское метро). Еще и багаж
здесь часто теряют. Серебро – у на-
шего «Шереметьево», очень, по мне-
нию иностранцев, темного, третье
место — у «Хитроу».

Во время финансового кризиса
стоимость авиабилетов растет, по-
этому пассажиры стараются найти
способы перемещения подешевле.
Одним из вариантов является ис-
пользование стыковочных рейсов,
которые зачастую стоят меньше,
чем прямые перелеты. Да и отмена
прямых рейсов в некоторые точки
мира приводит к тому, что в пути
волей-неволей приходится совер-
шать пересадки. В этой ситуации
туристов привлекает возможность
не тратить деньги на ночевку в гос-
тинице, а остаться в транзитной зо-
не аэропорта.

Международный опыт путешест-
венников свидетельствует, что
большинство аэропортов не счита-
ют нужным заботиться о комфорт-
ном сне для ожидающих позднего
рейса или транзитных пассажиров,
более того — спящий в аэропорту
вызывает постоянное подозрение
охраны. Удобные кресла (на кото-
рых при необходимости можно
вздремнуть), кафе и рестораны, где
цены не в несколько раз выше, чем в
любом элитном ресторане города,
чистые туалеты с большим количе-
ством кабинок, бесплатный беспро-
водной доступ в Интернет — вот
чего не хватает путешественни-
кам... Тот же сайт www.sleepingi-
nairports.net дает список лучших
аэропортов, в которых провести
ночь даже приятно. И уже в деся-
тый раз с огромным отрывом побе-
ждает сингапурский «Чанги». В
этом аэровокзальном комплексе
есть не только возможность заря-
дить сотовый телефон, бесплатно
посмотреть фильм и не проспать
рейс благодаря будильнику, вмон-
тированному в кресло. Транзитным
пассажирам абсолютно безвоз-
мездно предлагают съездить на
экскурсию по городу или посетить
плавательный бассейн. Тишина,
спокойствие и почти стерильная
чистота достигаются неустанным
трудом целой армии уборщиков.

Среди лидеров по удобству — и
аэропорт Амстердама «Схипхол», в
котором утомленным путникам
предложат массаж и СПА-процеду-
ры. Здесь есть помещение для меди-
таций, часовня и молельные комна-
ты для представителей всех религий
с книгами на разных языках, и даже
филиал национального музея в зоне
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�Â‚˚È ‚ ÏËÂ ÔÎ‡‚Û˜ËÈ ‡˝ÓÔÓÚ

ÏÓÊÂÚ ·˚Ú¸ ÔÓÒÚÓÂÌ ‚ Í‡ÎËÙÓ-

ÌËÈÒÍÓÏ ë‡Ì-ÑËÂ„Ó. Ç ÓÚÒÛÚÒÚ‚ËË

Ò‚Ó·Ó‰ÌÓÈ ÁÂÏÎË ‰Îfl ‡˝ÓÔÓÚ‡ ÔÂ‰-

ÎÓÊÂÌÓ ÌÂÒÚ‡Ì‰‡ÚÌÓÂ Â¯ÂÌËÂ – ÔÓ-

ÒÚÓËÚ¸ ‡˝ÓÔÓÚ Ì‡ ÔÎ‡‚Û˜ÂÈ ÔÎ‡Ú-

ÙÓÏÂ, ÔÓ‰Ó·ÌÓÈ ÌÂÙÚflÌ˚Ï. èÓ ÔÓ-

ÂÍÚÛ, ÔÎÓ˘‡‰¸ ‚ 60 Í‚. ÍÏ ·Û‰ÂÚ ËÒ-

ÔÓÎ¸ÁÓ‚‡Ì‡ ÌÂ ÚÓÎ¸ÍÓ ‰Îfl ‡˝ÓÔÓÚ‡,

ÌÓ Ë ‰Îfl ÓÚÂÎÂÈ, ÂÒÚÓ‡ÌÓ‚ Ë ‰‡ÊÂ

ÛÌË‚ÂÒËÚÂÚ‡. çÂÒÏÓÚfl Ì‡ Í‡ÊÛ˘Û-

˛Òfl ÌÂÂ‡Î¸ÌÓÒÚ¸ ÔÓÂÍÚ‡, Ò ÚÂıÌË-

˜ÂÒÍÓÈ ÒÚÓÓÌ˚ ÓÌ ÌÂ ËÏÂÂÚ ÌÂÔÂ-

Ó‰ÓÎËÏ˚ı ÔÂÔflÚÒÚ‚ËÈ ‰Îfl Â‡ÎËÁ‡-

ˆËË. Ö‰ËÌÒÚ‚ÂÌÌ‡fl ÌÂÁ‡‰‡˜‡ – Â„Ó

ÒÚÓËÏÓÒÚ¸: 15 ÏÎ‰ ‰ÓÎÎ.

�‰ËÌ ËÁ Ò‡Ï˚ı Á‡„ÛÊÂÌÌ˚ı ‚ ÏË-

Â – ‡˝ÓÔÓÚ «é’ï‡‡» ‚ óËÍ‡-

„Ó. éÌ ÔËÌËÏ‡ÂÚ ‰Ó 200 ÂÈÒÓ‚ ‚

ÒÛÚÍË. çÂ·Ó Ì‡‰ óËÍ‡„Ó Ì‡ÒÚÓÎ¸ÍÓ

ÍË¯ËÚ Ò‡ÏÓÎÂÚ‡ÏË, ˜ÚÓ ‡‚Ë‡‰ËÒÔÂÚ-

˜Â˚ ‰Û„Ëı „ÓÓ‰Ó‚ ‚˚ÌÛÊ‰ÂÌ˚

ËÌÓ„‰‡ Á‡‰ÂÊË‚‡Ú¸ ‚˚ÎÂÚ‡˛˘ËÂ

ÂÈÒ˚ – ÔÓÍ‡ ÌÂ ‡ÒÒÓÒÂÚÒfl «‡‚Ë‡-

ÔÓ·Í‡» Ì‡‰ óËÍ‡„Ó.

‚ÓÍÚfl·Â 2008 „. Á‡Í˚ÎÒfl ÒÚ‡ÂÈ-

¯ËÈ ‚ ÏËÂ „‡Ê‰‡ÌÒÍËÈ ‡˝Ó-

ÔÓÚ – ·ÂÎËÌÒÍËÈ «íÂÏÔÂÎ¸ıÓÙ».

äÓÏÔÎÂÍÒ ·˚Î ‚‚Â‰ÂÌ ‚ ÒÚÓÈ ‚ 20-Â

„Ó‰˚ ïï ‚., ‚ 30-Â ·˚Î ÔÂÂÒÚÓÂÌ Ë

ÌÂÍÓÚÓ˚Â ‚ÂÏfl fl‚ÎflÎÒfl Ò‡Ï˚Ï

·ÓÎ¸¯ËÏ Á‰‡ÌËÂÏ ‚ ÏËÂ. Ç 1909 „. Ì‡

íÂÏÔÂÎ¸ıÓÙÒÍÓÏ ÔÓÎÂ é‚ËÎÎ ê‡ÈÚ

ÔÂ‰ÒÚ‡‚ËÎ Ò‚ÓÈ ÎÂÚ‡ÚÂÎ¸Ì˚È ‡ÔÔ‡-

‡Ú, ÔÓ‚Ó‰ËÎ ÔÓÍ‡Á‡ÚÂÎ¸Ì˚Â ÔÓÎfiÚ˚

Ë ÛÒÚ‡ÌÓ‚ËÎ ÌÂÒÍÓÎ¸ÍÓ ÂÍÓ‰Ó‚. Ä ‚

1923 „. Á‰ÂÒ¸ Ì‡˜‡Î‡ ‰ÂÈÒÚ‚Ó‚‡Ú¸ ÔÂ-

‚‡fl ‡‚Ë‡ÎËÌËfl ÅÂÎËÌ–äfiÌË„Ò·Â„. 
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прилета открыли. Стоит выделить
аэропорт Куала-Лумпура. Малай-
зийское ноу-хау — зал путешест-
венника, работающий по системе
«все включено», где за скромную
сумму турист получает доступ к еде,
Интернету, телевидению, мини-
гольфу и множеству других прият-
ных вещей. Также на хорошем счету
уже упоминавшиеся хабы Сеула и
Гонконга, терминалы Ванкувера,
Осло, Окленда (отмечено выдающе-
еся дружелюбие новозеландского
персонала), Хельсинки и Афин. В
Мюнхене пассажирам предоставля-
ют информацию о том, как лучше и
интереснее провести два-три часа в
ожидании пересадки, аналогичным
образом не дают заскучать в Лисса-
боне, городские мини-экскурсии
предлагает и «база» «АэроСвит»,
киевский «Борисполь».

Теперь снова вернемся к «нехо-
рошей десятке». Интересно оста-
новиться на замыкающем список
римском «Фьюмичино». Это доста-
точно удобный для длительного
ожидания аэропорт — если не
брать во внимание живущих здесь
птиц, которые вполне могут «отме-
титься» прямо на голову пассажи-
рам. Да и на скамейки садишься,
только удостоверившись, что там
нет свежего помета.

��’‚� ‡� �…�…‚�‡—�Š�
Авиакомпании Emirates и Qatar

Aiways пришли на российский ры-

нок практически одновременно, с
интервалом в несколько недель. Да
и похожи они очень — географиче-
ски, этнически и технически. Обе
принадлежат к азиатскому преми-
ум-классу, кресло пассажира в са-
лонах их самолетов оснащено пер-
сональным экраном с богатым вы-
бором фильмов, а в бортовом меню
нет блюд из свинины. А вот места
для дислокации в Москве выбрали
разные: дубайцы предпочли «До-
модедово», а катарцы — Междуна-
родный аэропорт «Шереметьево».

Несколько лет назад, после кар-
динального обновления, «Домоде-

дово» удостоилось оценки «Воз-
душные ворота нашей страны в тре-
тьем тысячелетии». Раньше эта
роль отводилась исключительно
«Шереметьево-2», сданному в экс-
плуатацию к Олимпийским играм
1980 г. И вот 20 лет спустя традици-
онно работавшее только на внут-
ренние рейсы «Домодедово» стало
переманивать к себе иностранцев.

Швейцарцы разместились там
одними из первых и были очень до-
вольны. Менеджеры Swiss Air по
продажам и маркетингу посчитали,
что переезд оказался выгоден с
экономической точки зрения. К
тому же на новом месте и техноло-
гии новые, и «вертикаль власти
конкретно обозначена», и инфра-
структура аэропорта была сделана

по европейской модели — компа-
ния имеет свою зону регистрации.
Собственные стойки регистрации
авиакомпаний стали явным козы-
рем «Домодедово». British Airways,
переехавшие сюда следующими,
тоже получили свой «островок».
На очень хорошем месте располо-
жились начавшие полеты в Россию
Thai Airways.

Неофициальное перетягивание
каната — т.е. «постояльцев» —
продолжается до сих пор. Еще од-
ним «перебежчиком» из «Шере-
метьево» в «Домодедово» стали
Austrian Airlines, затем поменяли
аэропорт базирования Lufthansa и
JAL. Одним из обстоятельств, вы-
нуждавших авиакомпании перево-
дить свои рейсы, была перегрузка
«Шереметьево». 

Однако сейчас «Шереметьево»,
так же как и «Домодедово», актив-
но развивается. Да, «Домодедово»
стало первым московским аэропор-
том, наладившим железнодорожное
сообщение, а сегодня во все три сто-
личных хаба можно приехать поез-
дом, минуя автомобильные пробки
(еще год назад бывшие страшным
бичом для «Шереметьево»). 

Но лучшим сейчас называют все-
таки «Домодедово». В результате
голосования посетителей портала
www.travel.ru именно он по итогам
2008 г. стал лауреатом ежегодной
туристической премии «Звезда
Travel.ru» в номинации «Лучший
российский аэропорт» — как и в
2007 г. Крупнейший аэропорт Рос-
сии и Восточной Европы, маршрут-
ная сеть — 207 направлений по все-
му миру, причем полеты по 84 из
них совершаются в Московском
авиационном узле только отсюда.
За прошлый год были открыты ре-
гулярные рейсы в Чикаго, Буда-
пешт, Дублин, Абу-Даби, Хьюстон,
Гамбург, Остраву, Ивано-Фран-
ковск и Йошкар-Олу.

Ультрасовременный пассажир-
ский терминал уже целую пятилет-
ку входит в сотню ведущих миро-
вых аэропортов, а с 2007 г., в соот-
ветствии с рейтингом Skytrax, —
в тройку лучших аэропортов Вос-
точной и Центральной Европы. 

Михаил ГУРЕВИЧ, 
печатается с разрешения

журнала «Большой бизнес»

Гл а в н а я  т е м а
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Всех, кто работает, объединяет мечта об
отдыхе. Для одних – это домашний диван,
для других – уютный гостиничный номер.
Здесь и удобная кровать, и кондиционер, и
телевизор, телефон с междугородним и меж-
дународным доступом, Интернетом,  ком-
фортная ванная комната с феном, а главное -
доброжелательный персонал.

Таких номеров в гостинице «Митино» 72.
А еще SPA-салон, турбосолярий, оздорови-
тельный комплекс, парикмахерская, косме-
тологический кабинет, финская сауна с ком-
натой отдыха, бильярдом, ванной-джакузи и
кальяном.

В отеле «Митино» работают  четыре кафе,
ресторан и лобби-бар, есть круглосуточная
служба доставки еды в номер. Основной рес-
торан отеля предлагает блюда русской, евро-
пейской и японской кухни, завтрак «Швед-
ский стол» и бизнес-ланч. Меню ресторана
позволяет проводить как деловые встречи,
так и торжества. Ресторан работает 24 часа в
сутки.

Для проведения деловых мероприятий
очень удобны медиаконгресс-центр вмести-
тельностью до 80 человек и комната перего-
воров. В медиаконгресс-центре есть все необ-
ходимое оборудование для проведения кон-
ференций и семинаров.

Отель «Митино» предоставляет услуги по
предварительному бронированию и регист-
рации иностранных граждан. Здесь же мож-
но заказать авиа- и железнодорожные биле-
ты. Постоянные клиенты отеля получают
дисконтные карты со скидкой от 5 до 15%. 

Местоположение отеля – вблизи  от вы-
ставочного центра «Крокус-Экспо» (15 ми-
нут на такси) – идеально подходит для тури-
стов и деловых людей. До ближайших стан-
ций метро «Тушинская» и «Волоколамская»
можно добраться за 10 минут, до центра
города на метро – за 20 минут. Гостиница
расположена недалеко от аэропортов
«Шереметьево» 1 и 2, а основные транспорт-
ные магистрали – МКАД, Волоколамское и
Ленинградское шоссе – связывают отель с
любой точкой Москвы.
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Сегодня в мире ежегодно прово-

дятся несколько десятков аэрокос-
мических выставок, что неопровер-
жимо свидетельствует о том, что
самолетостроителям есть что пред-
лагать, и есть кому продавать свою
продукцию. Еще бы! В конце ХХ в.
для значительной части населения
земного шара самолет стал одним
из привычных атрибутов образа
жизни, а авиаперелет – самым
удобным способом добраться из
точки А в точку Б.

Ведущие авиакомпании считают
пассажиров на десятки и даже сот-
ни миллионов. На фоне этих цифр
жалобы авиаперевозчиков, что в
2008 г. они из-за кризиса потеряли
8 млрд долл., выглядят лицемерным
нытьем.

В общем, авиастроение развива-
ется, а вслед за ним набирает обо-
роты и индустрия авиавыставок.
Сегодня их проводят Германия,
Новая Зеландия, Франция, Чехия,
Индия, Великобритания, Бразилия,
Россия, ОАЭ, Нидерданды, США,
Швейцария и многие другие стра-
ны. Тематика воздушных форумов
самая разнообразная: двигатели и
радиоэлектроника, авиация обще-
го назначения и специализирован-
ная, боевые самолеты и вертолеты,
бизнес-авиация и история авиа-

строения. При этом без парадоксов
не обходится. США и СССР, буду-
чи на протяжении второй полови-
ны ХХ в. законодателями в области
самолетостроения, так и не обзаве-
лись в прошлом столетии престиж-
ными авиасалонами. Зато Франция,
потерявшая лидерские позиции в
авиации еще после Первой миро-
вой войны, не так давно отметила
столетие крупнейшего в мире авиа-
форума в Ле Бурже.

В 1908 г. самолеты впервые были
выставлены в экспозиции автосало-
на в Париже. Но крылатые машины
имели такой успех, что уже на следу-
ющий год была организована само-
стоятельная авиационная выставка.
До начала Первой мировой войны
она неизменно собирала самых из-
вестных авиаторов и конструкторов,
а также толпы восхищенных зрите-
лей, пока не настало время опробо-
вать экспонаты в боевых условиях. 

Гл а в н а я  т е м а
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После подписания мирного до-
говора, в 1919 г., была сделана по-
пытка возобновить авиасалон. Но
из этого ничего не вышло. Мас-
штабную выставку разоренная
войной Франция не могла осилить,
да и обнищавшей Европе было не
до авиационных новинок. Тем не
менее спустя пять лет выставка за-
работала. Правда, проводили ее
теперь реже – раз в два года. Да и
направленность салона стала не-
сколько иной: из зрелища, отда-
вавшего иногда цирком, она пре-
вратилась в коммерческое пред-
приятие.

Это было обусловлено не только
расширением числа участников
(свои машины в Орли, где первона-
чально проходила выставка, при-
везли английские и немецкие фир-
мы), но и изменением характера
авиации – из любительской, а за-
тем военной, она превратилась еще
и в транспортную. 

Вторая мировая война снова
прервала работу салона, которая
возобновилась только в 1946 г., а
в 1951 г. салон перебрался в Ле
Бурже. Именно там, в 1957 г.,
впервые выставили свою продук-
цию советские авиационные за-
воды. В соответствии с внешне-
политической концепцией она
была исключительно мирного ха-
рактера. И лишь в 1987 г. СССР
продемонстрировал возможно-

сти военно-промышленного ком-
плекса.

В 1965 г. сенсацию произвел
транспортный самолет Ан-22 «Ан-
тей». В 1973 г. с взлетно-посадоч-
ной полосы Ле Бурже поднялся
первый в мире сверхзвуковой авиа-
лайнер Ту-144. Но и советская во-
енная техника, как только ее вы-
везли в Ле Бурже, вызвала не мень-
ше восторгов. В 1989 г. кроме Су-27
в Париже были продемонстрирова-
ны самолеты Ан-225 «Мрия»
и штурмовик Су-25. В 1991 г. –
МиГ-31, в 1995 г. – Ту-160 и Су-32 .

Следующей российской премье-
ры во Франции пришлось ждать не-
сколько лет. Это, конечно, не зна-
чит, что российские конструкторы
сидели сложа руки. Они предпочи-
тали выставляться на салонах в
странах Азии и Латинской Амери-
ки, где традиционно существовал
высокий спрос на российские бое-
вые самолеты и вертолеты. 

В 2009 г. Россия представила
на авиасалоне в Ле Бурже новей-
ший ближнемагистральный авиа-
лайнер «Сухой-Суперджет», став-
ший единственной премьерой
«кризисного» салона. На момент
его открытия пакет заказов на но-
вый российский лайнер включал
уже 116 машин. Сенсацией стало
намерение венгерской авиакомпа-
нии «Малев» приобрести 30 само-
летов этого типа. Стоимость конт-

ракта в общей сложности составила
1 млрд долл. Хотя следует заметить,
что значительный пакет акций «Ма-
лева» принадлежит Внешэконом-
банку. Таким образом, эти самоле-
ты Россия фактически приобрета-
ла «сама у себя».

После того, как счет был «размо-
чен» «Суперджетом», и другим рос-
сийским фирмам удалось подписать
несколько контрактов. Так, авиа-
компания «Атлант–Союз» подпи-
сала соглашение с Объединенной
авиастроительной корпорацией
(ОАК) на поставку 30 ближнемаги-
стральных российско-украинских
Ан-148 и 15 среднемагистральных
Ту-204СМ. Цена контракта соста-
вила 1,2 млрд долл., что сразу заста-
вило все парижские газеты загово-
рить о том, что вес «российской со-
ставляющей в мировом авиапроме»,
похоже, стал расти.

Это был не единственный успех.
На салоне «Ле Бурже–2009», по

выражению одного из обозревате-
лей, «просто блистало» «НПО Ла-
вочкина». Оно и раньше считалось
мировым лидером в области ин-
формационного и научного космо-
са. А в 2009 г. НПО завершало ра-
боты над созданием двух спутников
типа «Спектр» для изучения даль-
него Космоса. Кроме того, в бли-
жайшее время должен стартовать в
направлении Марса совершенно
уникальный космический аппарат,
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который должен будет взять пробу
грунта с Фобоса. На его борту бо-
лее двадцати научных приборов, в
том числе китайский спутник, кото-
рый предстоит вывести на орбиту
вокруг Марса. Готовятся корабли
для полетов к Луне и строительства
там роботизированной базы по
проекту Luna–Glob. В общем, как
отмечали многие эксперты, преж-
няя лунная программа Советского
Союза возрождается на качествен-
но новом уровне и в широкой меж-
дународной кооперации.

Однако о прорыве российского
аэрокосмического комплекса гово-
рить пока рано. Общей картины

происходящего на мировом авиа-
ционном рынке несомненный успех
России на «Ле Бурже» не меняет.
Лидерами по-прежнему остаются
«Боинг» и «Эйрбас», хотя их акции
несколько упали в цене из-за за-
держек с выходом в свет американ-
ского «Лайнера мечты» и его евро-
пейского аналога. 

Ç”�������È ‚�‘•�™…� ÇŒ�ƒ�ŒÈ
Британский «Фарнборо» на 40

лет моложе французского салона,
но никак не менее знаменит и попу-
лярен. Это местечко – колыбель
британской авиации. Самолеты
здесь строят еще с 1908 г. А с 1948-го
Фарнборо стало известно и как ме-
ждународный аэрокосмический са-
лон. По мнению специалистов, по-
стоянное участие в этом салоне  –
своеобразное подтверждение член-
ства в клубе мировых авиадержав и
технологической самодостаточно-
сти. В качестве организатора авиа-
салона с самого начала и по сегод-

няшний день выступает основанное
в 1916 г. Общество британских аэ-
рокосмических компаний (The
Society of British Aerospace
Companies, SBAC).

Размах «Фарнборо» впечатляет:
на авиашоу привозят и воздвигают
3600 т конструкций общей площа-
дью 90 тыс. кв. м. Полторы тысячи
компаний-участниц из более чем
четырех десятков стран. Более 40
официальных военных делегаций и
почти 250 тыс. зрителей. На выстав-
ке демонстрируются летательные
аппараты всех типов и назначений,
в том числе представляющие исто-
рическую ценность, космические

аппараты и спутники, авиацион-
ные и космические двигатели, ави-
оника и наземное оборудование,
оборудование для аэропортов, ра-
дары и системы наблюдения. Здесь
же представлены и «сопутствую-
щие товары» – компоненты и мате-
риалы для авиакосмической отрас-
ли. По существу «Фарнборо» – это
один из этапов европейского турне
авиационной техники, в ходе кото-
рого производители стремятся лю-

бой ценой продвинуть технику на
европейский рынок.

Основное внимание посетителей
юбилейной выставки в 2008 г. (са-
лон в Фарнборо проводится раз в
два года) было поделено между
тремя участниками – представите-
лями американского концерна
Boeing, европейского авиаконцер-
на Airbus и российскими авиастро-
ителями, которые были представ-
лены 60 фирмами. Правда, прихо-
дится признать, что если россияне
сорвали немало аплодисментов,
показывая и рассказывая о воз-
можностях своих новых граждан-
ских и военных машин, то сотруд-

ники Boeing и Airbus в основном
поражали суммами подписанных
контрактов. Тем более что никто
особых достижений от «Фарнбо-
ро–2008» не ждал. Во-первых,
сложно было превзойти рекорд,
установленный на предыдущей вы-
ставке, в ходе которой заключили
сделок на 42 млрд долл., а, во-вто-
рых, надеяться на большие закупки
в кризис было бы, по меньшей мере,
наивно.

Гл а в н а я  т е м а
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Œåæäóíàðîäíûé àâèàöèîííûé ñàëîí Dubai
Airshow âïåðâûå ñîñòîßëñß â 1989 ã. è ñ òåõ ïîð
ñòàë ïðåñòèæíûì ìåðîïðèßòèåì â îáëàñòè
àâèàòåõíèêè è ñàìîëåòîñòðîåíèß. �ðîâîäèòñß ðàç
â äâà ãîäà. ‚ 2007 ã. âûñòàâêó ïîñåòèëè áîëåå
45 òûñ. ñïåöèàëèñòîâ èç 131 ñòðàíû, à îáùàß
ñóììà çàêëþ÷åííûõ êîíòðàêòîâ ïðåâûñèëà
130 ìëðä äîëë. �à ïëîùàäè â 35 òûñ. êâ. ì áûëî
ïðåäñòàâëåíî 140 òèïîâ âîåííûõ è ãðàæäàíñêèõ
ëåòàòåëüíûõ àïïàðàòîâ
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Однако авиаперевозчики про-
явили невиданную активность уже
в первые дни салона. Самой гром-
кой сенсацией на «Фарнбо-
ро–2008» стало одновременное
подписание 14 июля контрактов на
поставки 55 самолетов Boeing и 45
лайнеров Airbus на общую сумму
свыше 21 млрд долл. для авиаком-
пании Etihad Airways из эмирата
Абу-Даби. По итогам работы
авиасалона концерн Airbus объя-
вил, что заключил контракты на
поставку самолетов на общую
сумму 40,5 млрд долл. Европей-
ский производитель получил твер-
дые заказы на поставку 247 лайне-

ров и обязательства на приобрете-
ние еще девяти самолетов. 

Не ударили в грязь лицом и аме-
риканцы. Им удалось уговорить
крупнейшего китайского авиапе-
ревозчика Air China на закупку 15
лайнеров Boeing-777-300 с увели-
ченной дальностью полетов и 30
самолетов Boeing-737-800 нового
поколения. Общая сумма сделки
составляет 6,3 млн долл. Малай-
зийская авиакомпания Malaysia
Airlines заказала 35 самолетов

Boeing-737-800 нового поколения
на общую сумму более 2,6 млрд
долл. Помимо этого, о своих пла-
нах по покупке самолетов Boeing
объявили эмиратская бюджетная
авиакомпания FlyDubai, нигерий-
ская авиакомпания Arik Air, ли-
зинговая компания из США
Aviation Capital Group (ACG). 

Президент авиаконцерна Air-
bus Томас Эндерс после закрытия
выставки заметил: «Этот авиаса-
лон имеет большое значение. Он
ясно демонстрирует, что нашу ин-
дустрию нельзя сломить. Он пока-
зывает, что сильные авиакомпа-
нии продолжают активно поку-

пать современные и экономичные
самолеты».

Российские фирмы в Фарнборо
«живьем» свою продукцию демон-
стрировать не стали, посчитав, что
она и без того хорошо известна на
мировом рынке. Исключение было
сделано лишь для истребителя
МиГ-29 ОВТ, фантастический по-
лет которого стал главным событи-
ем салона.

Как отмечали военные экспер-
ты, «эта машина с отклоняемым

вектором тяги обладает совершен-
но новыми боевыми возможностя-
ми и обеспечивает новый уровень
безопасности полетов». МиГ-29
ОВТ может делать всё: лететь на
нулевой скорости, встать на хвост
и стоять. Он может развернуться,
он может кувыркаться в воздухе
«через голову», он может лететь
хвостом вперед.

Не был оставлен вниманием и
«Сухой-Суперджет-100», который
собрал контрактов на 150 млн
долл. Но куда больший интерес
вызвало сообщение главы Объеди-
ненной авиастроительной корпо-
рации Алексея Федорова о созда-

нии нового  пассажирского само-
лета МС-21. «Это будет самый ам-
бициозный российский проект в
области гражданской авиации, –
сказал Федоров. – На него выделя-
ется 150 млрд руб. Половину сум-
мы составит государственное фи-
нансирование».

Семейство ближне-среднемаги-
стральных самолетов МС-21 пред-
полагает строительство машин
пассажировместимостью  150–210
мест. Планируется, что они заме-
нят среднемагистральные Ту-154,
Ту-204, а также зарубежные А-320
и Boeing-737, наиболее массово
использующиеся российскими
авиакомпаниями. Вместе с проек-
том SuperJet-100, МС-21 в перспе-
ктиве может закрыть более 80%
потребностей российских авиа-
компаний в новых самолетах. От-
крытым остается только один воп-
рос: какой из мировых авиасало-
нов станет местом презентации
нового российского лайнера?

Андрей ВАСИЛЬЕВ
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Œåæäóíàðîäíûé àâèàöèîííî-êîñìè÷åñêèé ñàëîí
Œ�Š‘ ïî ïðàâó ñòàë ïëîùàäêîé äëß äåëîâîãî
îáùåíèß è çàêëþ÷åíèß êîíòðàêòîâ. �ò ñàëîíà ê
ñàëîíó Œ�Š‘ ñòàíîâèòñß âñå áîëåå àâòîðèòåòíûì
ñðåäè ìèðîâûõ ýêñïåðòîâ è ñïåöèàëèñòîâ. ‘þäà
ïðèåçæàþò ñîòíè òûñß÷ ëþäåé, ÷òîáû óâèäåòü
óíèêàëüíûå ñàìîëåòû, ðàêåòíóþ òåõíèêó è
ìàñòåðñòâî ïèëîòàæíûõ ãðóïï
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Выставка, Время Место Контакты

организатор проведения проведения

HELI EXPO 20 – 23.2.10 США www.rotor.com; marilyn.mckinnis@rotor.com

Helicopter Association International Хьюстон тел. +1 (703) 683-4646;

факс +1 (703) 683-4745

AIRCRAFT INTERIORS MIDDLE EAST 28.2 – 1.3.10 ОАЭ www.fairsexhibs.com; clive@fairs-exhibs.com

Fairs & Exhibitions Ltd. Дубаи тел. +44 20 8391 0999;

факс +44 20 8391 0220

ATC MAASTRICHT 9 – 11.3.10 Нидерланды www.cmpi.biz; JBlack@cmpinformation.com

United Business Media Амстердам тел. +44 (0) 20 7579 4860;

факс +44 (0) 20 7921 8059

AVIATIC EXPO 12 – 14.3.10 Чехия www.terinvest.com; obchod@terinvest.com

Terinvest, s.r.o. Прага тел. +420 221 992 148; факс +420 724 612 075

SATELLITE 15 – 18.3.10 США www.accessintel.com;

Access Intelligence, LLC. Вашингтон clientservices@accessintel.com

тел. +1 (301) 354-1813; факс +1 (301) 340-7136

FIDAE 23 – 28.3.10 Чили www.fidae.cl; central@fidae.cl

Fidae Сантьяго тел. +56 2 8739750; факс +56 2 8739780

PASSENGER TERMINAL EXPO 23 – 25.3.10 Бельгия www.ukipme.com; a.obrien@ukintpress.com

UKIP Media & Events Ltd. Брюссель тел. +44 1306 743744; факс +44 1306 887546 

AERODROME INDIA 8 – 10.4.10 Индия www.pdatradefairs.com; pdaexpo@vsnl.com

PDA Trade Fairs Мумбай тел. +91-80-25547169; факс +91-80-25542258

AERO 8 – 11.4.10 Германия www.messe-friedrichshafen.de;

Messe Friedrichshafen Фридрихcхафен info@messe-fn.de

тел. +49 7541 708-404; факс +49 7541 708-110

AIRPORT EXPO DUBAI 24 – 27.4.10 ОАЭ www.reedexpo.ae; leonard.lecoq@reedexpo.ae

Reed Exhibitions – FZ-LLC Дубаи тел. +971 2 444 6113; факс +971 4 224 4433

AEROMART MONTREAL 27 – 29.4.10 Канада www.adhes.com; info@adhes.com

Adhesion Group / BCI Монреаль тел. +33 (0) 1 41 86 49 49;

факс +33 (0) 1 46 03 86 26

AVIATION OUTLOOK AFRICA 3 – 7.5.10 ЮАР www.terrapinn.com; enquiry.au@terrapinn.com

Terrapinn Pte Ltd. Кейптаун тел. +61 2 9005-0700; факс +61 2 9281-3950

AIRLINE PURCHASING & MAINTENANCE 5 – 6.5.10 Великобритания www.cmpi.biz

United Business Media Лондон тел. +44 (0) 20 7579 4860;

факс +44 (0) 20 7579 4888

WAEA 10 – 11.5.10 Великобритания www.waea.org; info@waea.org 

WAEA (World Airline Entertainment Association) Лондон тел. +1 (703) 610 9021; факс +1 (703) 610 0255

EBACE – ANNUAL EUROPEAN BUSINESS AVIATION CONVENTION & EXHIBITION 12 – 14.5.10 Швейцария www.ebaa.org; info-eu@ebace.aero

EBAA (European Business Aviation Association) Женева тел. +32 2-766-0070; факс +32 2-768-1325

AEROSPACE TESTING 18 – 20.5.10 Германия www.reedexpo.de; info@reedexpo.de

Reed Exhibitions Deutschland GmbH Гамбург тел. +49 211 901 91-0;

факс +49 211 901-91-123

UVS-TECH 2010 30.6 – 4.7.10 Россия www.uvs-tech.ru; elena@expoecos.com

Экспо-экос Москва тел. +7 (495) 332-3597;

факс +7 (495) 332-3684

AIREX 3 – 6.6.10 Турция www.mintnet.com; info@airex.aero

Mint Стамбул тел. +90 312 446 12 94;

факс +90 312 446 10 19

EUR-AVIA CANNES 4 – 6.6.10 Франция www.eur-avia.com

EUR-AVIA Cannes Канны тел. +33 (0) 4 93 08 01 77;

факс +33 (0) 4 93 59 25 53

ILA 8 – 13.6.10 Германия www.messe-berlin.com;

Messe Berlin GmbH Берлин central@messe-berlin.de

тел. +49 (0) 30 3038 0; факс +49 (0) 30 3038 2325

CANADIAN AVIATION ASSOCIATION CONVENTION 7 – 8.7.10 Канада www.cbaa.ca; info@cbaa.ca

CBAA (Canadian Business Aviation Association) Калгари тел. +1 (613) 236-5611;

факс +1 (613) 236-2361

FARNBOROUGH 19 – 25.7.10 Великобритания www.sbac.co.uk; post@sbac.co.uk

SBAC (The Society of British Aerospace Companies Ltd.) Лондон тел. +44 (0) 20 7227 1000;

факс +44 (0) 20 7227 1067

ГИДРОАВИАСАЛОН 9 – 12.9.10 Россия www.gidroaviasalon.com; gas@beriev.com

ООО «Гидроавиасалон» Геленджик тел. +7 (86141) 28091; факс +7 (86141) 28004

AIRIN 17 – 19.9.10 Чехия www.bvv.cz; info@bvv.cz

BVV (Brno Trade Fairs and Exhibition) Брно тел. +420 541 151 111;

факс +420 541 153 070

AFRICA AEROSPACE & DEFENCE 21 – 25.9.10 ЮАР www.kagisoexpo.co.za;

Kagiso Exhibitions (Pty) Ltd. Кейптаун enquiries@kagisoexpo.co.za

тел. +27 (0) 11 661 4000; факс +27 (0) 11 496 3880

LAVEX 28 – 30.9.10 Ливия www.ametrade.org; trade@ametrade.org

AME Trade Ltd (Africa and Middle East Trade Ltd.) Триполи тел. +44 (0) 207 700 4857;

факс +44 (0) 207 681 3120

HELITECH EUROPE 5 – 7.10.10 Португалия www.reedexpo.com; rxinfo@reedexpo.co.uk

Reed Exhibitions Companies Лиссабон тел. +44 20 8271 2134; факс +44 20 8910 7823

AIRPORT EXPO 9 – 11.10.10 США www.mackbrooks.com; info@mackbrooks.co.uk

Mack-Brooks Exhibitions Ltd Лас-Вегас тел. +44 (0) 1727 814400;

факс +44 (0) 1727 814401

NBAA CONVENTION октябрь США www.nbaa.org; info@nbaa.org

NBAA (National Business Aircraft Association, Inc) Орландо тел. +1 (202) 783-9000;

факс +1 (202) 331-8364

INDO AEROSPACE EXPO & FORUM 10 – 13.11.10 Индонезия www.napindo.com; info@napindo.com

PT. Napindo Media Ashatama Джакарта тел. +62 21 865 0962; факс +62 21 865 0963

MEBA – MIDDLE EAST BUSINESS AVIATION 7 – 9.12.10 ОАЭ www.fairsexhibs.com; clive@fairs-exhibs.com

Fairs & Exhibitions Ltd. Дубаи тел. +44 20 8391 0999;

факс +44 20 8391 0220
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Первый самолет авиакомпании

Boeing поднялся в воздух в 1916 г.
За штурвалом сидел конструктор
аэроплана Уильям Боинг – инже-
нер, предприниматель и, прежде
всего, фанатик авиации. Тогда в эту
новую отрасль шли именно такие
люди, увлеченные идеей покорения
воздушного океана. Надо отметить,
что выпускник Йельского техниче-
ского колледжа был намного лучше
других энтузиастов воздухоплава-
ния готов к решению этой дерзкой
задачи. Восхищенный полетом
братьев Райт, успехами других воз-
духоплавателей, Уильям Боинг все-
рьез взялся за новое для него дело.
Пять лет он изучал теорию полета,
анализировал достоинства и недос-
татки конструкций различных
самолетов, поднимался с другими
пилотами в воздух и учился са-
мостоятельно пилотировать.

Свою первую машину – гидросамо-
лет он начал строить в лодочном сарае

в Сиэтле на берегу озера Юнион. На-
зывалась верфь незатейливо – «Крас-
ный амбар». Уильям переименовал ее в
Pacific Aero Club. Однако постройка
самолета, пусть во многом скопиро-
ванного со знаменитого тогда гидро-
плана Гленна Мартина, оказалась Бо-
ингу не по зубам. Но он быстро нашел
выход. Боинг нанял техническим ру-
ководителем китайца Цу Вонга, кото-
рый незадолго до этого окончил инже-
нерный факультет Массачусетского
технологического института. 

Дела сразу пошли веселее, и в
начале 1916 г. они построили
даже два самолета. Назвали
эту серию по инициалам со-
здателей B&W, а самолеты
окрестили Bluebill и
Mallard. 125-сильный
двигатель Hall-Scott A5
позволял гидропланам
летать с «крейсерской»
скоростью 109 км/ч на
расстояние до 500 км. 

29 июня 1916 г. са-

молеты поднялись в воздух. Результа-
ты испытаний вполне удовлетворили
создателей. Но коммерческого успеха
самолеты не имели. Лишь в 1919 г. гид-
ропланы купила почтовая служба Но-
вой Зеландии, заплатив по 3750 долл.
за каждый B&W.  Это, впрочем, никак
не повлияло на уверенность Боинга в
своих способностях как конструктора.
Он начал работу над самолетом под
названием «Модель Си».

15 июля 1916 г. Уильям зарегистри-
ровал компанию, которая год спустя

получила название Boeing
Airplane Company. Надо от-

метить, что Уильям Боинг
оказался не только та-

лантливым авиаконст-
руктором, но и бле-
стящим организато-
ром. Не прошло и
двух лет, как в цехах
его компании уже
строились 50 гидро-
самолетов, которые
заказал Военно-

Boeing – ÍÛÔÌÂÈ¯‡fl ‚ ÏËÂ ‡˝ÓÍÓÒÏË˜ÂÒÍ‡fl ÍÓÔÓ‡ˆËfl.

Ç ÂÂ ÔÓ˜ÚË 90-ÎÂÚÌÂÈ ËÒÚÓËË ÓÚ‡ÊÂÌ ‚ÂÒ¸ ÔÛÚ¸ ÏËÓ‚ÓÈ

‡‚Ë‡ˆËË Ë ÍÓÒÏÓÌ‡‚ÚËÍË: ÓÚ ÒÓÁ‰‡ÌËfl ÒÓÁ‰‡ÚÂÎÂÏ ÍÓÏÔ‡ÌËË

ìËÎ¸flÏÓÏ ÅÓËÌ„ÓÏ Ò‡ÏÓÎÂÚ‡ ‰Îfl ÔÂÂ‚ÓÁÍË ÔÓ˜Ú˚ ‰Ó

ÒÚÓËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ Ì‡ ÓÍÓÎÓÁÂÏÌÓÈ Ó·ËÚÂ åÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰ÌÓÈ

ÍÓÒÏË˜ÂÒÍÓÈ ÒÚ‡ÌˆËË. 

�îä îáëàêà 
íà Ç�îèíãåÈ
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Морской флот США, командованию
которого очень нравились патриотиче-
ские речи Боинга. Но заключенный 11
ноября 1918 г. мир с Германией и, как
следствие, прекращение военных конт-
рактов чуть не привели Boeing к бан-
кротству. Три года счета компании оп-
лачивались из кармана самого Боинга,
а также за счет выпуска мебели и стро-
ительства скоростных катеров. Пос-
ледние пользовались большой попу-
лярностью среди контрабандистов,
ввозивших в США алкогольные напит-
ки во время действовавшего в стране
«сухого закона». 

Тем не менее вера Уильяма в свет-
лое будущее авиации не остыла. Под
его руководством инженеры Boeing
продолжали разрабатывать самолеты.
В начале 1920-х военные заказы возоб-
новились. К 1925 г. Boeing построил
для американской армии и флота
больше 200 самолетов. К 1927 г. у
Boeing была прочная репутация одно-
го из лучших производителей истреби-
телей и почтовых самолетов.

К этому же времени относится
строительство первого пассажирского
самолета  на 12 мест, а позднее – на 18.
В это же время  был выпущен извест-
ный самолет Model-40. Очень похожий
на «кукурузник», этот биплан разви-
вал скорость 170 км/ч и мог перево-
зить двух пассажиров и 500 кг груза на
расстояние до тысячи километров.  

В 1929 г. в компании работали уже
800 человек. Она вошла в число лиде-
ров американского авиастроения. Од-
ним из первых Boeing перешел к выпу-
ску цельнометаллических монопланов
с герметизированными салонами. В та-
ких самолетах пассажиры чувствовали
себя комфортно даже при полетах на
значительных высотах. 

Но наступила Великая депрессия, и
дела компании пошли не лучшим обра-
зом. Порядком уставший за эти годы
Уильям Боинг решил покинуть фирму. В

1934 г. он уходит из авиации. Его новым
увлечением становится разведение чис-
топородных лошадей. А компания
Boeing, оправившись от преследовавших
ее неудач, продолжила свой путь, оста-
вив за собой имя своего основателя. 

Ç‹…’�	™�Ÿ Š�…��‘’œÈ
Известная песня «На честном слове и

на одном крыле» сложена американски-
ми военными летчиками о самом удач-
ном бомбардировщике Второй мировой
войны – В-17 «Летающая крепость». 

Это был первый американский
цельнометаллический тяжелый четы-
рехмоторный бомбардировщик. Само-
лет был спроектирован в 1934 г. в рам-
ках конкурса по созданию берегового
бомбардировщика, действующего про-
тив кораблей. За годы войны заводы
фирмы Boeing выпустили 6981 бомбар-
дировщик B-17 различных моделей, а
также 5745 других модификаций, т.е.
всего 12 726 самолетов.

Прототип B-17, обозначенный как
Модель 299, был создан командой ин-
женеров под руководством Гиффорда
Емери и Эдварда Уэлса на собственные
средства Уильяма Боинга. Он поднял-
ся в воздух 28 июля 1935 г., тогда же
Ричард Вильямс, репортер Seattle
Times, придумал для него название
«Летающая крепость». В компании
быстро поняли ценность прозвища и
зарегистрировали его как товарный
знак. Прототип долетел из Сиэтла до
аэродрома «Райт» за 9 часов и 3 мину-
ты со средней скоростью  378 км/ч.

Перед атакой Японии на Перл-Хар-
бор на вооружении армии США состо-
яло чуть менее 200 единиц B-17, но за-
тем их производство значительно ус-
корилось, и он стал первым действи-
тельно массово выпускаемым большим
самолётом. Самолёт участвовал в боях
над всеми театрами действий Второй
мировой войны, и его производство за-
кончилось только в мае 1945 г.
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В настоящее время Boeing являет-

ся крупнейшим в мире производите-
лем гражданских и военных самоле-
тов и основным подрядчиком НАСА,
а также ведущим экспортером США.
В корпорации работают 153 тыс. че-
ловек, а ее предприятия размещают-
ся в 67 странах. Продукция постав-
ляется в 145 стран. Компания сотруд-
ничает с более чем 5200 поставщика-
ми в 100 странах. Штаб-квартира
Boeing находится в Чикаго.

После слияния с компанией
McDonnell Douglas в 1997 г. лидерство
компании Boeing  укрепилось за счет
пополнения модельного ряда са-
молетами Douglas. В настоящее вре-
мя компания выпускает модели
Boeing-737, Boeing-747, Boeing-767,
Boeing-777 и Boeing Business Jet. В ми-
ре эксплуатируется более 12 тыс.
гражданских самолетов производст-
ва компании Boeing, что составляет
примерно 75% всего мирового парка. 

В состав корпорации Boeing  вхо-
дит пять крупнейших компаний:
Commercial Airplanes, Integrated
Defense Systems, Boeing Capital

Corporation, Shared Services Group
(SSG) и Connexion by Boeing. Под-
разделение Boeing Commercial
Aviation Services предоставляет ус-
луги  по технической поддержке в
круглосуточном режиме, что дает
возможность максимально эффек-
тивно эксплуатировать парк самоле-
тов. Integrated Defense Systems (IDS)
разрабатывает комплексные круп-
номасштабные системы, включаю-
щие самые современные сети для свя-
зи с объектами, находящимися в воз-
духе, на земле, в море и в космосе.
Boeing Capital Corporation (BCC) –
поставщик полного комплекса фи-
нансовых услуг, работающий в
разных странах мира. Подразделе-
ние Shared Services Group (SSG)
оказывает содействие основным
компаниям, входящим в корпора-
цию, позволяя им сосредоточивать
свои усилия на ключевых, перспек-
тивных, направлениях, и специали-
зируется на обслуживании инфра-
структуры.  А Connexion by Boeing
разрабатывает оборудование для вы-
сокоскоростного доступа в  Интер-
нет с борта самолета.

И с т о р и я  у с п е х а
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Столь развитая и глубоко эшело-
нированная структура корпорации
не спасла Boeing от финансовых
трудностей. В 1990-е годы крайне не-
эффективный менеджмент и, как
считают специалисты, ошибочная во-
енная политика  правительства США
вызвали  весьма серьезный кризис в
компании. Репутация Boeing на ми-
ровом рынке авиастроителей пошат-
нулась, что, естественно, отразилось
на доходах. Нужен был прорывной
проект. И он был найден.

8 июля 2007 г. американская
авиастроительная корпорация
Boeing представила новый пасса-
жирский лайнер Boeing-787
Dreamliner. В отличие от предшест-
вующих моделей, он выполнен в ос-
новном из композитных материа-
лов, а не из алюминия и позициони-
руется как самый экологически чис-
тый из всех существующих самоле-
тов. Так, лайнер на 50% состоит из
углеродного волокна, на 20% – из
алюминия, на 15% – из титана, на
10% – из стали и на 5% – из других
материалов. Кроме того, новое де-
тище корпорации более эффектив-
но расходует топливо в сравнении с
другими лайнерами и выделяет на
20% меньше углекислого газа.

Dreamliner планируется выпускать в
трех модификациях. Первая модель
сможет принимать на борт от 210 до 250
пассажиров и летать на расстояние чуть
более 15 тыс. км. Вторая модель сможет
вместить 250–290 человек и будет пре-
одолевать расстояние до 15,8 тыс. км. И,
наконец, третья модель станет перево-
зить от 290 до 330 пассажиров, а даль-
ность ее полета составит 10,5 тыс. км.
Стоимость производства одного экзем-
пляра «мечты» американских авиастро-
ителей – от 146 до 167 млн долл.

Примечательно, что одним из парт-
неров в программе создания Boeing-
787 Dreamliner является Россия. Треть
работ по проектированию носовой
части фюзеляжа и около трети пило-
нов этого самолета сделали россий-
ские инженеры из конструкторского
центра «Боинг» в Москве. А Цент-
ральный аэрогидродинамический ин-
ститут (ЦАГИ) построил эксперимен-
тальный стенд для проведения стати-
ческих и динамических испытаний
восьми полноразмерных панелей фю-
зеляжа для нового самолета.

Первый полет Dreamliner корпо-
рация планировала провести еще в
конце 2007 г., а весной 2008-го лай-
нер должен был принять на борт пер-
вых пассажиров. Впоследствии лет-
ные испытания были перенесены на
осень 2008 г., а затем последователь-
но — на начало и лето 2009 г. В ны-
нешнем июне планировалось завер-
шить предполетные испытания «Лай-
нера мечты», но что-то не залади-
лось, и полет в очередной раз был от-
ложен. Несмотря на постоянные от-
срочки, авиаперевозчики уже вы-
строились в очередь: на приобрете-
ние лайнера подана почти тысяча
заявок. Однако удовлетворить их
производителю удастся не скоро: со-
гласно планам корпорации, лишь в
2013 г. Boeing сможет выпускать де-
сять самолетов в месяц. Так что
«мечта» не скоро станет доступной
для всех пассажиров.

Андрей ВАСИЛЬЕВ
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BOEING-787 DREAMLINER 

íËÔ : ‰‡Î¸ÌÂÏ‡„ËÒÚ‡Î¸Ì˚È Ô‡ÒÒ‡-

ÊËÒÍËÈ Ò‡ÏÓÎÂÚ. 

ëËÎÓ‚‡fl ÛÒÚ‡ÌÓ‚Í‡: ‰‚‡ ÚÛ·ÓÂ‡-

ÍÚË‚Ì˚ı ‰‚Ë„‡ÚÂÎfl Pratt & Witney. 

å‡ÍÒËÏ‡Î¸ÌÓÂ ˜ËÒÎÓ 
Ô‡ÒÒ‡ÊËÓ‚: 290.

Ñ‡Î¸ÌÓÒÚ¸ ÔÓÎÂÚ‡: 15 750 ÍÏ.

å‡ÍÒËÏ‡Î¸Ì‡fl ‚ÁÎÂÚÌ‡fl 
Ï‡ÒÒ‡: 219 Ú.

äÂÈÒÂÒÍ‡fl ÒÍÓÓÒÚ¸: 950 ÍÏ/˜

ê‡ÁÏ‡ı Í˚Î‡ 60 Ï.

ÑÎËÌ‡ 57 Ï.

Ç˚ÒÓÚ‡ 17 Ï.
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Состояние международного выставочного рынка об-
судили в Загребе члены «мозгового треста»  главных
исполнительных директоров Всемирной ассоциации
выставочной индустрии (UFI) – представители 18 ком-
паний-лидеров, проводящих мероприятия или управ-
ляющих выставочными центрами не только в своей
стране, но и за рубежом. Модератор группы Йохен
Витт отметил: «Несмотря на ощущение, что нынешний
кризис заставил выставочную индустрию потуже затя-
нуть пояса  у своих организационных структур, наша
группа считает, что он подтолкнул всех нас заново изу-
чить и пересмотреть свои бизнес-модели, оптимизиро-
вать структуру управления, рациональнее выстроить
портфели своих проектов». Участники встречи обрати-
ли внимание на то, что выправление бизнес-моделей
компаний в этой ситуации выявило неожиданные пре-
имущества с точки зрения создания новых уровней до-
верия в целевых аудиториях – у экспонентов и посети-
телей. Хотя в целом прибыли индустрии сократились,
меры по снижению издержек позволили ей в основном
сохранить стабильными большинство видов затрат
экспонентов.

Преодоление трудностей, привнесенных глобаль-
ным финансово-экономическим кризисом в выставоч-
но-конгрессную индустрию, стало главной темой за-
вершившегося во Франкфурте очередного общего соб-
рания членов Европейской Ассоциации крупнейших
выставочных центров  (EMECA), объединяющей  вы-
ставочные комплексы ряда стран Западной и Восточ-
ной Европы. (Российские центры пока не представлены
в этом профессиональном клубе.)  В числе основных
причин стагнации и падения объемов выставочно-яр-
марочной индустрии были единодушно названы, преж-
де всего, ограничительная кредитная политика банков
по отношению к компаниям-экспонентам, особенно
представляющим малый и средний бизнес, частичное
или полное сворачивание государственными органами
ряда европейских стран и регионов программ под-

держки экспорта. В этом контексте особо подчеркива-
лась важность  настойчивых усилий по созданию но-
вых услуг для экспонентов и участников мероприятий,
развитию интернет-сервиса, инструментов удержания
клиентов и запуску новых проектов.

Результаты 2009 г. для  немецкого рынка оказались
наиболее неблагоприятными за все время после завер-
шения в 2002 г. периода быстрого роста, заявил в нояб-
ре Председатель Германской ассоциации выставочной
индустрии (AUMA) Ханс-Йоахим Бёкстегерс. По
предварительным оценкам, по итогам года ожидалось
снижение общего числа экспонентов на 3–4%, в том
числе на 2–3%  –  немецких экспонентов и на 5% – ино-
странных.   Арендованная площадь сократилась при-
мерно на 5%, число посетителей – на 8–9%, прежде
всего за счет индивидуальных посетителей выставок
потребительских товаров. При этом отдельные проек-
ты расширяются, причем иногда прирост исчисляется
двузначными цифрами. Если проводимые немецкими
организаторами за рубежом выставки средних и малых
размеров снижают свои обороты, то ведущие выставки
в Германии держатся достаточно уверенно.  

Более того, продолжает расширяться экспорт луч-
ших брендов за рубеж. Так, решено, что наиболее из-
вестная IT-выставка CeBit впервые будет представлена
в Бразилии, где «Дойче Мессе Уорлдуайд» проведёт ее
под названием Bits, Business IT South America с 10 по 12
мая 2011 г. в Порту-Алегри.  

Примеры успешного роста отдельных выставок, не-
взирая на кризис, показывает международная инфор-
мационно-медийная группа Global Sources. Так, при
сокращении общего оборота компании в III квартале
2009 г. более чем на 20% по сравнению с соответствую-
щим периодом 2008 г. выручка выставки-ярмарки по-
требительских товаров China Sourcing Fair в Гонконге

‚…‘œ Œ�� ‚›‘’�‚�Š‚…‘œ Œ�� ‚›‘’�‚�Š
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возросла с 511 тыс. до 901 тыс. долл. На гребне этого ус-
пеха и резкого роста китайского экспорта в Африку (на
39,5% за 7 месяцев 2009 г.) проект намечено экспорти-
ровать и в ЮАР. Выставку товаров, произведенных в
Китае, намечено провести в Йоханнесбурге в 2011 г.

С учётом особенностей рынка интенсифицируется
консолидация бизнеса. В Швейцарии с 1 января 2010 г.
BEA Bern Expo становится владельцем шести из 26 вы-
ставок компании Wigra Group, включая такой местный
бренд, как Holiday and Health Fair, проводимый в Базеле,
Берне, Цюрихе и Женеве. Частью сделки является пере-
ход специалистов-организаторов этих выставок в «Берн
Экспо», предоставление главному исполнительному ди-
ректору Wigra Group места в Совете директоров Bern
AG, холдинговой материнской компании BEA Bern Expo. 

Меняются структура и сроки проведения традици-
онных мероприятий. Так, проводимая в Кёльне извест-
ная выставка управления отходами Entsorga-Enteco
теперь под новым названием Enteco будет проходить
по нечётным годам с 2011 г., чередуясь с проводимой по
четным годам в Мюнхене выставкой Ifat. К тематике
Enteco добавятся разделы, связанные с сырьевыми ма-
териалами и воспроизводством энергии. 

Всё большее внимание уделяется вопросам экологии и
общественного благополучия. Комитет по устойчивому
развитию UFI приступил к распространению среди чле-
нов ассоциации опыта перестройки работы выставочных
центров и их менеджеров с учётом задач снижения вли-
яния на климат выбросов, использования многократно
утилизируемых материалов, развития персонала, содей-
ствия развитию муниципальных образований и т.д.

Несмотря на трудности периода, развивается мате-
риальная база выставочно-конгрессной индустрии.
Муниципальные и региональные власти Зальцбурга
(Австрия) приняли решение о выделении 34 млн евро
на модернизацию Зальцбургского выставочного цент-
ра. Будут снесены и выстроены заново в качестве мно-
гофункциональных площадок два павильона, прорабо-
тавшие 30 лет и занимающие 40% территории комплек-
са. Они обретут всю современную инфраструктуру
крупных конгрессных центров и будут располагать
прилегающей выставочной площадью в 10 тыс. кв. м.       

Международный Конгресс-центр Берлина (ICC
Berlin) в шестой раз подряд получил престижную про-
фессиональную премию World Travel Award,  присуж-
даемую британским медиа-агентством World Travel

Awards по категории «Ведущие международные кон-
грессные центры».

Норвежское Конгрессное бюро признано победите-
лем «Премии за лучший маркетинг» Международной
ассоциации конгрессов и конференций (ICCA), кото-
рая вручается с 1997 г. за достижения в организации
продвижения, продаж, повышения качества работы
субъектов международного конгрессного рынка.  По-
беду небольшому коллективу этого конгресс-бюро
принесла рекламная кампания Norway for Natural
Reasons («Норвегия – это естественно»), широко из-
вестная по её логотипу – фото, на котором на фоне гор-
ного пейзажа и фиордов со спины снят нагой  мужчина,
простирающий руки к матери-природе. Кампания была
проведена при поддержке Норвежских авиалиний и за
короткий период позволила привлечь в страну много
новых мероприятий и тысячи участников.

Учитывая серьёзный рост конкуренции в междуна-
родной индустрии встреч, Сингапурское выставочно-
конгрессное бюро провело в ноябре 2009 г. специаль-
ное «роуд-шоу» в Европе, представив планировщикам
и профессиональным организаторам конгрессов, кон-
ференций и других встреч и акций в Дюссельдорфе,
Франкфурте, Женеве, Вене и Мюнхене  возможности
проведения мероприятий в своей стране.                    
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—
то касается мероприятий в
формате B2С, ориентиро-
ванных на конечного по-
требителя, то им обещали

возрождение.
Прошел год. В той или иной

степени все прогнозы сбылись.
При этом ожидаемый расцвет яр-
марок-распродаж оказался не
столь глобальным, как предсказы-
вали.

В одном эксперты ошиблись:
они предполагали, что главной
тенденцией станет рост оптово-
розничных продаж на специали-
зированных отраслевых выстав-
ках и, таким образом, они превра-
тятся в некий симбиоз B2B и B2С.
Конечно, это происходит, рознич-
ная торговля мало-помалу прони-
кает на традиционные смотры –
но только там, где это возможно
(что закономерно для детских то-
варов и совершенно исключено
для станкостроения).

И все же основное наступление
ярмарок пошло по другому пути –
по пути их специализации. При
этом каждый подобный проект,
будучи по сути своей обычной вы-
ездной торговлей, имеет все атри-
буты «настоящей выставки», на-
чиная с уникального имени и за-
канчивая пакетом документации.

—’� �“†�� ‹	„ŸŒ?
Можно выделить несколько ос-

новных направлений развития яр-
марок-распродаж. 

На первом месте, как ни удиви-
тельно, – православные выставки.
Проходят они по всей стране – от
Москвы до Ханты-Мансийска.
Необходимо отметить, что речь
идет именно о ярмарках. Помимо
предметов культа на стендах мож-

но встретить продукты питания,
изделия народных промыслов,
одежду и пр. 

Темпы роста этого сегмента
рынка весьма значительны. На
2008 г. по стране было намечено
29 таких мероприятий, в ноябре
2009 г. их количество составляло
66. Что касается столицы, то
здесь в 2008 г. прошло 14 право-
славных ярмарок, а в 2009 г. – уже
22. Интересно, что в последнее
время начинает развиваться и
иная, помимо православной, рели-
гиозно-выставочная тематика.
Так, в декабре в Перми прошла
выставка «Мусульманский мир»
(конгресс, смотр культурного на-
следия и ярмарка товаров народ-
ного потребления). 

Хорошо себя чувствует садово-
огородная тема (всё для сада, дачи
и приусадебного хозяйства). В
2008 г. в Москве состоялось 11 та-

ких ярмарок, в 2009 г. – 14. Поми-
мо этого, прошло немало тради-
ционных отраслевых смотров, со-
четающих форматы B2B и B2C,
экспозиция которых включает ту
же тематику в качестве раздела
(полностью или частично): «Цве-
ты» – на ВВЦ, «Охота. Рыбалка.
Отдых» – в «Крокус Экспо» и т.д. 

Подсчитать количество «садо-
во-дачных» распродаж на всех
выставочных площадках России
практически невозможно, ибо
проходят они везде. 

К наиболее востребованным ме-
роприятиям в формате B2C мож-
но также отнести ярмарки по сле-
дующим направлениям: «Все для
школы и детства» (детская одеж-
да и обувь, канцтовары, игрушки,
развивающие игры, книги и учеб-
ники, спортивные товары, образо-
вательные услуги); «Красота и
здоровье» (мода, косметика, на-
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родная медицина и т. д.); «Дом»
(предметы быта и интерьера);
«Подарки» (ювелирные украше-
ния, художественные изделия и
сувениры массового спроса (как
тут не вспомнить классику: «На-
летай, не скупись, покупай живо-
пись…»).

�… ����…‡ƒ�‚�‹�...
Конечно, суть наблюдаемой

тенденции заключается не в том,
что ярмарок-распродаж в услови-
ях кризиса стало больше. Подоб-

ными мероприятиями всегда зани-
малось множество специфических
компаний, не имеющих никакого
отношения к выставочному бизне-
су (как не имеют его владельцы
рынков и торговых центров).
Люди просто организуют вы-
ездную торговлю, собирая по
30–40 стендов-прилавков. Доста-
точно вспомнить многочисленные
меховые ярмарки на небольших
площадках, порой случайных и
неприспособленных. 

Главное – в другом. Мероприя-
тиями такого формата самым
серьезным образом и на стратеги-
ческой основе стали заниматься
ведущие игроки выставочного
рынка. 

Пионером в этой сфере по пра-
ву можно считать группу компа-
ний «РЕСТЭК™». В ее арсенале –
сетевой выставочный проект
«Православная Русь»: одноимен-

ные выставки проходят в Москве,
Санкт-Петербурге, Ростове-на-
Дону, Красноярске, Перми, Вели-
ком Новгороде и Самаре (в регио-
нах – совместно с местными
выставочными операторами). Не
менее интересный проект этой
компании – программа ювелир-
ных выставок, включающая четы-
ре мероприятия в формате B2B
(выставки JUNWEX в разных
городах) и две потребительские
ярмарки «Лучшие украшения Рос-
сии» в Москве. 

Два ведущих игрока выставоч-
ного рынка России – «Экспо-
центр» и ITE – готовят летнюю
потребительскую ярмарку на
Красной Пресне. С 9 по 18 июля
2010 г. здесь впервые пройдут че-
тыре мероприятия:  «Московская
летняя ярмарка», «Ваш идеальный
дом» (товары и услуги для дома),
«Бон Аппети Шоу» (продукты пи-
тания и напитки), «Время мате-
ринства и детства» (товары и ус-
луги для детей и родителей). 

Конечно, в павильонах главных
выставочных центров столицы по-
стоянно проходят мероприятия со
значительной составляющей фор-
мата B2C (преимущественно гос-
тевые). Тем не менее здесь они по-
ка «не делают погоды», оставаясь
дополнением к крупным отрасле-
вым смотрам. Большая часть яр-
марок-распродаж по-прежнему
базируется на небольших площад-

ках, и организуют их малые пред-
приятия.

—’� ����‘•�„�’ ‚ �…ƒ����•? 
В сентябре 2009 г. на ВВЦ состо-

ялось очередное заседание нефор-
мальной общественной организа-
ции «Экспо Клуб» по теме «Best
Practice (передовая практика) в
области выставочно-конгрессной
деятельности в условиях кризи-
са». Говоря о ситуации в своем ре-
гионе, первый заместитель гене-
рального директора ВЦ «Перм-
ская ярмарка» Михаил Давыдов
рассказал о работе компании в ус-
ловиях кризиса. По его данным,
количество выставок в формате
В2В сократилось примерно в 1,5–2
раза, причем основное сокраще-
ние – вдвое – пришлось на темати-
ки, в которых «Пермская ярмар-
ка» всегда была традиционно
сильна: строительство, машино-
строение, нефть и химия. 

В то же время выставки в форма-
те B2C показывают определенный
рост. Основные изменения в выста-
вочной программе «Пермской яр-
марки» заключаются в том, что рас-
тет количество выставок, рассчи-
танных на конечного потребителя:
«Осенний сад и огород», «Умный
ребенок» (услуги дополнительного
образования), «Народная медици-
на», «Антикварный салон/Уличный
развал», «Ярмарка новогодних по-
дарков» и пр. В итоге основной до-
ход в 2009 г. поступал от мероприя-
тий в формате B2C.

Похожая картина складывается
и в других областях России. При-
чины этого явления прозрачны:
масштабы всех выставочных ме-
роприятий в регионах всегда были
существенно скромнее, а торговая
составляющая – существенно вы-
ше, чем в столице. Значительное
падение показателей B2B меро-
приятий и необходимость загруз-
ки площадей в условиях кризиса
заставляют организаторов резко
усилить направление потреби-
тельских ярмарок.

�“ � Š�Š ‚ …‚���…?
На выставочном рынке Европы

кризис чувствуется ничуть не
меньше, чем в России. Тем не ме-
нее, по словам заместителя гене-
рального директора компании
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«Мессе Дюссельдорф Москва»
Михаэля Манделя, с точки зрения
соотношения количества меро-
приятий в формате B2B и B2C, в
принципе ничего не изменилось.
Общая ситуация остается такой
же, как год или два назад. И за-
ключается она в том, что рынок
четко структурирован. Ведущие
выставочные центры и операторы
проводят мероприятия мирового и
европейского уровня. Большая их
часть проходит в формате B2B: до-
пускаются лишь специалисты по
приглашениям и входным билетам. 

Некоторые выставки сочетают
элементы B2B и B2C. Происходит
это по двум сценариям: либо время
работы выставки разделено (к при-
меру, четыре дня – для специали-
стов, два дня – для публики), либо
сразу пускают всех желающих.
При этом каждое мероприятие
имеет свой годами отработанный
формат, адаптированный к потреб-
ностям рынка.

В то же время параллельно су-
ществует множество мелких фирм-
организаторов, которые проводят
потребительские выставки с час-

тичным правом продажи со стенда.
Они арендуют площади выставоч-
ных комплексов и другие подходя-
щие помещения. Подобные меро-
приятия носят местный характер –
городской либо региональный.

Крупные выставочные центры
Европы в меньшей степени занима-
ются ярмарками, однако не отка-
зываются сдать под них площади,
если это не нарушает их собствен-
ных планов и обязательств. 

Подводить итоги развития вы-
ставочного бизнеса России в усло-
виях кризиса, даже промежуточ-
ные, пока рано. Можно лишь пы-
таться отследить тенденции, одна
из которых – усиление ярмарок в
формате B2C на фоне сокращения
традиционных выставок. 

Судя по всему, это положение
сохранится до тех пор, пока  ситуа-
ция в экономике кардинально не
изменится к лучшему. 

Александр БЕЛЯНОВСКИЙ,
Информационное выставочное
агентство «ИнформЭКСПО» – 

специально для журнала 
«Бизнес и Выставки»
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Каким был прошлый год для ва-
шей компании, пришлось ли прибе-
гать к какому-то особому антикри-
зисному плану? 

– Ситуация кризиса позволила
нашей компании глубже понять,
каким образом можно оптимизи-
ровать расходы и добиться хоро-
ших результатов и высоких показа-
телей. Поэтому можно сказать, что
кризис сыграл некую положитель-
ную роль. Как следствие своевре-
менных мер общая деятельность
компании привела к весьма пози-
тивным результатам, а мы в полной
мере осознали необходимость дей-
ствовать в современных условиях
по-другому. На свет рождаются
более гибкие проекты, появились и
новые идеи по развитию старых вы-
ставок. 

Вообще, любые трудности вос-
принимаются нами как путь к со-
вершенству и переосмыслению

пройденного – не более того. Сей-
час мы находимся на новой ступе-
ни понимания наших процессов.

Готовность реально оценивать
ситуацию и действовать – это и
есть весь наш антикризисный план,
который мы используем в повсе-
дневной жизни. 

Собираетесь ли вы расширять и
разнообразить свою выставочную
программу или «укрепитесь» на до-
стигнутых позициях? Как вообще
оцениваете перспективы дальней-
шей работы?

– Безусловно, будем двигаться
вперед, развиваться. Планов у нас
довольно много, и все они дости-
жимы. Во-первых, это введение но-
вых проектов, которые сейчас на-
ходятся на стадии утверждения.
Во-вторых, мы стараемся уделять

особое внимание старым проектам
компании MVK. Это наши выстав-
ки, которые хорошо известны как в
России, так и за рубежом. Выстав-
ки, по праву заслужившие высоких
оценок. 

Если говорить о перспективах,
то могу сказать одно – мне нра-
вится моя работа, и я получаю от
нее удовольствие. А какие могут
быть перспективы от чувства удо-
влетворения? Что говорить об
оценках, если удовлетворение от
работы передается всем членам
команды, нашим клиентам и
посетителям. Буду и дальше
продолжать в том же духе, ведь
если тебе нравится то, что ты де-
лаешь, – это передается людям, а
это главное.

Беседовал Иван ШАРОВ
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Александр Викторович, не могу
не спросить: в какой степени кризис
повлиял на работу компании? 

– Для компании ITE этот год
прошел под знаком использования
тех возможностей, которые нам
предоставил кризис, для дальней-
шего развития. Я считаю, что в це-
лом кризис сыграл определенную
положительную роль: ситуация на
рынке перестала быть такой ста-
бильной, как прежде, появились
новые ниши, новые возможности
для развития, он заставил призаду-
маться. Так что весь прошедший
год мы занимали очень активную
жизненную позицию и энергично
развивали наш бизнес. В общем,
год был очень интересным, дина-
мичным. С одной стороны, по
разным направлениям бизнес все-
таки снижался, были потери, а с
другой – мы развивались и продол-
жали инвестировать. 

В 2008 г. вы начали энергичное
«наступление» на регионы, купили
«Сибирскую Ярмарку», ряд других
активов. Теперь, по истечении года,
причем очень тяжелого, считаете ли
вы это решение правильным, не ока-
зались ли региональные активы до-
полнительным бременем? 

– Абсолютно нет. Приобретение
«Сибирской Ярмарки» было совер-
шенно правильным решением. Ска-
жу больше: это было только нача-
лом, на этом мы не останавливаемся
и будем продолжать развивать
региональные проекты. Кстати, в
октябре 2009 г., в самый разгар
кризиса, у нас с феноменальным
успехом прошла выставка «Разви-
тие инфраструктуры Краснодар-
ского края»/IDES, к которой боль-
шой интерес проявили администра-
ция города и края, местные пред-
приниматели. Эту выставку мы
собираемся расширять и развивать,
так что региональный бизнес в кри-
зис был весьма успешен.

Вы сказали, что потери все-таки
были. В чем это выражалось?

– Мы не потеряли ни одной вы-
ставки, а говоря о потерях,  я имел в
виду снижение площадей по ряду
проектов. 

Честно говоря, для нас кризис
проявился только минувшей осе-
нью, так как выставочный бизнес с
запозданием реагирует на процес-
сы, происходящие в реальной эко-
номике. Кризис протекал так: осе-
нью 2008 г. все продажи останови-
лись. Но у нас большая часть пло-
щадей на весенние выставки 2009 г.
уже были проданы. То есть, с одной
стороны, мы видели колоссальное

снижение активности в целом на
рынке, с другой – наши собственные
весенние выставки прошли без по-
терь, так как были проданы заранее.
Удивительно другое: именно вес-
ной, в разгар кризиса, мы начали на-
блюдать колоссальный всплеск по-
сещаемости выставок, количество
посетителей было как никогда вы-
соко – оно выросло на 15–20%.

Как вы это объясняете? 
– Во время кризиса не только мы

ищем варианты развития, но и мно-
гие предприниматели пытаются
найти пути выхода из трудной ситу-
ации, новые технологии, новые воз-
можности. Всплеск этой активности
был очень неожиданным и очень
приятным. Это позитивно характе-
ризует наше бизнес-сообщество.
Люди не сидели сложа руки, а пыта-
лись найти какие-то новые решения.
То есть в этом отношении весенние
выставки прошли «на ура». Реаль-
ное снижение объемов началось
осенью 2009 г.: сентябрьские и ок-
тябрьские выставки несколько по-
теряли в площади. 

Можете ли вы сказать, выставки
каких направлений пострадали, а
какие удержали позиции?

– Прежде всего это строительная
тематика – заметное сокращение
площадей произошло на нашей но-
восибирской выставке «Сибстрой-
экспо», немного уменьшился в
объемах «Мосбилд». Пострадало
все, что связано с розничной торго-
влей, – мы прочувствовали это на
своей прошлогодней выставке
«Весь мир питания»/World Food
Moscow, хотя выставка 2010 г. про-
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дается очень активно. Автомобиль-
ная тематика также оказалась в
«лидерах» снижения – «Мотор
Шоу» прошлой осенью было по
площади меньше обычного. 

Не почувствовали на себе кризи-
са туристические («Путешествия и
туризм»/MITT) и фармацевтиче-
ские выставки («Фармтех»). 

Очень удачным оказался наш со-
вместный проект с компанией Reed
Exhibitions – выставка Aqua-Therm.
Первая выставка прошла в начале
прошлого года (3–6 февраля), и мы
чрезвычайно довольны результата-
ми. Совсем скоро, в феврале, состо-
ится вторая выставка Aqua-Therm,

которая совсем не почувствовала на
себе «дыхание» кризиса. 

Удачно для нас прошли выставки
«Охрана, безопасность и противо-
пожарная защита»/MIPS и «Транс-
Россия». Кстати, хотелось бы отме-
тить, что в кризис растет внимание к
выставкам со стороны государст-
венных структур, что, на мой
взгляд, очень важно. Мы это ощу-
тили по «ТрансРоссии». Руково-
дители отрасли выбрали выставку в
качестве площадки для своей рабо-
ты – здесь состоялся Российско-
финляндский форум по транспорту
и логистике, на котором прошли пе-
реговоры министра транспорта РФ
Игоря Левитина и министра транс-
порта и связи Финляндской Респуб-
лики Анну Вехвиляйнен. 

Какова ваша оценка дальнейше-
го развития событий?

– Похоже, что осень 2009 г. была
дном кризиса в выставочной сфере,
мы достигли низшей точки. Я сужу
по активности экспонентов – она
несопоставимо выше, чем осенью
2008 г.: продажи на весенние вы-
ставки идут очень активно. Причем,
уже продаются и осенние выставки.
В частности, продажи на «Весь мир
питания»/World Food Moscow, ко-
торая состоится 14–17 сентября,
высоки как никогда – таких энер-
гичных продаж я вообще не при-
помню. Интерес к выставкам очень
высок, нарастает активность клиен-

тов. По моим оценкам, в целом ве-
сенние результаты будут еще не
очень впечатляющими (из-за упо-
минавшегося отставания), а вот
осенью рынок будет реально на
подъеме. 

Готовите ли вы новые проекты? 
– Да, мы готовим несколько но-

винок. Во-первых, это серьезный
совместный проект с Deutsche
Messe. Мы решили создать россий-
ский аналог знаменитой Ганновер-
ской промышленной ярмарки. Осе-
нью этого года запускаем на ВВЦ
Международную промышленную
выставку/ITFM.

Еще одну новинку посетители
увидят летом текущего года в «Экс-
поцентре». Это будет проект, рас-
считанный на широкую публику.
Таких мероприятий в Москве очень
мало. Он будет включать несколько
выставок: «Ваш идеальный дом»,
«Бон Аппети Шоу», Московская
летняя ярмарка и фестиваль
«BabyTime. Время материнства и
детства». Ряд новых проектов мы
также готовим в «Крокус Экспо».  

Если говорить о перспективах, то
мы хотим увеличить количество
конференций, которые проходят
параллельно с нашими выставками,
и сделать это самостоятельным на-
правлением бизнеса. 

Беседовала 
Ирина СКИБИНСКАЯ
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Чем вам запомнился 2009 г. и ка-
ковы его итоги?   

– Минувший год оказался очень
сложным, потому что каждый его
день был полон сильного эмоцио-
нального напряжения и требовал
максимальной сосредоточенности
и сфокусированного внимания. Ду-
маю, что большинство моих сотруд-
ников никогда в своей карьере та-
кого не испытывали.  Трудно срав-
нивать итоги 2009 и 2008 гг., так как
число выставок было разным, но
думаю, что в среднем по выставоч-
ной площади мы потеряли до 20%. В
то же время прошедший год мы  за-
кончили с лучшими результатами,
чем средние показатели по отрасли.
Я знаю, что многие выставки «про-

сели» на 25–30% выставочной пло-
щади, а то и на 50%. 

Но есть и позитивные моменты.
Во-первых, практически по всем на-
шим выставкам, кроме Intertool, у
нас зафиксировано увеличение ко-
личества посетителей на 8–15%. Во-
вторых, увеличилась средняя пло-
щадь стенда: то есть те фирмы, ко-
торые продолжают участвовать в
наших выставках, доказывают, что
они верят в выставку как  маркетин-
говый инструмент и идут на увели-
чение, а не на уменьшение площади
стенда.  

Каков ваш прогноз на этот год?
Кризис кончится? 

– Я думаю, мы находимся в са-
мом разгаре кризисных трудно-
стей, и 2010 г. будет очень непро-
стым. По моим предположениям,
экономический спад будет про-
должаться  как в экономике в це-
лом, так и в отдельных отраслях.
Говорить о начале выздоровления
экономики можно будет только в
2011 г.

Есть такое общепринятое суж-
дение, что выставочный бизнес
позже, чем отрасли реальной эко-
номики, чувствует кризис и позже
из него выходит. Даже если мы
увидим первые показатели выздо-
ровления и выправления экономи-
ки в нынешнем году, отраслевые
компании должны сначала укре-
питься и почувствовать уверен-
ность, что это не временный

всплеск, а долговременная тенден-
ция. Тогда уже они смогут раскре-
поститься, раскрыться и начать
выделять деньги не только на
обеспечение жизненно важных
функций, но и на маркетинг, рек-
ламу, участие в выставках.

А как вы ведете бизнес – у вас
есть антикризисный план или про-
сто реагируете на ситуацию?

– Так называемого антикризис-
ного плана нет. У нас существует
несколько основополагающих
принципов ведения бизнеса. Во-
первых, это общий вектор движе-
ния, который  помогает придер-
живаться заданного направления
развития бизнеса, несмотря на
трудности. Во-вторых, очень вни-
мательное отношение к использо-
ванию ресурсов, в том числе и че-
ловеческих. Мы никогда не «ши-
ковали» и тратили деньги обду-
манно. В результате  в прошлом
году мы не уволили ни одного со-
трудника и не уменьшили им зар-
плату, ведь расходы на персонал
детально планируются. Наконец,
мы поддерживаем хорошие отно-
шения с нашими партнерами, в
том числе и с «Крокусом». У нас
существует понимание и взаимо-
помощь, которые помогли нам ре-
шить все важные вопросы.  По
своей сути и форме мы всегда го-
товы к  изменениям:  когда надо,
можем расшириться, когда надо –
ужаться. 
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Как вы мотивировали персонал
в этот тяжелый период? Сложно
выдерживать ненормированный ра-
бочий день и постоянные стрессы.

– У нас еще совсем молодая ком-
пания и небольшой штат сотрудни-
ков – около 50 человек. Я каждый
день разговариваю практически со
всеми своими  коллегами и готов
выслушать их проблемы и предло-
жения. Но, с другой стороны, рабо-
та – это не детский сад. Сейчас на
рынке появилось много специали-
стов очень хорошего уровня. Это
должно стать сильным мотивирую-
щим фактором для моих сотрудни-
ков. У меня, как топ-менеджера
компании, есть принцип: постоянно
оценивать окружающих меня лю-
дей с профессиональной точки зре-
ния и замечать, есть ли среди них
специалисты более высокого уров-
ня, чем те, которые работают у
меня. Это нормально для бизнеса. Я
считаю, что тяжелые времена – это
хорошая лакмусовая бумажка, ко-
торая позволяет проверить, как ра-
ботает каждый  человек в компа-
нии, и во-время обновить персонал. 

Сейчас у многих компаний труд-
ности и, наверное, некоторые про-
сят скидки. Какова ваша реакция?

– Конечно, мы пытаемся искать
пути совместной работы с любым
клиентом, но мы принципиально не
даем никому просто «скидку». Если
компания действительно не пони-
мает, зачем ей участвовать в вы-
ставках вообще  и в наших проектах
в частности, то ей лучше в них про-
сто не участвовать. Потому что в
этом случае, какую бы скидку мы
ни сделали, отдачи от участия  все
равно не будет. У нас есть понятие
«цена участия в выставке» и есть
понятие «возврат инвестиций». Га-
рантировать этот «возврат» может
только сама фирма. Мы не можем
отработать за компанию на ее стен-
де с максимальной отдачей. Мы
обеспечиваем тематическое напол-
нение выставки (содержание), на-
личие потенциальных клиентов и
деловые контакты, а правильно
распорядиться предоставленными
возможностями может только сама
фирма.  

Как вы оцениваете перспективы
выставочного бизнеса? 

– Мне кажется, что они неразрыв-
но связаны с техническим прогрес-
сом. Мы часто просто не отдаем себе
отчет в том, какую отдачу могут при-
нести новые технологии. Во-первых,
это, конечно, Интернет. Сейчас – это
большая дорога, по которой мы толь-
ко начинаем двигаться. По ряду про-
ектов в прошлом году мы работали с
клиентами и проводили рекламные
компании только в Интернете. На-
пример, большая работа для выстав-

ки InterCHARM, осенью прошлого
года, была проведена в Интернет-
блогах. Во-вторых, компьютерные
технологии. В Англии уже есть спе-
циальные  электронные навигаторы,
которые помогают посетителю ори-
ентироваться на выставке. Человек
может заранее спланировать свой
график посещения стендов, наметить
маршрут движения по экспозиции.
Навигатор проведет его по выставке
в заданном направлении, с нужными

для него акцентами на выбранных
компаниях.  

В России мы пока делаем только
первые шаги навстречу  таким новин-
кам. В то же время маловероятно, что
будущее выставочного бизнеса пол-
ностью переместится в Интернет и
будет тесно связано с виртуальными
выставками. Сейчас, особенно в кри-
зис, посетителю важно самому прий-
ти и увидеть, как чувствует себя их
потенциальный партнер. Люди с не-

доверием относятся к тому, что дис-
танцировано от них, – будь то Ин-
тернет, газеты или телевизор.  

Я надеюсь, что в нынешнем году те
наши клиенты, которые временно пе-
рестали с нами сотрудничать, вер-
нутся и продолжат работу с Reed
Exhibitions. Мы уважаем своих кли-
ентов и хотим, чтобы они стремились
работать с нами, тогда мы всегда
сможем договориться.

Беседовала Ольга СТАРКОВА
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– Надо признать, что глобаль-
ный финансовый кризис достаточ-
но сильно повлиял на мировую ин-
дустрию.  А особенность выста-
вочного бизнеса – в том, что он яв-
ляется отражением, индикатором
состояния рынков. По сути вы-
ставка – это срез, который позво-
ляет дать огромное количество
маркетинговой, аналитической
информации о положении дел в
той или иной отрасли. 

Работа в состоянии кризиса
обязывает быстро реагировать на
меняющиеся условия, грамотно
распределять свои ресурсы и при
этом внедрять и разрабатывать
новые технологии.

Мы стараемся быстро и четко
реагировать на потребности своих
клиентов как со стороны участни-
ков, так и со стороны посетителей.
Мы разрабатываем новые техно-
логии, которые позволяют с мини-
мальными затратами получать ма-
ксимальные бизнес-результаты.
Наша главная задача состоит в

том, чтобы создать реальный мар-
кетинговый инструмент для укре-
пления и развития бизнеса наших
партнеров.

Тем ни менее, надо сказать,  год
был очень сложным. Пока рано
говорить, что нам удалось предо-
леть трудности, которые принес
нынешний кризис. В этом году об-
щая площадь экспозиции сократи-
лась в среднем на 30%. Наш глав-
ный антикризисный план – рабо-
тать на результат и не опускать
руки.

«Мессе Франкфурт РУС» нахо-
дится в постоянном развитии. Не
стал исключением и сложный кри-
зисный год. Например, в 2009 г.
мы, совместно с «Крокус Экспо»,
провели Texcare Forum Russia, по-
священный теме химических чис-
ток, прачечных и ухода за тексти-
лем. 

Мы верим, что только движение
вперед является залогом успеха.
Для нас удержание позиции со-
стоит в том, чтобы постоянно до-
казывать своим партнерам, что в
любой экономической ситуации
мы способны делать профессио-
нальные мероприятия, отвечаю-
щие всем современным требовани-
ям игроков рынка. 

Если говорить о перспективах
выставочного бизнеса, то мы уве-
рены – у него есть будущее. Пока
существуют индустрии производ-
ства продукции, услуг и новых
технологий, будут нужны выстав-

ки. Ведь это единственный про-
фессиональный и самый опти-
мальный, с точки зрения затрат и
вложений, способ выхода на но-
вые рынки, поиска новых деловых
партнеров, расширения и укрепле-
ния бизнеса.                                  

В ы с т а в к и  и  р ы н к и
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îêÄçäîìêí êìë»:
êÄÅéíÄÖå çÄ êÖáìãúíÄí

«åÂÒÒÂ î‡ÌÍÙÛÚ êìë»
fl‚ÎflÂÚÒfl ÓÒÒËÈÒÍËÏ ÔÓ‰‡Á‰ÂÎÂ-

ÌËÂÏ Ó‰ÌÓ„Ó ËÁ ÍÛÔÌÂÈ¯Ëı ÏÂÊ-

‰ÛÌ‡Ó‰Ì˚ı ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚ı ÍÓÌˆÂ-

ÌÓ‚ – Messe Frankfurt GmbH. ÖÊÂ-

„Ó‰ÌÓ ÓÌ‡ ÔÓ‚Ó‰ËÚ ·ÓÎÂÂ 100 ‚˚-

ÒÚ‡‚ÓÍ ÔÓ ‚ÒÂÏÛ ÏËÛ. äÓÏÔ‡ÌËfl

ËÏÂÂÚ 82 ÔÂ‰ÒÚ‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡, ÓÚ‚Â-

˜‡˛˘Ëı Á‡ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚ¸ ‚ 150

ÒÚ‡Ì‡ı.

Ç êÓÒÒËË ‰Ó˜ÂÌflfl ÒÚÛÍÚÛ‡

ÍÓÏÔ‡ÌËË ÒÛ˘ÂÒÚ‚ÛÂÚ c 2001 „. á‡

ÔÓ¯Â‰¯ËÈ ÔÂËÓ‰ ÓÌ‡ ÒÙÓÏËÓ-

‚‡Î‡ ÒÚ‡·ËÎ¸ÌÛ˛ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜ÌÛ˛ ÔÓ-

„‡ÏÏÛ Ë  ÛÍÂÔËÎ‡ Ò‚ÓË ÔÓÁËˆËË

Ì‡ ˚ÌÍÂ

Ç 2009 „. ÍÓÏÔ‡ÌËfl «åÂÒÒÂ

î‡ÌÍÙÛÚ êìë» Ó„‡ÌËÁÓ‚‡Î‡ Ë

ÔÓ‚ÂÎ‡ ‚ êÓÒÒËË Ë ëçÉ 9 ‚˚ÒÚ‡-

‚ÓÍ. ëÂ‰Ë ÌËı Ú‡ÍËÂ Á‡ÒÎÛÊË‚¯ËÂ

ËÁ‚ÂÒÚÌÓÒÚ¸ ÏÂÓÔËflÚËfl, Í‡Í

Heimtextil Russia (ÚÂÍÒÚËÎ¸ ‰Îfl ‰Ó-

Ï‡), Auto+Automechanika (Á‡Ô˜‡ÒÚË

Ë ÔËÌ‡‰ÎÂÊÌÓÒÚË ‰Îfl ‡‚ÚÓÏÓ·Ë-

ÎÂÈ), Techtextil Russia (ÔÓÏ˚¯ÎÂÌ-

Ì˚È ÚÂÍÒÚËÎ¸). äÓÏÔ‡ÌËfl ÛÒÚ‡ÌÓ‚Ë-

Î‡ ÔÓ˜Ì˚Â Ô‡ÚÌÂÒÍËÂ ÓÚÌÓ¯Â-

ÌËfl Ò ‰Û„ËÏË Ó„‡ÌËÁ‡ÚÓ‡ÏË

‚˚ÒÚ‡‚ÓÍ, ˜ÚÓ ÔÓÁ‚ÓÎflÂÚ ÂÈ ÔÓÒÚÓ-

flÌÌÓ ‡Ò¯ËflÚ¸ Ò‚Ó˛ ÔÓ„‡ÏÏÛ.
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– Разразившийся кризис повлек
за собой комплексные изменения во
всех сегментах российской эконо-
мики, в том числе в выставочной ин-
дустрии. Это выражается прежде
всего в обострении конкуренции на
фоне реального спада интереса к
участию в выставках.

Чтобы устоять, необходимо соз-
дать выставочный продукт, соответ-
ствующий нынешним экономиче-
ским условиям. Это значит, что
нужно повысить доступность меро-
приятий с помощью адекватной це-
новой политики, параллельно под-
держивая на высоком уровне вос-
требованность выставочных проек-
тов. Выставка должна быть в равной
мере привлекательна для экспонен-
тов и профессиональных посетите-
лей, только в этом случае она будет
эффективным маркетинговым и
коммуникативным инструментом.

Несмотря на сложности, связан-
ные с экономическим кризисом,
ООО «Евроэкспо» продолжает ак-
тивно развиваться. В рамках выстав-
ки «Связь-Экспокомм–2009» мы ус-
пешно скомплектовали специальную

экспозицию Министерства связи и
массовых коммуникаций РФ. Высо-
кий статус мероприятия подтверди-
ло то, что его посетил Президент РФ
Дмитрий Медведев. За счет консоли-
дации усилий с ЗАО «Экспоцентр»,
поиска новых резервов мы с боль-
шим успехом провели эту выставку. 

На фоне недавно появившегося
альтернативного туристического
выставочного проекта «Евроэкспо»
успешно провела Московскую Меж-
дународную осеннюю неделю про-
фессионалов турбизнеса – MATIW.
Традиционная (юбилейная) выстав-
ка ОТДЫХ/LEISURE, которую «Ев-
роэкспо» проводит с 1995 г., еще раз
подтвердила ее статус главного
осеннего международного форума
на туристическом рынке России.

Несмотря на напряженную кон-
курентную борьбу в ходе подго-
товки Международной специали-
зированной выставки инструмен-

тов, оборудования и технологий
(MITEX), данное мероприятие
ежегодно подтверждает звание
крупнейшей в России специализи-
рованной выставки инструментов:
все ведущие игроки рынка прини-
мают в ней участие. 

В настоящий момент компания
«Евроэкспо» своей приоритетной
задачей ставит удержание лидирую-
щих позиций на выставочном рынке.
Уже в ближайшее время мы объявим
о запуске нового крупномасштабно-
го проекта.

Рынок выставочных услуг являет-
ся зеркальным отражением эконо-
мики России в целом, поэтому пер-
спективы его развития напрямую
связаны с состоянием российской
экономики. И пока не проявятся
тенденции к ее существенному и ста-
бильному улучшению, трудно де-
лать оптимистичные прогнозы.

Бизнес и Выставки № 1 (44)
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Каковы результаты прошедшего
года для вашей компании? 

– Для нашей компании год ока-
зался неплохим – может быть, по-
тому, что основные выставочные
проекты были  заложены еще в 2008
г. Некоторые выставки, конечно,
«просели», но, в общем, мы сохра-
нили  прежние объемы и с оптимиз-
мом смотрим в будущее. Наша ком-
пания серьезно зависит от того, как
чувствуют себя наши клиенты-про-
изводители, так как мы делаем вы-
ставки для реального сектора – для
производителей. Нет клиентов – нет
нас.  В конце 2008-го и начале про-
шлого года было немного страшно-
вато – ведь не только российская,
но и вся мировая экономика нахо-
дились в состоянии кризиса. Но с
лета ситуация начала улучшаться, и
самое главное – начали выдавать
кредиты реальному сектору. 

В чем вы видите основные проб-
лемы своего бизнеса?

– Проблемы выставочной ком-
пании напрямую связаны с пробле-
мами наших экспонентов. Мы ра-
ботаем в промышленном, пищевом
секторе и в области сельского хо-
зяйства. Эти отрасли в значительно
большей степени, чем другие, под-
вержены государственному регу-
лированию, что делает проведение
выставок по этим тематикам очень
сложным. Возьмем, например, ме-
ждународные выставки «Индуст-
рия Напитков» или «Мясная про-
мышленность». Сейчас ситуация в
алкогольной отрасли непростая:
ликеро-водочные заводы то отдают
контрольный пакет акций государ-
ству, то их хотят передать обратно
частному бизнесу. В мясной про-
мышленности государство то уве-
личивает квоту на ввоз импортной
продукции, то уменьшает, «помо-
гая» российским производителям.
Однако эта протекция приводит к
тому, что наша курица становится в
два раза дороже, чем она стоила до
введения ограничений на ввоз.
Большие сложности для предпри-
ятий пищевого сектора в системе
управления. Не хватает квалифи-
цированных кадров как среди ра-
ботников, так и среди управленцев.
Их просто негде взять, в результа-
те эти фирмы не могут гибко реаги-
ровать на потребности рынка.
Много рамок в законодательной
сфере. 

Наша выставочная компания, в
свою очередь, помогает фирмам-
экспонентам  выявить эти пробле-
мы и предлагает пути их решения.
Ведь они наши клиенты. Мы орга-
низуем конференции и семинары,
посвященные вопросам правового
регулирования и управления в со-
ответствующих отраслях. Под эги-
дой нашей компании создана биз-
нес-школа агропромышленного
комплекса (АПК). Это далеко иду-
щий проект, который, возможно,
окажется полезным нашим клиен-
там. Первый бизнес-семинар про-
шел в конце октября прошлого го-
да, а тренинг второго уровня прой-
дет в Нидерландах, в городе Утрех-
те, 20–22  апреля 2010 г. во время

В ы с т а в к и  и  р ы н к и
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выставки VIV Europe.  Инициати-
ва организации школы исходила
от наших  компаний-клиентов
сельскохозяйственного и пищево-
го секторов. Ведь сейчас директо-
ров фабрик советского периода
начинает сменять новый топ-ме-
неджмент. В общей массе эти лю-
ди приходят на энтузиазме, без
понимания того, как надо управ-
лять бизнесом. Им бывает сложно
высчитать оптимальную себестои-
мость продукта или эффективно
управлять персоналом. Система-
тизации в головах мало, а полу-
чить MBА может не каждый. Ос-
тавить же предприятие и пойти
учиться вряд ли возможно. Поэто-
му меня попросили сделать такой
проект, ведь моя основная цель –
чтобы клиенты заработали как
можно больше денег. Тогда они
будут больше вкладывать в наши
выставки.

Как сейчас обстоят дела в ва-
шей компании?

– В нашей компании мы никого
не увольняем, а наоборот, берем
новых сотрудников. На рынке поя-
вилось много хороших специали-
стов, которые  имеют реальные
зарплатные ожидания и адекватно
оценивают свои профессиональ-
ные возможности. Что же касается
кризиса, то, по-моему, такие «кри-
зисные» встряски бывают полезны.   

Каков же ваш секрет успеха?
– Я считаю, что надо всегда

ориентироваться на потребности

клиента. Я говорю своему персо-
налу: «Пока вы не почувствуете
себя “в шкуре” клиента – не смо-
жете объяснить,  почему ему  на-
до прийти именно к вам на вы-
ставку». Иногда нас обвиняют в
том, что мы просим большие
деньги за участие в наших проек-
тах. Но если я возьму с компании
меньше, то не смогу сделать эф-
фективной рекламной кампании
или провести необходимые пере-
говоры.  Поэтому нашу ценовую
политику я считаю экономически
оправданной. 

Будут ли у вас в новом году
свежие проекты, или внимание
будет сосредоточено на удержа-
нии позиций? 

– Мы стараемся чутко реаги-
ровать на рынок. Если сегодня
рынок мне подскажет новую
идею, я смогу ее подхватить и во-
плотить. Вот, например, сейчас
очень популярна кальянная тема.
Поэтому в этом году мы решили
кроме «Салона Сигар», сделать
еще и «Кальян Холл». Мы будем
продолжать развивать проект
выставки «Зоо Россия» и бизнес-
школы АПК. 

Как вы оцениваете перспекти-
вы выставочного бизнеса в на-
чавшемся году?  

– Мы, руководители выста-
вочных компаний, недавно обсу-
ждали эту тему и пришли к выво-
ду, что сейчас на рынке все-таки
должна наступить некая ста-

бильность. Кризис немного про-
чистит рынок. В результате ос-
танутся только те выставочные
компании, которые предостав-
ляют самые лучшие услуги и «за-
точены» на клиента. Сегодня
много говорят о том, что выстав-
ки как маркетинговый инстру-
мент исчезнут. Их заменят кон-
ференции, конгрессы, виртуаль-
ные выставки. Я считаю, что ни
одна конференция не сможет за-
менить живую выставку. Другое
дело, что форматы выставки бу-
дут меняться. Сейчас приходишь
на некоторые экспозиции – одни
и те же производители с одним и
тем же стендом. Это неправиль-
но. Скоро такой подход переста-
нет работать. Каждый раз в про-
екте должно быть что-то новое,
какая-то изюминка, иначе лю-
дям будет неинтересно приез-
жать.  

Чего бы вы хотели пожелать
себе и своим коллегам в новом
выставочном году? 

– Будем надеяться, что кризис
закончится. Хочется, чтобы в на-
шем государстве бизнесу было
комфортнее, чтобы госструкту-
ры больше прислушивались к то-
му, что говорит бизнес-сообще-
ство, и реально помогали тем,
кто приносит ощутимую пользу
стране. Тогда не только нам, но и
нашим детям будет комфортнее
жить в нашей стране.

Беседовала 
Елена КРЕМЕНЕЦКАЯ
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“
частие в ProMediaTech–2010
поможет преодолеть препят-
ствия, возникающие на пути
развития не только молодых,

но и состоявшихся в своей области
компаний, считают организаторы
выставки. Ведь только один раз в
год можно увидеть, пообщаться
вживую, вместе поработать, вы-
брать и оценить сразу более 180
российских  и иностранных компа-
ний, работающих на рынке event-
индустрии, рекламы, маркетинга,
PR-, IT- и Интернет-технологий.
«Мы сделали основной упор на то,
что мероприятие должно быть ма-
ксимально интерактивным и зре-
лищным, поэтому выбрали формат
не выставки, не конференции, а
фестиваля», – говорит организа-
тор проекта Анна Корзунова.  

Слово «фестиваль» подходит
для ProMediaTech как нельзя луч-
ше. Сочетание выставочной части,
деловой и шоу-программы позво-
ляет привлечь самую широкую ау-
диторию – от руководителей и ме-
неджеров рекламных, маркетинго-
вых и PR-отделов предприятий
различных отраслей до свободных
художников, дизайнеров и специа-
листов типографий и издательских
домов. 

Название ProMediaTech вы-
брано не случайно. «Pro» означает
продвижение товаров и услуг,
«Media» – работа со средствами
массовых коммуникаций, а
«Tech» – технологии и оборудова-
ние. Поэтому в экспозиционной

части ProMediaTech всегда можно
увидеть самый широкий спектр
компаний, занимающихся разра-
боткой, продвижением и воплоще-
нием самых смелых рекламных и
маркетинговых решений. В этом
году на свои стенды посетителей
пригласят компании «Мультиме-
дийные экспо-системы», Screen-
agency, группа компаний AdLabs,
«Текон», ART Polymedia, AV
Mediasystems и многие другие. Ин-
новационные технологии в облас-
ти строительства выставочных
стендов продемонстрируют компа-
нии WAY SpA , Mero–TSK,  «Билд-
Экспо Сити», «ЕвроЭкспо», «Ин-
терформ Экспо», «МВК Дизайн» и
другие. Насыщенная деловая про-
грамма ProMediaTech–2010 будет
посвящена темам инноваций в рек-
ламе; маркетингу, PR, BTL; дизай-
ну и креативу; брендингу; продви-
жению в Интернете; нестандарт-
ным коммуникациям и множеству
других тем. Помимо этого в рам-
ках фестиваля пройдёт конферен-
ция «Эффективный выставочный
маркетинг», которая станет хоро-
шим тренингом для всех её участ-
ников. На конференции будут об-
суждаться вопросы планирования
участия в выставке, повышения
эффективности работы сотрудни-
ков на выставке, маркетинга собы-
тий и др.

Фестиваль ProMediaTech–2010
готовит для своих посетителей и
участников     ежедневные шоу-
программы, презентации и различ-

ные конкурсы. Именно они могут
стать стартовой площадкой для
молодых рекламных и маркетинго-
вых агентств, компаний, занимаю-
щихся продвижением брендов и
разработкой креативных идей.
Статистика социальных опросов
среди студентов свидетельствует о
состоянии неуверенности в «завт-
рашнем дне», характерной, глав-
ным образом, для будущих специа-
листов в сфере   маркетинга и рек-
ламы. Для этого сегмента потенци-
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альных рекламистов фестиваль
ProMediaTech–2010  организует
специальную зону «Профильное
образование в рекламе», посетив
которую, юные рекламные гении
смогут оценить перспективность
отрасли, несмотря на нестабиль-
ные экономические условия. Так-
же у них появится уникальная воз-
можность погрузиться в мир креа-
тива и постоянного движения –
повседневных спутников реклам-
ного сообщества.  

В рамках ProMediaTech–2010
будут подведены итоги II Между-
народного конкурса социальных
рекламных видеороликов «Реви-
ро», где молодые операторы, ре-
жиссеры, сценаристы и дизайнеры
смогут заявить о себе и пробиться
на неприступный Олимп совре-
менной российской рекламы. Так-
же  в рамках  выставки все желаю-
щие получат возможность принять
участие в шоу-матче, который
проведет «Первый игровой теле-
канал» на основе горячо любимых
геймерами гоночных игр. На стен-
де игрового телеканала будут ус-

тановлены компьютеры со всем
необходимым игровым оборудова-
нием (руль, педали, коробка пере-
дач), при помощи которых участ-
ники проекта смогут посоревно-
ваться с  чемпионом мира по
видеоигре Need For Speed и пило-
том профессиональной  гоночной
команды Boyko Racing Team Ала-
ном Енилеевым.

Таким образом, этой зимой фес-
тиваль ProMediaTech в очередной
раз соберет вместе под одной кры-
шей МВЦ «Крокус Экспо» всех
специалистов по созданию, про-
движению и доведению до конеч-
ного потребителя рекламного про-
дукта. Участники фестиваля смо-
гут обменяться опытом, получить
знания о новейших технологиях и
разработках, наладить контакты
с потенциальными подрядчиками и
клиентами, обсудить тенденции
развития рекламного рынка, стра-
тегию и тактику продвижения то-
варов и услуг, чтобы целый год за-
тем воплощать полученные идеи в
креативные решения.

Виктория РЕВА
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�
сегодня интерес к дереву
как строительному матери-
алу и предмету художест-
венного творчества не

иссяк, свидетельство тому – много-
численные выставки «деревянной»
тематики: это и «Мебельный клуб»,
проходящий в ноябре в «Крокус
Экспо», и «Евроэкспомебель», про-
водимая там же компанией МВК в
мае, и её же «Деревянное домостро-
ение», и экспоцентровская  «Ме-
бель».  На всех этих выставках по-
мимо основных экспозиционных то-
варов предлагают и многочисленные
сувениры из дерева, подарки, пред-
меты интерьера. Вполне естест-
венно, что и художники по дереву
именно здесь стараются показать
свои творения. С одним из таких ху-
дожников, Дмитрием Ильинчиком
из Минска, мы встретились на вы-
ставке «Мебельный клуб».

Член Союза художников России
Дмитрий Ильинчик работает с де-
ревом, как сам говорит, всю жизнь.
Сегодня его работы хранятся в Му-
зее искусства и культуры Респуб-
лики Беларусь, украшают дома и
радуют людей многих стран мира.

Он часто принимает участие в
выставках, проводимых в Москве,
предпочитая мебельные экспози-

ции, выставки, связанные с обра-
боткой дерева, а также экспозиции
подарков и сувениров. Особенно
ему нравится бывать в «Крокус
Экспо». Здесь, по его словам, легко
дышится, персонал приветлив и
умеет ценить искусство. Ему есть с
чем сравнивать, поскольку он бы-
вает на выставках и в других выста-
вочных центрах Москвы, Санкт-
Петербурга и Европы.

Стиль, в котором работает мас-
тер, называют корневой пластикой,
но сам автор не готов давать
своему стилю каких-либо опреде-
лений, полагая, что это удел искус-
ствоведов. Для него работа с дере-
вом – это, прежде всего, общение с
природой, которое начинается еще
на этапе поиска материала.

Дмитрий – художник-мысли-
тель, одновременно он хочет заста-
вить мыслить и зрителя: «Я люблю
заставить зрителя немножко поше-
велить мозгами, поработать. Всег-
да нужно делать такие вещи, чтобы
заставить зрителя думать больше,
чем сам художник». Некоторые об-
разы, по его словам, «всплывают» у
него сами и сразу, некоторые при-
ходится «высматривать» долго, а
потом бережно и терпеливо уби-
рать из материала лишнее.

Дерево для автора – это своего
рода море, из которого он выужи-
вает своих рыб, бабочек, дев, вити-
еватые вазы и прочие образы. Час-
тенько мастер использует топляк –
дерево, долгое время пролежавшее
в болоте или в озере: оно дает бога-
тую фактуру и цвет.

Рыбы, пожалуй, самая много-
численная «популяция» в его кол-
лекции и наиболее любопытная с
точки зрения техники исполнения.

В ы с т а в к и  и  р ы н к и
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Каждая из них со своим характе-
ром, выражающимся в пластике,
цвете, форме, идее. Есть среди них
настоящие акулы, есть мелкие ры-
бешки, есть рыбы-цветы и рыбы,
похожие на цветущий кусок земли
или на камень. Дерево для своих
рыб Дмитрий Ильинчик использует
разное, но  преимущественно уже
сухое. 

Его рыбы получаются такими
живописными, такими живыми!

Многое в них остается нетрону-
тым, «диким», местами даже при-
сутствует мох. При этом один и тот
же кусок дерева может давать раз-
ную фактуру и цвет. И художник
обыгрывает это в форме, которая
за счет контрастов проявляет себя
еще ярче.

Он никогда не знает заранее, в
какой технике будет работать в ка-
ждом конкретном случае и что
именно «вырисуется» в итоге, куда

его заведет
материал, на
какой образ
натолкнет.
З н а ч е н и е
имеет воо-
бражение
автора и
его стрем-
ление уви-
деть то, че-
го не увидит
больше никто.
По признанию
мастера, иной «об-
рубок» может
отлеживать-
ся несколь-
ко лет,
п р е ж д е
чем «захо-
чет сооб-
щить что-
то о себе». 

Чтобы чув-
ствовать природу,
ей надо доверять. Дмитрий Ильин-
чик доверяет ей как художнику
больше, чем самому себе: он пере-
поручает ей часть своей работы.
Например, некоторые свои объек-
ты он вымачивает в болотной жиже
и только потом доводит до ума:
«Чуть-чуть увидел форму – и туда.
А потом уже добавил своего вооб-
ражения». Это дает и богатство
фактуры, и богатство оттенков.
«Эту рыбу я утопил в болоте, в тор-
фе, ее хорошо поели червячки, вся-
кие жучки-паучки. Они-то и прида-
ли этой рыбе необычайную красо-
ту. Мох я оставил для краски. Так
что этот рисунок сделан самой
природой».

«Обратите внимание на эту вазу.
Если б не было такой красоты, если б
не было такой текстуры, необычай-
ной, воздушной, никогда б я с этим
куском дерева не возился». 

Для одной из сделанных масте-
ром женских фигур был использо-
ван крымский можжевельник, ко-
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торый был добыт им лет десять на-
зад в Крыму, в тех местах, где в
1929 г. произошло землетрясение.
«Тогда камни ломали деревья, и за
много лет они приняли необычай-
ные формы. Оттуда, с гор, я и вы-
тащил какое-то количество этого
дерева». Многое в фигуре оставле-
но нетронутым, что-то угадывает-
ся, что-то додумывается, оттого
эта работа вышла такой чувствен-
ной, а образ по-настоящему жен-
ственным.

Вот бабочка из карельской бе-
резы: рисунок дерева был таким,
что крылья «просились» сами. Ба-
бочка «сидит» на срезе пня. Пень,
по всей видимости, сосновый или
еловый, но прелесть его в том, что
по краям у него удивительные рас-
щелины, похожие на фьорды, эти
края художник слегка обжёг, при-
дав им большей выразительности.
Композиционно получилось очень
цельно. Это создано, как считает
художник, самой природой, и важ-
но было эту цельность не нару-
шить: «Если вырезать буду только
я, результат всегда будет убогим.
Как говорят настоящие художни-
ки, мастер лишь пытается повто-
рить природу. И это так, что бы мы
ни делали».

На вопрос «Учились ли вы где-
нибудь изобразительному искус-
ству?» Дмитрий Ильинчик расска-
зывает о том, что брал несколько
мастер-классов у известных мин-
ских художников: «Кое-что почи-
тал, кое-что посмотрел, но если я
буду делать так, как делал кто-то

или де-
лать по учебникам, я потеряю
свою  индивидуальность, и мое ис-
кусство превратится в ремесло.
Скажу правду: нужно научиться
лишь каким-то общим, первичным,
вещам и понять, какой вообще бы-
вает резьба». Его самодостаточ-
ность фактически и есть его худо-
жественный метод.  «В искусстве
ничего не получится, если не быть
“больным”, если не любить фана-
тично свою работу. Сутками, года-
ми, и всегда через любовь. Ремес-
ленник никогда не достигает вер-
шин. Будет делать великолепную
работу, но это не будет искусст-
вом».

Дмитрий Ильинчик признается,
что очень часто бывает недоволен

своими ра-
ботами: «Может быть, из десяти
удовлетворение приносит одна. И
чем больше я работаю, тем больше
мне кажется, что я бездарный ху-
дожник. Бывает, распилю матери-
ал, потом сожгу или выкину. Но
никогда не жалею о прожитом. Аб-
солютно!»

Не секрет, что в работе любого
мастера есть место не только «чис-
тому творчеству», но и «чистой ра-
боте». Как многие «деревщики»,
Дмитрий Ильинчик режет шкатул-
ки. «Это только ради денег. Они
кормят меня. Конечно, это краси-
во, это очень красиво! Но это дру-
гое. Бывает, заказывают что-то за
весьма большие деньги. Но сами по
себе деньги не греют. Сейчас для
меня важнее получать наслажде-
ние от процесса. А не работать не-
возможно. Это – мой мир, мои
ощущения, то, ради чего я сейчас и
живу. Работаю, пока руки не поси-
неют».

Ближайшая выставка, на кото-
рой можно будет посмотреть, оце-
нить, а может быть, и приобрести
работы Д.Ильинчика, – «Охота.
Рыбалка. Отдых. Весна–2010», ко-
торая состоится 18–21 февраля
2010 г. в «Крокус Экспо». 

Мария ИВАНОВА 
При подготовке статьи исполь-

зованы материалы журнала  
«ЛесПромИнформ»
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�
о экспертной оценке пред-
ставителей международной
выставочно-конгрессной ин-
дустрии, по своим архитек-

турно-планировочным и техническим
решениям, наличию развитой инфра-
структуры и расположению «Крокус
Экспо» идеально подходит для про-

ведения крупнейших международных
и национальных форумов, выставок,
конгрессов, конференций, корпора-
тивных мероприятий, деловых
встреч, презентаций и симпозиумов. 

Исходя из этого, руководство
«Крокус Интернэшнл» внесло в Со-
вет Федерации, Государственную
Думу, Министерство иностранных
дел РФ и другие ведомства предло-
жения об использовании возможно-
стей комплекса при организации
крупномасштабных акций в рамках
реализации Стратегии–2020. Явля-
ясь членом Международной ассоци-
ации конгрессов и конференций и
Международной ассоциации кон-
грессных центров, Крокус Конгресс-
центр принимает активное участие в
международных тендерах на право
проведения всемирных конгрессов. 

Однако в условиях кризиса даже
высокая техническая и материаль-

ная оснащенность комплекса не га-
рантирует достаточной занятости
его выставочных и конгрессных пло-
щадей, и «Крокус Экспо», естествен-
но, как и многие, не мог не ощутить
определённого спада выставочной
активности. Тем более, что, являясь
относительно молодым выставоч-
ным центром, в первые годы своей
работы он в большей степени ориен-
тировался  на гостевые мероприя-
тия, проводимые ведущими между-
народными и российскими выста-
вочными компаниями. 

Сегодня во главу угла поставлена
работа по расширению собственной
выставочной программы, поиску
новых и перспективных проектов,
совершенствованию уже сформи-
рованных и успешно развивающихся
выставочных проектов. В качестве
примера можно назвать Московский
международный автосалон, который

В ы с т а в о ч н ы е  т е х н о л о г и и
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Ç íÓ„Ó‚Ó-ÔÓÏ˚¯ÎÂÌÌÓÈ Ô‡Î‡ÚÂ êî ÒÓÒÚÓflÎÓÒ¸ Ó·ÒÛÊ‰ÂÌËÂ ‚ÓÔÓÒ‡

«é· ÓÔ˚ÚÂ ‡·ÓÚ˚ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚ı ÍÓÏÔÎÂÍÒÓ‚ ‚ ÒÓ‚ÂÏÂÌÌ˚ı ÛÒÎÓ‚Ëflı

Ë Á‡‰‡˜‡ı ÔÓ ‡Á‚ËÚË˛ Ï‡ÚÂË‡Î¸ÌÓ-ÚÂıÌË˜ÂÒÍÓÈ ·‡Á˚ ‚ Â„ËÓÌ‡ı».

Ç Á‡ÒÂ‰‡ÌËË «ÍÛ„ÎÓ„Ó ÒÚÓÎ‡» ÔËÌflÎË Û˜‡ÒÚËÂ ÔÂ‰ÒÚ‡‚ËÚÂÎË ÍÛÔÌÂÈ¯Ëı

‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚ı ÓÔÂ‡ÚÓÓ‚ ÒÚ‡Ì˚ Ë Â„ÛÎËÛ˛˘Ëı Ó„‡ÌÓ‚. ë ÒÓÓ·˘ÂÌËÂÏ

Ó ‡·ÓÚÂ åÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰ÌÓ„Ó ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜ÌÓ„Ó ˆÂÌÚ‡ «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ» ‚˚ÒÚÛÔËÎ

Á‡ÏÂÒÚËÚÂÎ¸ ‰ËÂÍÚÓ‡ åÇñ «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ» åÛÒÚ‡Ù‡ åÖãàäéÇ.

ÉéÇéêüí ìóÄëíçàäà 
áÄëÖÑÄçàü

èÂÁË‰ÂÌÚ êÓÒÒËÈÒÍÓ„Ó ÒÓ˛Á‡
‚˚ÒÚ‡‚ÓÍ Ë flÏ‡ÓÍ ëÂ„ÂÈ
ÄãÖäëÖÖÇ:

– èÓ ÂÁÛÎ¸Ú‡Ú‡Ï ÏÓÌËÚÓËÌ„‡ ‚˚-

ÒÚ‡‚Ó˜ÌÓÈ ÒÙÂ˚ ·ÓÎÂÂ 60% Ó„‡ÌË-

Á‡ÚÓÓ‚ ÏÂÓÔËflÚËÈ ÒÓÓ·˘‡˛Ú Ó

ÒÌËÊÂÌËË ÔÎÓ˘‡‰ÂÈ, ‡ÁÏÂ‡ ‰ÓıÓ-

‰Ó‚ Ë ˜ËÒÎ‡ ÔÓÒÂÚËÚÂÎÂÈ ˝ÍÒÔÓÁËˆËÈ.

70% Ó„‡ÌËÁ‡ÚÓÓ‚ ˝ÍÒÔÓÁËˆËÈ ‚ ˆÂ-

Îflı ÒÓı‡ÌÂÌËfl ÏÂÓÔËflÚËÈ ÔË·Â-

„‡˛Ú Í ÔÂ‰ÓÒÚ‡‚ÎÂÌË˛ ÒÔÂˆË‡Î¸Ì˚ı

ÒÍË‰ÓÍ Û˜‡ÒÚÌËÍ‡Ï, 40% ÓÔÂ‡ÚÓÓ‚

‡·ÓÚ‡˛Ú Ì‡‰ ÌÓ‚˚ÏË ÔÓ„‡ÏÏ‡ÏË.

Ç ˆÂÌÚ‡Î¸ÌÓÈ ˜‡ÒÚË êÓÒÒËË, ÔÂÊ-

‰Â ‚ÒÂ„Ó ‚ åÓÒÍ‚Â, Ì‡·Î˛‰‡ÂÚÒfl ÔÂÂ-

ËÁ·˚ÚÓÍ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚ı ÔÎÓ˘‡‰ÂÈ, ÚÓ„-

‰‡ Í‡Í ‚ Â„ËÓÌ‡ı ÒÓı‡ÌflÂÚÒfl Ëı ‰Â-

ÙËˆËÚ. Ç ÒÓÓÚ‚ÂÚÒÚ‚ËË Ò ‡Á‡·ÓÚ‡Ì-

Ì˚Ï ÇÒÂÏËÌÓÈ ‡ÒÒÓˆË‡ˆËÂÈ ‚˚ÒÚ‡-

‚Ó˜ÌÓÈ ËÌ‰ÛÒÚËË (UFI) ÍËÚÂËÂÏ,

ÓÔ‡‚‰‡ÌÌ˚Ï Ò˜ËÚ‡ÂÚÒfl ÒÚÓËÚÂÎ¸ÒÚ-

‚Ó Ô‡‚ËÎ¸ÓÌÓ‚ ‚ ÔÓÔÓˆËË 1 Í‚. Ï Ì‡

2 ÏÎÌ ‰ÓÎÎ. ‚˚ÔÛÒÍ‡ÂÏÓÈ ‚ Â„ËÓÌÂ

‚‡ÎÓ‚ÓÈ ÔÓ‰ÛÍˆËË.

ç‡˜‡Î¸ÌËÍ ÓÚ‰ÂÎ‡ ‚˚ÒÚ‡‚ÓÍ
Ë ÍÓÓ‰ËÌ‡ˆËË Û˜‡ÒÚÌËÍÓ‚ ÇùÑ
åËÌÔÓÏÚÓ„‡ êî ÄÎÂÍÒ‡Ì‰
ÑàÄçéÇ:

– ê‡Á‚ËÚËÂ Ï‡ÚÂË‡Î¸ÌÓÈ ·‡Á˚ ‚˚-

ÒÚ‡‚Ó˜ÌÓÈ ÒÙÂ˚ ‚ êÓÒÒËË ÌÂ Ó„‡ÌË-

˜Ë‚‡ÂÚÒfl ÚÓÎ¸ÍÓ ÒÚÓËÚÂÎ¸ÒÚ‚ÓÏ Ô‡-

‚ËÎ¸ÓÌÓ‚. è‡‡ÎÎÂÎ¸ÌÓ Ò ˝ÚËÏ ÌÂÓ·-

ıÓ‰ËÏÓ ‡Á‚Ë‚‡Ú¸ „ÓÒÚËÌË˜ÌÓÂ Ë ÂÒ-

ÚÓ‡ÌÌÓÂ ıÓÁflÈÒÚ‚Ó, Ú‡ÌÒÔÓÚÌÛ˛

ÒËÒÚÂÏÛ, ‡ÁÌÓ„Ó Ó‰‡ ÛÒÎÛ„Ë. ÇÒÂ ˝ÚÓ

ÒÓÔflÊÂÌÓ ÒÓ ÁÌ‡˜ËÚÂÎ¸Ì˚ÏË Í‡ÔË-

Ú‡Î¸Ì˚ÏË Á‡Ú‡Ú‡ÏË, ÚÂ·ÛÂÚ ‚ÂÏÂ-

ÌË. èÓ˝ÚÓÏÛ ÌÂÓ·ıÓ‰ËÏÓ ÒÓÒÚ‡‚ËÚ¸

Â‰ËÌ˚È ÔÎ‡Ì ‡Á‚ËÚËfl Ë ‡Á‡·ÓÚ‡Ú¸

ÒÓÓÚ‚ÂÚÒÚ‚Û˛˘Û˛ Á‡ÍÓÌÓ‰‡ÚÂÎ¸ÌÛ˛

·‡ÁÛ.        

á‡ÏÂÒÚËÚÂÎ¸ „ÂÌÂ‡Î¸ÌÓ„Ó
‰ËÂÍÚÓ‡ ééé «åÂÒÒÂ Ñ˛Ò-
ÒÂÎ¸‰ÓÙ åÓÒÍ‚‡» åËı‡˝Î¸
å‡Ì‰ÂÎ¸:

– Ç ÉÂÏ‡ÌËË ‚ Ì‡ÒÚÓfl˘ÂÂ ‚ÂÏfl

‡·ÓÚ‡˛Ú 10 ÍÛÔÌÂÈ¯Ëı Ë ÓÍÓÎÓ 300

Â„ËÓÌ‡Î¸Ì˚ı ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚ı ˆÂÌÚÓ‚.

é·˘ËÈ ‰ÓıÓ‰ ÚÓÎ¸ÍÓ ÓÚ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜-

�îäåëèëèñü îïûòîì
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в 2008 г. получил самую высокую ка-
тегорию («А») по международной
классификации. 

В конце 2008 г. на Общественном
совете совместно с нашими основны-
ми партнёрами – устроителями гос-
тевых выставок мы обсудили и при-
няли к практической реализации
комплекс мер, направленных на пре-
одоление кризисных явлений. Так,
МВЦ «Крокус Экспо»  провел рабо-
ту по оптимизации внутренних из-

держек, численности персонала, су-
щественному упрощению структуры
комплекса и др.

По отношению к партнёрам по
бизнесу, испытывающим трудности в
выполнении договорных обяза-
тельств, «Крокус Экспо» предложил
гибкую систему специальных скидок
при сдаче выставочных площадей в
аренду, отсрочки платежей, а также
льготные тарифы на  сервисные услу-
ги без снижения их качества. В ре-

зультате удалось сохранить почти
все выставочные проекты. Широкие
технические возможности и гибкое
оперативное управление позволяют
рассчитывать на ровное прохожде-
ние выставочным центром «Крокус
Экспо» кризисного периода.

Значимым событием для всего
торгово-выставочного комплекса и
входящих в группу «Крокус Интер-
нэшнл» компаний является ввод в
эксплуатацию станции метро непо-
средственно на территории компле-
кса Крокус Сити. Строительство вы-
ставочного комплекса и  станции ме-
тро (это первый случай в истории
Метростроя) осуществлялось за счёт
собственных средств компании
«Крокус Интернэшнл»  при кредит-
ной поддержке Сбербанка.
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‡à ïîñëåäíèå 4 ãîäà â �îññèè óäâîèëîñü êîëè÷åñòâî
âûñòàâî÷íûõ êîìïëåêñîâ Ð îíî äîñòèãëî 36.
�î îöåíêàì ‚ñåìèðíîé àññîöèàöèè âûñòàâî÷íîé
èíäóñòðèè (UFI), îáùàß çàêðûòàß ïëîùàäü
âûñòàâî÷íûõ ïàâèëüîíîâ â �îññèè ìîæåò ñîñòàâèòü
â 2010 ã. 900 òûñ. êâ. ì, ÷òî ïîäíèìåò 
ñòðàíó â ìèðîâîì ðåéòèíãå ñ 11-ãî íà 7-å ìåñòî

ÌÓÈ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚË ‚ ÒÚ‡ÌÂ ÒÓÒÚ‡‚Îfl-

ÂÚ 10 ÏÎ‰ Â‚Ó, ‡ Ò Û˜ÂÚÓÏ ÍÓÒ‚ÂÌÌÓ-

„Ó ˝ÙÙÂÍÚ‡ – 23 ÏÎ‰ Â‚Ó. Ç˚ÒÚ‡‚Ó˜-

Ì‡fl ÒÙÂ‡ Ó·ÂÒÔÂ˜Ë‚‡ÂÚ 250 Ú˚Ò. ‡-

·Ó˜Ëı ÏÂÒÚ. ê‡Á‚ËÚËÂ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚ı

ˆÂÌÚÓ‚ ÌÂ‚ÓÁÏÓÊÌÓ ·ÂÁ ÔÓ‰‰ÂÊÍË

ÏÂÒÚÌÓÈ ‡‰ÏËÌËÒÚ‡ˆËË,  ÍÓÚÓ‡fl Â-

¯‡ÂÚ ‚ÓÔÓÒ˚ ‚˚‰ÂÎÂÌËfl ÁÂÏÎË, ‚˚-

‰‡˜Ë ‡ÁÌÓ„Ó Ó‰‡ ‡ÁÂ¯ÂÌËÈ, Â„Ë-

ÒÚ‡ˆËË, ÒÓÁ‰‡ÌËfl Ë ÔÓÎ¸ÁÓ‚‡ÌËfl ËÌ-

Ù‡ÒÚÛÍÚÛÓÈ, Ó„‡ÌËÁ‡ˆËË ˝ÍÒÔÎÛ‡-

Ú‡ˆËË.

á‡ÏÂÒÚËÚÂÎ¸ „ÂÌÂ‡Î¸ÌÓ„Ó
‰ËÂÍÚÓ‡ ñÇä «ùÍÒÔÓˆÂÌÚ»
çËÍÓÎ‡È ÄçíéçéÇ:

– Ç ıÓ‰Â ÂÍÓÌÒÚÛÍˆËË «ùÍÒÔÓ-

ˆÂÌÚ‡» ·˚ÎÓ ÒÓÁ‰‡ÌÓ ‰ÓÔÓÎÌËÚÂÎ¸-

ÌÓ 18 Ú˚Ò. Í‚. Ï ˝ÍÒÔÓÁËˆËÓÌÌ˚ı ÔÎÓ-

˘‡‰ÂÈ, ˜ÚÓ ÔÓÚÂ·Ó‚‡ÎÓ ‚ÎÓÊÂÌËÈ ‚

‡ÁÏÂÂ ÓÍÓÎÓ 400 ‰ÓÎÎ. Ì‡ 1 Í‚. Ï.

ÑÎfl Û‰Ó·ÒÚ‚‡ ÔÓÒÂÚËÚÂÎÂÈ Ò‰ÂÎ‡Ì ‚˚-

ıÓ‰ ËÁ ÏÂÚÓ ÌÂÔÓÒÂ‰ÒÚ‚ÂÌÌÓ Í Ô‡-

‚ËÎ¸ÓÌ‡Ï Ë ·ÓÎÂÂ Û‰Ó·Ì˚Â ÔÓıÓ‰˚

ÏÂÊ‰Û Ô‡‚ËÎ¸ÓÌ‡ÏË. ì˜ËÚ˚‚‡fl ÒÎÓ-

ÊË‚¯Û˛Òfl Ì‡ ˚ÌÍÂ ÒËÚÛ‡ˆË˛, «ùÍÒ-

ÔÓˆÂÌÚ» ÛÒÚ‡ÌÓ‚ËÎ Î¸„ÓÚÌ˚Â ‡ÂÌ‰-

Ì˚Â ÒÚ‡‚ÍË Ì‡ ÌÓ‚Û˛ ÔÎÓ˘‡‰¸, ‡Á‡-

·ÓÚ‡Î ÒÔÂˆË‡Î¸ÌÛ˛ ÒËÒÚÂÏÛ ÒÍË‰ÓÍ

Ì‡ ÛÒÎÛ„Ë. 

ÉÂÌÂ‡Î¸Ì˚È ‰ËÂÍÚÓ ééé
«Çñ ä‡ÒÌÓ‰‡ùÍÒÔÓ» ÄÌ‰ÂÈ
äìêàãéÇ:

– Ç ÒÓ‚ÂÏÂÌÌ˚ı ÛÒÎÓ‚Ëflı ˝ÍÓÌÓ-

ÏË˜ÂÒÍË ÌÂ‚ÓÁÏÓÊÌÓ ÔÓÒÚÓËÚ¸ ‚ Â-

„ËÓÌÂ Ò‡ÏÓÓÍÛÔ‡ÂÏ˚È ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚È

ˆÂÌÚ ÏÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰ÌÓ„Ó ÛÓ‚Ìfl ·ÂÁ

„ÓÒÛ‰‡ÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ÔÓ‰‰ÂÊÍË.

ÉÂÌÂ‡Î¸Ì˚È ‰ËÂÍÚÓ ééé
«åÓ‰Ó‚˝ÍÒÔÓˆÂÌÚ» ãÂ‚ ÄÉÖÖÇ:

– «åÓ‰Ó‚˝ÍÒÔÓˆÂÌÚ» ÔÓ‚ÂÎ Â-

Ó„‡ÌËÁ‡ˆË˛ Ò‚ÓÂÈ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚË,

˜ÚÓ ÔÓÁ‚ÓÎËÎÓ ÒÓı‡ÌËÚ¸ ÒÛ˘ÂÒÚ‚Û˛-

˘Û˛ ÔÓ„‡ÏÏÛ ÏÂÓÔËflÚËÈ. ÇÂ‰ÂÚ-

Òfl ‡ÍÚË‚ÌÓÂ ÒÓÚÛ‰ÌË˜ÂÒÚ‚Ó Ò ÉÂÏ‡-

ÌËÂÈ, ÔÓÒÚ‡‚ÍË ËÁ ÍÓÚÓÓÈ ÒÓÒÚ‡‚Îfl-

˛Ú 58% ËÏÔÓÚ‡ Ï‡¯ËÌ Ë Ó·ÓÛ‰Ó‚‡-

ÌËfl ‚ Â„ËÓÌ. ÑÎfl ‰‡Î¸ÌÂÈ¯Â„Ó ‡Á‚Ë-

ÚËfl ÔÂ‰ÔËÌËÏ‡ÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ ‚ ËÌÌÓ‚‡-

ˆËÓÌÌÓÈ ÒÙÂÂ Ì‡ ÚÂËÚÓËË Çñ ‚

ë‡‡ÌÒÍÂ ÔÎ‡ÌËÛÂÚÒfl Ó„‡ÌËÁÓ‚‡Ú¸

ÚÂıÌÓÔ‡Í.

Ç Ì‡ÒÚÓfl˘ÂÂ ‚ÂÏfl åÇñ «äÓÍÛÒ

ùÍÒÔÓ» ‡ÒÔÓÎ‡„‡ÂÚ Ó·˘ÂÈ ÔÎÓ˘‡-

‰¸˛ 548,8 Ú˚Ò. Í‚. Ï. Ç Úfiı Ô‡‚ËÎ¸Ó-

Ì‡ı ‡ÒÔÓÎÓÊÂÌÓ 19 ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚ı Á‡-

ÎÓ‚ ÔÎÓ˘‡‰¸˛ Ò‚˚¯Â 220 Ú˚Ò. Í‚. Ï Ë

11 ÍÓÌÙÂÂÌˆ-Á‡ÎÓ‚. Ç Ò‡ÏÓÏ ÍÛÔ-

ÌÓÏ, ÚÂÚ¸ÂÏ, Ô‡‚ËÎ¸ÓÌÂ  ‡ÁÏÂ˘fiÌ

äÓÍÛÒ äÓÌ„ÂÒÒ-ˆÂÌÚ Ò ÍÓÌˆÂÚ-

Ì˚Ï Á‡ÎÓÏ Ì‡ 6200 ÏÂÒÚ Ë ÛÎ¸Ú‡ÒÓ-

‚ÂÏÂÌÌ˚Ï ÍÓÏÔÎÂÍÒÓÏ ËÁ 36 Ú‡ÌÒ-

ÙÓÏËÛÂÏ˚ı ÍÓÌÙÂÂÌˆ-Á‡ÎÓ‚  Ó·-

˘ÂÈ ÔÎÓ˘‡‰¸˛ ÓÍÓÎÓ 10 Ú˚Ò. Í‚. Ï.

ÇÒÂ ÍÓÌÙÂÂÌˆ-Á‡Î˚ Â‰ËÌÓ‚ÂÏÂÌÌÓ

ÏÓ„ÛÚ ÔËÌflÚ¸ ‰Ó 9 Ú˚Ò. Û˜‡ÒÚÌËÍÓ‚

ÏÂÓÔËflÚËÈ. ÇÂÒÌÓÈ 2009 „. ‚‚Â‰ÂÌ‡

‚ ÒÚÓÈ „ÓÒÚËÌËˆ‡, ‡ÒÒ˜ËÚ‡ÌÌ‡fl Ì‡

‡ÁÏÂ˘ÂÌËÂ 450 ˜ÂÎÓ‚ÂÍ. 
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‘
вадьба – одно из самых
важных и незабываемых со-
бытий в жизни человека.
Но подготовка и организа-

ция этого торжества считается  де-
лом нелегким и хлопотным. Буду-
щим молодоженам, а также их ро-
дителям предстоит изрядно поло-
мать голову над тем, где будет про-
ходить праздник, как лучше прове-
сти свадебный банкет, где заказать
лимузины, стоит ли приглашать та-
маду, какие свадебные платья нын-
че в моде. И сколько же времени
может понадобиться, чтобы иско-

лесить весь город в поисках самых
красивых колец, самого пышного
торта, самых изысканных нарядов.
А ведь надо еще определиться, где
лучше провести медовый месяц,
какой выбрать отель. 

Почему бы не собрать все эти
отдельные элементы торжества в

одном месте? Компания «Дэвикта
Экспо» так и сделала, задумав вы-
ставку «Свадебный рай/Wedding
Paradise», которая пройдет  10–12
сентября 2010 г. в «Крокус Экспо»
и   соберет лучшие компании в сфе-
ре свадебного бизнеса. Посетители
смогут сориентироваться в товарах
и ценах на рынке свадебных услуг и
вечерней моды, приобрести в одном
месте свадебные платья, белье и ак-
сессуары, мужские костюмы, ве-
чернюю обувь и одежду, ювелир-
ные украшения, свадебные подар-
ки, а также украшения, шары,

Ра з в и т и е  б и з н е с а
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Ç Ì‡ÒÚÛÔË‚¯ÂÏ „Ó‰Û «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ» ÒÓ·Ë‡ÂÚÒfl ÔÓÁÌ‡ÍÓÏËÚ¸

ÒÔÂˆË‡ÎËÒÚÓ‚, ‡ Ú‡ÍÊÂ ÔÓÒÚÓflÌÌ˚ı ÔÓÒÂÚËÚÂÎÂÈ åÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰ÌÓ„Ó

‚˚ÒÚ‡‚Ó˜ÌÓ„Ó ˆÂÌÚ‡ Ò ‰‚ÛÏfl ÌÓ‚˚ÏË ÔÓÂÍÚ‡ÏË – ‚˚ÒÚ‡‚Í‡ÏË «ë‚‡‰Â·Ì˚È

‡È/Wedding Paradise» Ë «çÓ˜Ì‡fl ÊËÁÌ¸ ÏÂ„‡ÔÓÎËÒ‡/Night Life Of

Megacity–2010».

В новый год 
с новыми проектами
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фейерверки для организации тор-
жеств и многое другое. Здесь же
можно будет воспользоваться ус-
лугами брачных и астрологических
агентств, туристических компаний,
центров планирования семьи. Сло-
вом, решить разом огромное мно-
жество больших и маленьких пред-
праздничных проблем.

День открытия, 10 сентября,
предназначен только для специали-
стов и предпринимателей свадебной
индустрии. Остальные дни превра-
тятся в интересный интерактивный
праздник, организованный с при-
влечением всех широчайших воз-
можностей МВЦ «Крокус Экспо». 

Москва вслед за Нью-Йорком
давно превратилась в «город, кото-
рый никогда не спит». До рассвета
работают не только бары и дискоте-
ки, но и некоторые спортивные клу-
бы, кинозалы, развлекательные цен-
тры. В последние годы в нашу столи-
цу все чаще специально приезжают
полуночники из тихой Европы, где в
большинстве городов общественная
жизнь замирает с наступлением су-
мерек. Бурная ночная жизнь стала

сегодня одной из визитных карточек
российской столицы.

Для любителей «зажигать» по
ночам и для специалистов индуст-
рии ночных развлечений 25–27 ноя-
бря 2010 г. в МВЦ «Крокус Экспо»
впервые стартует международная
специализированная выставка-яр-
марка «Ночная жизнь мегаполи-
са/Night Life Of Megacity–2010».

Проведение такого мероприятия
предполагает очень высокие требо-
вания к техническим возможностям
выставочной площадки. Ведь для то-
го, чтобы создать атмосферу ночной
жизни мегаполиса, продемонстри-
ровать красоту подсветки, приме-
нить лазерные лучи, требуется обо-
рудование, которое есть далеко не
во всех выставочных центрах.  Тех-
нические возможности МВЦ «Кро-
кус Экспо» также позволяют экспо-
нентам демонстрировать свое обо-

рудование в действии. Например,
один из разделов выставки будет по-
священ большим и очень большим
экранам с галереей презентацион-
ного оборудования отечественных и
иностранных производителей. 

Потребность в качественных
специализированных выставках
этой направленности очень высока.
Эксперты констатируют острый не-
достаток мероприятий, способных
охватить и представить в одном ме-
сте и в одно время все сферы дея-
тельности индустрии развлечений.
Ведь этот рынок сейчас активно
развивается, он перспективен для
инвестиций. По различным оцен-
кам, оборот «развлекательного»
сектора экономики в нашей стране
составляет до 4 млрд долл. в год,  и
динамика остается положительной,
несмотря на кризис. Поэтому ожи-
дается большой интерес к выставке
со стороны специалистов индуст-
рии развлечений и отдыха, руково-
дителей ночных клубов, кафе, рес-
торанов, а также всех любителей
ночной жизни.

Ирина КОНДРАШОВА
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Г
лавное отличие нового предприятия
от всех уже существующих – акцент
на экологически чистых продуктах,
или, как сейчас принято называть,

«органик фуд». Это единственное в Москве
производство, которое работает исключи-
тельно  (подчеркнем: исключительно!) на
натуральных ингредиентах. Никаких порош-
ковых продуктов и синтетических замените-
лей – будь то молоко, яйца, улучшители муки
и т.д. (Для хранения яиц, а их в кондитер-
ском деле требуется немало, создан специ-
альный цех – там за яйцами ухаживают, как
за живыми; впрочем, они и есть живые). Бо-
лее того, восхитительные оттенки розово-
го, красного, палевого, желтого, голубого –
все то, что заставляет непроизвольно сгла-
тывать при виде воздушного пирожного или
торта, – получены также исключительно из
натуральных компонентов – экстрактов и
вытяжек из цветов, ягод, фруктов. «Ну а си-
ний-то, уж наверняка искусственный», – пы-
таюсь я «подловить» управляющую Конди-
терским домом Егяну Гусейнову. «Мы от сво-
их правил не отступаем, – улыбается она. –
Нежный голубой оттенок наших изделий –
это вытяжка из цветков василька». 

Егяна по  образованию – биохимик, а по
призванию – кондитер. «Сладкому» мастер-
ству она училась в разных странах. Имеет

сертификат МВА (управление персоналом).
«Бывая за границей я всегда обращала внима-
ние на то, как сделаны и оформлены конди-
терские изделия. Когда предоставлялась воз-
можность, посещала кондитерские цеха,
стажировалась там. В результате у меня
сформировалось четкое представление о
том, каким должен быть самый лучший, са-
мый современный кондитерский дом. Компа-
ния G.G.G. предоставила мне возможность
создать его», – говорит она. Это тот счаст-
ливый случай, когда желание мастера совпа-
дает с потребностями заказчика. Поставив
задачу создать сильный и качественный кей-
теринг в Крокус Сити, G.G.G. поняла, что ей
необходим и кондитерский дом, который мог
бы обслуживать не только кейтеринговые ме-
роприятия, но и поставлять продукцию в ре-
стораны и кафе группы, предлагать конди-
терские изделия во время концертов и конфе-
ренций. 

Кондитерскому цеху Sucre трудно подо-
брать какое-нибудь одно определение: по чис-
тоте и стерильности он напоминает хирурги-
ческий блок, по технологичности производст-
ва – суперсовременную лабораторию, по красо-
те и грамоничности изделий – галерею произве-
дений искусства. Чего стоит одна только кон-
дитерская печь – ее заказали в Германии, у ли-
дера по производству такого оборудования  –

компании Wachtel. Печь сделана из высокопроч-
ной стали, ее вес 1,7 т. «Эта печь – единст-
венная в России и самая тяжелая в мире, – не
без гордости говорит Юрий Слесарев,  гене-
ральный директор ООО «Русский Проект –
Технология», крупнейшей в стране компании
по оснащению предприятий общественного
питания, которая занималась поставками
оборудования для Кондитерского дома. – За-
каз был интересный, индивидуальный».  

Если пирожные, пирожки, кремы, муссы,
желе, десерты – изделия полуконвейерные,
то торты делаются только на заказ и каж-
дый – индивидуально. Достаточно посмот-
реть на шоколадные кружева и «роспись»
тортов, чтобы понять, что каждый из них –
это работа художника. 

«Сейчас хит наших продаж – это шоко-
ладная пицца, мы единственные в Москве,
кто ее производит, – рассказывают в
Кондитерском доме. – По просьбе наших гос-
тей мы планируем наладить ее доставку по
заказам через Интернет по всему городу». А в
планах компании G.G.G. –  открыть в Москве
целую сеть магазинов кулинарии, где будут
продаваться не только кондитерские изделия
от Sucre, но и другие готовые блюда, предла-
гающиеся в ресторанах группы.

Ирина МУРАВЬЕВА
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ÌÓ‚Ó„Ó äÓÌ‰ËÚÂÒÍÓ„Ó ‰ÓÏ‡ Sucre, ÍÓÚÓ˚È ÍÓÏÔ‡ÌËfl Grand Gusto Group

(G.G.G.) ÓÚÍ˚Î‡ ‚ äÓÍÛÒ ëËÚË. 

Сладкие грёзы
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Экономический кризис – это
крах или новый шанс для малого
бизнеса?

– Безусловно, мировой финансо-
вый кризис сильно сказался на дея-
тельности российских компаний,
как крупных, так и малых. Но с дру-
гой стороны, мы хорошо понимаем,
что кризис несет в себе не только
негативную составляющую. Это
всегда новые возможности, в том
числе и для малого бизнеса. И очень
многое здесь зависит от действий
Правительства РФ. Меры, принятые
за последний год, безусловно, очень
важны и нацелены на решение ши-
рокого круга проблем. Оперативно
вступили в силу законы, направлен-
ные на поддержку финансовой сис-
темы, были разработаны дополни-
тельные меры по стимулированию
межбанковского кредитования. В
течение прошлого года «Опора Рос-
сии» ежемесячно проводила мони-

торинг состояния малого и средне-
го бизнеса России в условиях кри-
зиса. По сравнению с I полугодием
осенью 2009 г. ситуация в малом
бизнесе структурно не изменилась.
Вместе с тем наметилась некоторая
тенденция к лучшему, часть пред-
принимателей в ближайшее время
ожидают улучшения состояния сво-
его бизнеса. Наметились позитив-
ные изменения в сфере заемного
финансирования, ослабло админи-
стративное давление, в том числе со
стороны правоохранительных орга-
нов. Правда, серьезно выросло дав-
ление со стороны налоговых орга-
нов, увеличилось количество рей-
дерских захватов. 

В целом серьезными проблемами
для предпринимателей – с начала
года и по настоящее время – оста-
ются высокие налоговые ставки,
ужесточение конкуренции и не-
хватка персонала требуемой квали-
фикации. 

Что фактически произошло в
2009 г. с малым и средним бизнесом?
Какие законодательные инициативы
были приняты в кризисный период?

– К сожалению, полной стати-
стики за 2009 г. пока нет. Что каса-
ется наиболее важных решений,
принятых в кризисный период, то
они себя оправдали. Прежде всего я
имею в виду закон, совершенствую-
щий систему контрольно-надзор-
ных мероприятий. Вступил в силу
закон, определяющий сферу полно-
мочий милиции в рамках Процессу-
ального кодекса. Малым предпри-
ятиям дали некоторые льготы при
подключении к электросетям. Кро-
ме того, государством было приня-

то решение о сокращении налого-
вой нагрузки по упрощенной систе-
ме с 15 до 5%. В апреле 2009 г. пре-
мьер-министр Владимир Путин сде-
лал нам подарок, увеличив  верхний
порог по упрощенной системе нало-
гообложения с 20 млн до 60 млн руб.
Это существенная помощь малому
бизнесу. Принято решение об осво-
бождении предпринимателей, упла-
чивающих единый налог на вменен-
ный доход от обязательного ис-
пользования контрольно-кассовых
терминалов. Что касается допуска
малого и среднего бизнеса к госза-
казу, то требования к обеспечению
заявки на участие малых предпри-
ятий в конкурсах и аукционах сни-
жены с 5 до 2%. Мера, конечно, не
самая значительная, но тем не ме-
нее… Начался процесс сокращения
обязательной сертификации. И сей-
час самое важное – понять, как все
эти нормативно-правовые докумен-
ты работают на практике, отслежи-
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ùÍÓÌÓÏË˜ÂÒÍËÈ ÍËÁËÒ Á‡ÚÓÌÛÎ Ô‡ÍÚË˜ÂÒÍË ‚ÒÂ ÒÙÂ˚ ·ËÁÌÂÒ‡, Í‡Í

Ò‡ÏÓ„Ó ÍÛÔÌÓ„Ó, Ú‡Í Ë Ï‡ÎÓ„Ó. é ÚÓÏ, Í‡Í Ï‡Î˚È Ë ÒÂ‰ÌËÈ ·ËÁÌÂÒ

ÒÔ‡‚ÎflÂÚÒfl Ò ÒËÚÛ‡ˆËÂÈ, ÊÛÌ‡ÎÛ «ÅËÇ» ‡ÒÒÍ‡Á‡Î ÔÂÁË‰ÂÌÚ

é·˘ÂÓÒÒËÈÒÍÓÈ Ó·˘ÂÒÚ‚ÂÌÌÓÈ Ó„‡ÌËÁ‡ˆËË Ï‡ÎÓ„Ó Ë ÒÂ‰ÌÂ„Ó

ÔÂ‰ÔËÌËÏ‡ÚÂÎ¸ÒÚ‚‡  «éÔÓ‡ êÓÒÒËË» ëÂ„ÂÈ ÅéêàëéÇ. 

Œàëûé áèçíåñ 
íàäååòñß íà ëó÷øåå

é·˘ÂÓÒÒËÈÒÍ‡fl Ó·˘ÂÒÚ-
‚ÂÌÌ‡fl Ó„‡ÌËÁ‡ˆËfl Ï‡ÎÓ„Ó Ë
ÒÂ‰ÌÂ„Ó ÔÂ‰ÔËÌËÏ‡ÚÂÎ¸ÒÚ-
‚‡ «éÔÓ‡ êÓÒÒËË» ÒÓÁ‰‡Ì‡

ÔÂ‰ÔËÌËÏ‡ÚÂÎflÏË 18 ÒÂÌÚfl·fl

2002 „. éÒÌÓ‚Ì‡fl ˆÂÎ¸ ÂÂ ‰ÂflÚÂÎ¸-

ÌÓÒÚË – ÒÓ‰ÂÈÒÚ‚ËÂ ÍÓÌÒÓÎË‰‡ˆËË

ÔÂ‰ÔËÌËÏ‡ÚÂÎÂÈ Ë ËÌ˚ı „‡Ê‰‡Ì

‰Îfl Û˜‡ÒÚËfl ‚ ÙÓÏËÓ‚‡ÌËË ·Î‡„Ó-

ÔËflÚÌ˚ı ÔÓÎËÚË˜ÂÒÍËı, ˝ÍÓÌÓÏË-

˜ÂÒÍËı, Ô‡‚Ó‚˚ı Ë ËÌ˚ı ÛÒÎÓ‚ËÈ

‡Á‚ËÚËfl ÔÂ‰ÔËÌËÏ‡ÚÂÎ¸ÒÍÓÈ ‰Â-

flÚÂÎ¸ÌÓÒÚË ‚ êî. Ç ÒÓÒÚ‡‚Â Ó„‡ÌË-

Á‡ˆËË «éÔÓ‡ êÓÒÒËË» ‰ÂÈÒÚ‚ÛÂÚ

80 Â„ËÓÌ‡Î¸Ì˚ı ÓÚ‰ÂÎÂÌËÈ, ÍÓÚÓ-

˚Â Á‡˘Ë˘‡˛Ú Ô‡‚‡ ÔÂ‰ÔËÌËÏ‡-

ÚÂÎÂÈ Ì‡ ÏÂÒÚ‡ı.
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вать нарушения и грамотно, быстро и четко реагиро-
вать на них. 

Что ожидает малый бизнес в ближайшее время?
– Нам предстоит сделать еще очень многое, чтобы

малый и средний бизнес стал основополагающим эле-
ментом российской экономической системы. 

Малый бизнес заявлен в числе государственных при-
оритетов, и мы надеемся, что работа, которая началась
в 2008 г., продолжилась в 2009-м, получит логическое
развитие в 2010 г. В своем Послании Федеральному Со-
бранию Президент России сделал основной акцент на
инновациях. Тем самым определил курс дальнейшего
развития страны. В частности, он пообещал обеспечить
государственную поддержку инновационному пред-
принимательству, одобрил идею создания бизнес-ин-
кубаторов при вузах и научно-исследовательских ин-
ститутах. Но нужно понимать, что без создания усло-
вий для развития инновационных предприятий задачу
перехода от сырьевой экономики к инновационной не
решить. Самородков-кулибиных у нас очень много, но
нужно их собрать, нужно научить их, как защищать
свои права, интеллектуальную собственность, каким
образом развивать технологии, на каких условиях
и каким образом организовать коммерциализацию сво-
их идей, как сделать рыночным продуктом ту или иную
идею. Этот процесс должен быть массовым. Вот тогда и
будут достигнуты все заявленные цели.

П р е д п р и н и м а т е л ь с к и й  ф о р у м                                                                    
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‚МВЦ «Крокус Экспо» рабо-
тают 3 ресторана компании: с
европейской, русской и вос-
точной кухней. Ее постоян-

ные клиенты с удовольствием пользу-
ются банкетной службой: компания
предлагает проведение торжествен-
ных мероприятий на территории
«Крокус Экспо». Особая гордость
Calisto – самый большой в Европе
фуд-корт на 6200 человек. Сейчас она
предлагает своим клиентам новую ус-
лугу – выездное обслуживание (соб-
ственно кейтеринг).

Если первые два направления раз-
виваются уже около шести лет, то вы-
ездное обслуживание как таковое —
новшество для Calisto Catering. Одна-
ко накопленный опыт позволил со-
трудникам компании организовывать
на выезде мероприятия любой слож-
ности — от фуршета до гала-ужина. В
частности, профессиональная коман-
да Calisto Catering уже провела не-
сколько новогодних торжеств на пло-
щадках клиентов. 

Позволить себе органично разви-
вать различные направления деятель-

ности под силу не каждой компании.
Чтобы запускать новые проекты, нуж-
но быть уверенным в своих силах, опы-
те, профессионализме и таланте. Под-
робно о новом проекте рассказал ком-
мерческий директор Calisto Catering
Нияз МИРЗОЕВ.

Как и когда пришла идея органи-
зации нового направления деятель-
ности?

– Идея пришла после посещения
классического обеда на свежем возду-
хе в Англии. Это было примерно год
назад. Мероприятие проходило в заго-
родном доме на летней площадке, и
уровень обслуживания поразил меня.
Сервис был на высоте, блюда подава-
лись вовремя, учитывались и спонтан-
ные пожелания клиентов. И тогда я
подумал, что и в России было бы не-
плохо помогать людям проводить вре-
мя со вкусом, как это делают в Европе.

Почему же реализация проекта так
долго откладывалась?

– Дело в том, что новое направление
требует проработки, внимания и уси-

ленного контроля. Вместе с этим мы не
можем позволить себе оставлять без
внимания и наши нынешние площадки
питания — фуд-корт и рестораны в
Крокус Сити. Мы не имеем права на
ошибку, иначе подведем многочислен-
ных клиентов.

И все же вы решили открыть третье
направление — кейтеринг. Наверняка
вы знаете секрет успеха: в чем, по-ва-
шему, он заключается?

– Выслушивать критику и делать
выводы. Только учитывая пожелания
клиентов, можно добиться настоящего
признания. Важно увидеть, что
нравится вашим гостям, а что бы они
хотели получить более высокого каче-
ства. Так мы работаем с каждым кли-
ентом, включая нашего постоянного
партнера – компанию Tupperware, для
которой в сентябре 2009 г. был органи-
зован грандиозный гала-ужин на 2 тыс.
человек. Тогда все остались довольны.

И сегодня мы уверены в успешности
нового проекта на 100%, так как умеем
работать с полной отдачей.

Мария СОКОЛЬЩИК
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Calisto Catering – ÍÂÈÚÂËÌ„Ó‚‡fl ÍÓÏÔ‡ÌËfl, ·ÓÎÂÂ ¯ÂÒÚË ÎÂÚ

Ó·ÒÎÛÊË‚‡˛˘‡fl „ÓÒÚÂÈ åÇñ «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ». ë 1 ÌÓfl·fl 2009 „. Í ‰‚ÛÏ

ÛÊÂ ÒÛ˘ÂÒÚ‚Û˛˘ËÏ Ì‡Ô‡‚ÎÂÌËflÏ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚË ‰Ó·‡‚ËÎÓÒ¸ Ë ÚÂÚ¸Â –

‚˚ÂÁ‰ÌÓÂ Ó·ÒÎÛÊË‚‡ÌËÂ.

Три шага к успеху
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�
ри действующих в России
налоговой и таможенной
системах цивилизованные
торговые сети не в состоя-

нии конкурировать с вещевыми
рынками и продавать товары, пре-
жде всего импортные, по таким же
низким ценам. Это связано с высо-
кими налогами и импортными по-
шлинами, которые вынуждены пла-
тить легальные продавцы.  

Российская система таможен-
ных пошлин была сформирована в
середине 90-х годов в условиях
острейшего дефицита финансо-
вых средств и поэтому имеет ярко
выраженный фискальный харак-
тер. На многие импортные потре-
бительские товары установлена
20%-ная пошлина, что в совокуп-
ности с уплачиваемым при ввозе
товара НДС означает одномо-
ментное обложение в размере бо-
лее 40%, а вместе с накладными
расходами выплаты при импорте
превышают 50% таможенной сто-
имости товара. 

В странах–членах ВТО такой
уровень обложения трактуется как
запретительный, т.е. направленный
на максимальное ограничение ввоза
товара. В России, несмотря на высо-
кий налог, объемы импорта не сни-
жаются, но это порождает ряд ано-
мальных и криминальных явлений,
которые негативно сказываются и
на потребителе, и на производите-
ле, и на государственном бюджете.

Возьмем для примера рынок
обуви. В 1996 г. в России на нее
была существенно повышена по-
шлина. Это привело к тому, что
официально регистрируемый им-
порт обуви сократился за два года
(1997-1998 гг.) в 9 раз. Между тем
количество реализуемого товара
не изменилось, поскольку потреб-
ность в обуви не уменьшилась.
Просто значительная часть импор-
та была переведена в теневой сек-
тор и тем самым уведена из-под на-
логообложения.

В 2006 г. пошлины были снижены
до 10%, а на дешевую обувь – до 2
евро за пару. Новый уровень по-
шлин стал экономически приемле-
мым для импортеров, и поэтому
платежи начали производиться в
полном объеме. В результате, по
данным Национального обувного
союза, официально регистрируе-
мый импорт вырос за два года в 6
раз, а общие ежегодные поступле-
ния в бюджет увеличились на
400 млн долл. 

Другой пример. В 2007 г. были
обнулены пошлины на цифровые
видеокамеры. В течение несколь-
ких последующих месяцев, по
данным Российской ассоциации
торговых компаний и товаропроиз-
водителей электробытовой и ком-
пьютерной техники, официально
регистрируемый импорт этих ка-
мер вырос в 5,5 раза, несмотря на
сохранение НДС.

Аномально высокие платежи
при импорте действуют в  торговле
России со многими странами, что
заставляет импортеров искать об-
ходные пути ввоза товаров. Об
этом говорит статистика Европей-
ского союза, свидетельствующая,
что фактические поставки товаров
в Россию в несколько раз превы-
шают показатели российской та-
моженной статистики ввоза этих
товаров. Например, в 2008 г. со-
гласно отчету ФТС РФ импорт
одежды (позиции 61 и 62 ТН ВЭД)
из стран ЕС составил 856 млн
долл., в то время как статистика
ЕС показывает, что экспорт этих
товаров в Россию составил более
3,5 млрд долл. По отдельным стра-
нам расхождение еще больше: по
Италии – почти в 5 раз, Германии
и Франции – в 7 раз.  

Показательный пример предста-
вляет собой импорт в Россию мебе-
ли из Италии: согласно итальян-
ской статистике, из этой страны в
Россию было направлено мебели
более чем на 1 млрд долл., однако
Россия зафиксировала ввоз лишь
на 547 млн долл. 

Еще более значительный раз-
брос данных наблюдается в торгов-
ле с Китаем и Турцией, откуда в ог-
ромных количествах поступают то-
вары по теневым каналам. Расхож-
дение между национальными пока-
зателями экспорта из этих стран в
Россию и официально фиксируе-
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ç‡‚Â‰ÂÌËÂ ÔÓfl‰Í‡ Ì‡ ÓÒÒËÈÒÍËı ˚ÌÍ‡ı, ÚÓ„Û˛˘Ëı ‰Â¯Â‚˚ÏË

ÔÓÚÂ·ËÚÂÎ¸ÒÍËÏË ÚÓ‚‡‡ÏË, ËÏÂÂÚ ÌÂÓ‰ÌÓÁÌ‡˜Ì˚Â ÔÓÒÎÂ‰ÒÚ‚Ëfl. ë Ó‰ÌÓÈ

ÒÚÓÓÌ˚, ‡·ÒÓÎ˛ÚÌÓ Ô‡‚ÓÏÂÌ‡ ·Ó¸·‡ Ò ÍÓÌÚ‡·‡Ì‰ÓÈ, ‡ÌÚËÒ‡ÌËÚ‡ËÂÈ,

ÌÂÎÂ„‡Î¸ÌÓÈ ËÏÏË„‡ˆËÂÈ Ë ‰Û„ËÏË ÔÓ·ÎÂÏ‡ÏË ÓÔÚÓ‚˚ı ˚ÌÍÓ‚.

ë ‰Û„ÓÈ ÒÚÓÓÌ˚, Ëı Á‡Í˚ÚËÂ ÏÓÊÂÚ ÔË‚ÂÒÚË Í ÎËÍ‚Ë‰‡ˆËË ·ÓÎ¸¯Ó„Ó

ÒÂÍÚÓ‡ ÚÓ„Ó‚ÎË ‰Â¯Â‚˚ÏË ÚÓ‚‡‡ÏË, ÍÓÚÓ˚Â ‚ÂÒ¸Ï‡ ‚ÓÒÚÂ·Ó‚‡Ì˚

ÁÌ‡˜ËÚÂÎ¸ÌÓÈ ˜‡ÒÚ¸˛ Ì‡ÒÂÎÂÌËfl.
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мым российским импортом состав-
ляет миллиарды долларов. Так, ки-
тайская статистика свидетельству-
ет об экспорте в Россию в 2008 г.
одежды на сумму 5,2 млрд долл., а
российская – о ввозе из Китая оде-
жды только на 2,2 млрд долл. 

Причины такого расхождения –
в том, что действующий в нашей
стране уровень налогообложения
существенно удорожает эти това-
ры, что значительно сужает воз-
можный круг их покупателей. У по-
ставщиков и продавцов возникает
проблема реализации. Рынок не
приемлет столь высоких цен. От-
сюда – теневые поставки. 

В результате создаются большие
нелегальные потоки импорта, ко-
торые идут на реализацию на веще-
вые рынки. Уклонение от уплаты
пошлин и налогов становится ис-
точником обогащения участников
этих незаконных операций.

Понятно, что закон и государст-
венная дисциплина требуют соблю-
дения действующих правил ввоза
товаров, и, следовательно, ужесто-
чается контроль за импортом. В
стремлении решить эту задачу го-
сударство вступает в борьбу с де-
сятками, а может быть и сотнями
тысяч людей, задействованных в
импортном бизнесе. Однако, как
нам известно от Карла Маркса, нет
такого преступления, на которое
не пошел бы капитал при 300%-ной
прибыли. А в случае с импортом в
Россию создана и существует ситу-
ация, в которой можно получить и
больше. Поэтому после закрытия
одних рынков появляются другие,
что обусловлено самой экономиче-
ской системой.

Исследования показывают, что
чем выше уровень обложения това-
ра при импорте, тем активнее ис-
пользуются «серые» и «черные»
схемы ввоза. Пороговым уровнем,
после которого резко возрастает
применение нелегальных методов
импорта, является обложение в
размере 23–25%.

Существенно сократить объем
нелегальных потоков импорта мож-
но только путем резкого снижения
импортных пошлин. Их эффектив-
ный уровень для российских эконо-

мических условий составляет не бо-
лее 5%. При таком размере общий
таможенный платеж при импорте
(пошлина плюс НДС) уменьшится с
42% до 24%, т.е. до порогового зна-
чения, ниже которого обложение
становится приемлемым для добро-
совестных импортеров. Одновре-
менно это существенно уменьшит
привлекательность и соблазн зло-
употреблений со стороны недобро-
совестных участников внешнетор-
говой деятельности, поскольку из-
менит баланс в формуле «преступ-
ление и наказание», снизив выгоды
от преступления и усилив значи-
мость наказания. 

Такое снижение пошлин позво-
лило бы увеличить официально ре-
гистрируемый импорт и связанные
с ним платежи, а следовательно и
поступления в бюджет. Одновре-
менно это нормализовало бы ситу-
ацию на рынке, избавило бы его от
контрабанды и сняло давление на
отечественного производителя, по-
зволило бы сохранить сектор тор-
говли дешевыми товарами, но уже в
более цивилизованной форме на
базе торговых сетей. Кстати, дан-
ный уровень пошлин отвечал бы не-
обходимым требованиям, предъяв-
ляемым ВТО.

Борис СМИРНОВ

Бизнес и Выставки № 1 (44) 65

��‘’�‚Š� �„…†„› ‚ ��‘‘�	
‚ 2008 ã. (ìëí äîëë.)

Импорт Экспорт 
(статистика РФ) (статистика ЕС)

Италия 382 1800
Германия 120 880
Франция 57 380
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�
ри всем многообразии мне-
ний относительно пережи-
ваемого миром  экономиче-
ского кризиса большинство

экспертов считают, что его главное
отличие от предыдущих – одновре-
менное воздействие на весь мир.
Экономисты, верившие в теорию
«отвязывания», в соответствии с ко-
торой экономики некоторых разви-
вающихся стран стали меньше зави-
сеть от развитых и поэтому могут из-
бежать кризиса, начавшего свое дви-
жение с США, оказались неправы. 

Вместе с тем эксперты отмечают
устойчивость экономик Китая и Ин-
дии, которые продолжают демонст-
рировать неплохие показатели рос-
та. Но другие страны с низким до-
ходом на душу населения оказались
просто в бедственном положении
после того, как в результате кризи-
са снизились объемы мировой тор-
говли, инвестиций и помощи бед-
нейшим странам.    

Нобелевский лауреат Джозеф
Стиглиц заявил, что 2009 г., вероят-
но, станет худшим для глобальной
экономики со времен Второй миро-
вой войны. Отмечая внезапность и
глобальность нынешнего кризиса,
он утверждает, что нет и никогда не
будет всеобъемлющей экономиче-
ской теории, позволяющей найти
микроэкономические причины мак-
роэкономических явлений, или,
другими словами, найти и описать
взаимосвязь экономических бумов
и спадов, инфляции и дефляции, на-
дувания и сдувания «пузырей» с по-
ведением индивидуумов.

Известный предсказатель кризи-
сов Нуриэль Рубини отмечает, что

важным отличием нынешней рецес-
сии от предыдущих стало своевре-
менное вмешательство прави-
тельств многих стран в экономиче-
ские процессы. Оперативные меры
по регулированию денежно-кредит-
ной политики, бюджетному стиму-
лированию и господдержке финан-
совой системы предотвратили ката-
строфический спад экономики в
2008–2009 гг., что свидетельствует
об учете ошибок, сделанных во вре-
мя предыдущих кризисов. 

Лорд Скидельский, председатель
Центра глобальных исследований и
член Британской академии выделяет
некоторые общие черты между ны-
нешним кризисом и Великой депрес-
сией 1929–1932 гг. Он указывает, что
оба кризиса зародились в США,
обоим предшествовал существен-
ный рост рынка вторичных финан-
совых обязательств. И в том, и в дру-
гом случае инициирующим факто-
ром стал финансовый коллапс; им
предшествовал подъем реальных
процентных ставок до 5%. Вместе с
тем Скидельский отмечает измене-
ние истоков финансового коллапса:
в 1929 г. первопричиной стал фондо-
вый рынок, в 2008 г. – банковская си-
стема, что отражает структурные
различия в методах финансирова-
ния инвестиций. Одновременно он
указывает на изменение процесса
развития нынешнего кризиса и свя-
зывает это с использованием моне-
тарных и фискальных рычагов, опи-
санных в трудах Кейнса.

Профессор Калифорнийского
университета Ли Оханиан выделяет
два существенных различия между
сегодняшним кризисом и Великой

депрессией. Первое состоит в том,
что нынешняя экономическая ситу-
ация несравнимо благоприятнее
той, что имела место в 1929–1932 гг.
Так, уровень безработицы в США в
1930-е годы был в 4 раза выше, чем
сейчас. Нынешний кризис по своим
параметрам и последствиям ближе
к рецессиям, имевшим место в сере-
дине 70-х и в начале 80-х годов.

Второе отличие состоит в степе-
ни влияния на ход кризиса финан-
совых факторов, особенно на на-
чальной стадии. Профессор Охани-
ан указывает на три важных инди-
катора: изменение в процентных
ставках между надежными и риско-
ванными активами, изменение в
объемах привлечения финансовых
посреднических услуг и ссудного
кредитования, а также изменение
стоимости активов, в частности
биржевых цен и цен на жилье, по
отношению к объемам производст-
ва. Все эти индикаторы, по его сло-
вам, гораздо хуже в теперешней си-
туации, чем в 1930-х годах.

Продолжительность нынешнего
кризиса, по мнению профессора Оха-
ниана, будет зависеть от успешности
государственного вмешательства в
экономические процессы и влияния
на естественные экономические фак-
торы, такие как спрос и предложение,
распределение ресурсов. 

В антикризисной политике важ-
но, чтобы предпринимаемые меры
не препятствовали нормальному пе-
рераспределению ресурсов от менее
эффективных производителей к
производителям более эффектив-
ным. В противном случае рецессия
может затянуться. 

Д и с к у с с и о н н ы й  к л у б
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Вице-президент Международной
финансовой корпорации Юрки Кос-
кело обратил внимание на перерас-
пределение влияния стран в миро-
вой экономике вследствие кризисов:
до кризиса 80-х годов мало кто при-
давал значение экономикам Китая и
Индии. Однако последующие годы
вывели эти страны в число лидеров
по темпам экономического роста. 

Ректор Академии народного хо-
зяйства при Правительстве РФ Вла-
димир Мау предлагает оценивать
кризисы не только как экономиче-
ские явления, но и как социальные,

требующие осознания их значимо-
сти и необходимости соответствую-
щих изменений. Это позволит опре-
делить комплекс мер по преодоле-
нию кризисных явлений и вывода
экономики на новый уровень. Он
ссылается на опыт выработки регу-
лирующей политики в ходе кризиса
1930-х годов: в США это была мо-
дель Рузвельта, в Германии – наци-
стская экономика. В 70-е годы поя-
вились новые модели – рейганоми-
ка, тэтчеризм. 

Вместе с тем В.Мау подчеркива-
ет, что практически все кризисы
имеют циклический характер и яв-
ляются следствием активного эко-

номического развития, приводяще-
го в конце концов к нарушению ра-
циональных пропорций и структур,
которое достаточно сложно свое-
временно выявить. Что касается
российской экономики, то в услови-
ях кризиса проблема структурных
изменений стала еще острее. Реше-
ние этой проблемы определит жиз-
неспособность экономики на много
десятилетий вперед.

Доцент Высшей школы экономи-
ки Владимир Соколов сопоставляет
кризисные ситуации в Мексике в
1994 г., в Азии в 1997 г. и в России

в 1998 и в 2008 гг. Так, в Мексике
причиной кризиса стали чрезмер-
ные заимствования частного секто-
ра, в особенности банковского,
которые повысили дефицит пла-
тежного баланса до критических
размеров. Правительство решило
использовать валютные резервы, но
успеха это не принесло. Возникла
паника банков, потеря платежеспо-
собности и девальвация песо.

Причиной азиатского кризиса
послужили факторы финансовой
уязвимости, массированные внеш-
ние заимствования и риски, связан-
ные с негласными государственны-
ми гарантиями для частных компа-

ний, что приводило к необъективной
оценке инвестиционных проектов и,
в конечном итоге, к некачественно-
му инвестированию. Правительства
попытались использовать транши
МВФ, что сопровождалось ужесто-
чением монетарной политики – вве-
дением высоких процентных ставок
и жесткой дисциплины в фискаль-
ной сфере.

Одной из фундаментальных при-
чин российского кризиса 1998-го
года была валютная несбалансиро-
ванность. В течение некоторого вре-
мени Россия проводила весьма ус-
пешную политику стабилизации ва-
лютного курса, нацеленную на сни-
жение темпов инфляции, и это ей
удавалось. Однако оборотной сто-
роной было завышение валютного
курса рубля. В результате в России
были одновременно проведены де-
вальвация и дефолт платежей по го-
сударственным долгам, которые до-
минировали на внутреннем рынке. 

В 2008 г. экономику России защи-
щали большие валютные резервы, а
государственный долг был весьма
умеренным. Основной проблемой,
на которую указывают экономисты,
являлись долги частного сектора.
По некоторым оценкам, девальва-
ция, которая была проведена в кон-
це 2008–начале 2009 г. и которая вы-
звала переток валюты из государст-
венных резервов в частный сектор,
была попыткой привести в порядок
валютный баланс, чтобы ликвиди-
ровать перекос и иметь активы в
иностранной валюте. Вместе с тем
кризис обнажил сильнейшую зави-
симость российской экономики от
цен на нефть.

Суммируя высказывания экспер-
тов о текущем экономическом кри-
зисе, можно сказать, что он пока-
зал, насколько мировая экономика
зависит от здоровья финансовой си-
стемы, а та, в свою очередь, от тако-
го не поддающегося предсказаниям
фактора, как доверие людей к дейст-
вующей экономической системе.

Глобальный кризис требует гло-
бального ответа, но, к сожалению,
ответные меры предпринимаются в
основном на национальном уровне.
Это усиливает неопределенность
при оценке продолжительности вы-
хода из кризиса.

Борис ПАВЛОВ
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семирная выставка в Париже
проводилась под девизом
«Искусство и техника в со-
временной жизни». Как ни-

когда прежде, эта ЭКСПО превра-
тилась в арену пропаганды отдель-
ными странами своих политических
и экономических систем путем де-
монстрации национальных дости-
жений. На ней в полной мере про-
явилось противостояние двух тота-
литарных режимов того времени.
Павильон социалистического Со-
ветского Союза, стоявший напротив
павильона фашистской Германии,
всем своим монументальным видом
как бы оппонировал соседу, проник-
нутому националистическим духом.
Было что-то символическое в том,
как орел со свастикой в когтях, ус-
тановленный на немецком павильо-
не, грозно смотрел на мухинских
«Рабочего и колхозницу», венчав-
ших советский павильон. Для Совет-
ского Союза выставка явилась пер-
вой крупной международной экспо-
зицией после революции 1917 г. в ка-
честве нового государства 

Выставка была открыта 24 мая в
присутствии 10 тыс. гостей. Она рас-
полагалась в центре Парижа на тер-
ритории протяженностью 3,5 км,
площадью 66 га. Представленные
экспонаты распределялись по 15

группам и 114 классам. Обслужива-
ли выставку специальные автобусы,
в том числе электромобили по четы-
ре вагончика, на четырех человек ка-
ждый, а также курсировавшие по
Сене небольшие пароходы.

Франция со своими колониями за-
нимала около 200 залов, остальные
44 страны-участницы расположи-
лись в 50 национальных павильонах.
Кроме того, было представлено мно-
го тематических экспозиций. Среди
них наиболее интересной была вы-
ставка научных открытий, размещен-
ная в Гран-Пале у Елисейских полей. 

Под руководством известных
французских физиков Ф.Жолио-
Кюри и А.Лазара был создан гигант-
ский электростат, заряжавший два
трехметровых полушария до напря-
жения 5 млн Вольт. Здесь же посети-
телям демонстрировались на новей-
шей аппаратуре научные опыты, ил-
люстрирующие открытия Ампера,
Фарадея, Вольта. 

Большое внимание привлекал па-
вильон «Кино», показывавший весь
процесс создания фильма – от про-
изводства пленки до съемки и прояв-
ки. Организатор этого павильона
Луи Люмьер – один из двух брать-
ев–изобретателей кинематографа –
широко использовал кино и в других
экспозициях. 

Посетители не обходили своим
вниманием и павильон печати, рас-
сказывавший об истории развития
типографского дела со времен Гут-
тенберга, и Дворец радиофонии, где
наряду с демонстрацией разнооб-
разных радиотехнических приборов
были размещены первые телевизи-
онные аппараты со специальным за-
лом для просмотра. 

Интересен был и Дворец света,
вогнутый фасад которого представ-
лял собой гигантский экран разме-
ром 60х10 м для демонстрации под
открытым небом специальных кино-
фильмов и диапозитивов (киноаппа-
ратура была расположена в 40 м от
экрана). Над зданием павильона был
сооружен маяк, превышавший по
мощности в 10 раз самый сильный из
существовавших в то время. 

Во Дворце холода посетители
знакомились с развитием холодиль-

ÜÛÌ‡Î «ÅËÇ» ÔÓ‰ÓÎÊ‡ÂÚ ÁÌ‡ÍÓÏËÚ¸ ˜ËÚ‡ÚÂÎÂÈ
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Противостояние
систем
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ной техники. Всеобщее внимание
привлекал столб снега высотой 32 м,
созданный с помощью мощных ра-
диаторов, по которым циркулирова-
ла охлажденная жидкость.

Из национальных павильонов
«сильное впечатление», как отмеча-
ла пресса, производил павильон рес-
публиканской Испании, экспозиция
которой отражала трагедию, пере-
живаемую страной, – гражданскую

войну. На главном фасаде павильо-
на были размещены огромная фото-
графия солдат-республиканцев и
текст с программными положения-
ми, отстаиваемыми этими бойцами.
Эмоциональное напряжение экспо-
зиции подчеркивали художествен-
ные произведения. Перед входом
стояли несколько скульптур Пабло
Пикассо и работа Хулио Гонсалеса
«Монсеррат» – женщина, олицетво-
ряющая Родину и держащая в одной
руке ребенка, а в другой серп. На од-
ной из стен зала размещалась фото-
композиция, посвященная убитому
франкистами поэту Федерико Гар-
сиа Лорке. Наиболее сильным эмо-
циональным элементом павильона,
несомненно, была размещенная в
главном зале огромная (3,5х7,8 м)
картина Пабло Пикассо «Герника»,
изображавшая жертв жестокой
бомбардировки баскского города

Герника самолетами германского
легиона «Кондор» 26 апреля 1937 г. 

Выразительным был финский па-
вильон, созданный по проекту архи-
тектора Альваро Аалто. Представ-
ленная в нем бронзовая фигура ве-
ликого финского бегуна, чемпиона
мира и Олимпийских игр 1920, 1924,
1928 гг. Пааво Нурми, выполненная
известным скульптором Аалтоне-
ном, получила Гран-при выставки.

Американский павильон – 10-этаж-
ное здание высотой 40 м – напоминал
нью-йоркские небоскребы, осве-
щенные прожекторами, лучи кото-
рых скрещивались над ним на высо-
те 200 м. В экспозиции активно ис-
пользовались автоматизированные
диаграммы и действующие макеты,
которые рассказывали о жизни
страны. В центральном зале высотой
20 м на огромном окне была изобра-
жена карта США.

Однако наибольший интерес вы-
зывали павильоны СССР и Герма-
нии. 

Немецкий павильон был построен
по проекту главного архитектора
Третьего рейха и любимца Гитлера
Альберта Шпеера. Это было доста-
точно массивное, тяжеловесное и
мрачное здание, увенчанное олице-
творявшим тысячелетний рейх ор-
лом, держащим свастику. Павильон

состоял из двух частей – башни
главного фасада и длинного корпу-
са выставочной галереи, идущей
вдоль Сены. На его крыше находил-
ся ресторан, а в подвальном поме-
щении – кинотеатр. 

Главное внимание в немецком па-
вильоне привлекали дизельный дви-
гатель и гоночный автомобиль. Кро-
ме того, были выставлены: модель
новой автострады, цейсовские при-
боры, мейсенский фарфор, золинге-
новская сталь, целый ряд музейных
экспонатов. В отдельном зале демон-
стрировался представленный Дрез-
денским музеем гигиены уникальный
стеклянный макет человека, показы-
вающий работу его внутренних орга-
нов и кровеносной системы, – так на-
зываемый стеклянный человек. Боль-
шой успех выпал на долю известного
и любимого Гитлером кинорежиссе-
ра Лени Рифеншталь, фильмы кото-
рой «Триумф воли» и «Олимпия»,
посвященный Олимпийским играм в
Берлине 1936 г., получили золотую
медаль выставки.

Советский павильон представлял
собой устремленное ввысь ступен-
чатое здание, увенчанное скульпту-
рой Веры Мухиной «Рабочий и кол-
хозница», поднятой на высоту 34 м.
Павильон выполнял функцию по-
стамента. Проект любимого сталин-
ского архитектора Бориса Иофана
полностью отвечал задаче прослав-
ления страны, отмечавшей 20-летие
революции. Он имел настолько ог-
ромный успех, что фактически стал
эмблемой выставки.

Архитектурное противостояние
павильонов СССР и Германии соз-
давало впечатление, что их создате-
ли хорошо знакомы с замыслами
друг друга (на самом деле именно
так и было), хотя по регламенту вы-
ставки участники не должны были
заранее знать о проектах других
экспонентов. Оба павильона полу-
чили золотые медали выставки.

Корпус советского павильона был
облицован красным мрамором, а глав-
ный фасад, выходивший на площадь
перед мостом через Сену, отделан
мрамором, цвет которого от оранже-
вого и желтого внизу переходил к
дымчато-голубому наверху, почти
сливаясь с цветом скульптуры и верти-
калями из нержавеющей стали. К глав-
ному входу, украшенному гербом
СССР и барельефами, выполненными
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по рисункам Вла-
димира Фавор-
ского, вела мра-
морная лестница
шириной 17 м. По
бокам лестницы
были установле-
ны две стеллы с
барельефами на
тему «Братство
народов СССР»
(скульптор Иосиф Чайков). 

Павильон состоял из шести залов,
расположенных на одной оси. Из
первого зала во второй вела трехмар-
шевая лестница, по бокам которой на
горизонтальных подставках находи-
лись экспонаты. С этой лестницы от-
крывался вид на 3-й, 4-й и 5-й залы,
размещавшиеся на одном уровне.
Последний, шестой, зал был на метр
выше. 

Экспонаты для выставки собира-
лись практически со всего Советско-
го Союза. Первый зал был посвящен
рассказу о политическом устройстве
страны и нес основную пропаганди-
стскую нагрузку. Здесь были разме-
щены тексты отдельных статей толь-
ко что принятой новой Конституции
СССР, карты и диаграммы, рассказы-
вающие о ликвидации безработицы,
увеличении численности рабочего
класса, об условиях труда (в то время
самый короткий в мире рабочий
день), росте грамотности населения.
Посетителей восхищала огромная
карта страны – «Индустрия социа-
лизма», площадью 22,5 кв. м, выпол-
ненная на Петергофской гранильной
фабрике из 10 тыс. поделочных кам-
ней и самоцветов. Эту уникальную
работу жюри оценило высшей награ-
дой – Гран-при. Сейчас карта хра-
нится во Всероссийском геолого-раз-
ведочном НИИ в Санкт-Петербурге.
В зале были также размещены как
символ индустриализации новые мо-
дели тракторов, выпускавшихся на
советских заводах. 

Следующий зал рассказывал о
расцвете социалистической науки и
культуры. Представленные цифры,
безусловно, впечатляли: в стране
было 839 научно-исследовательских
институтов по сравнению с 20 в цар-
ской России, там трудились 90 тыс.
научных работников (до 1917 г. –
2 тыс.), издавалось 9 тыс. 250 газет и
журналов тиражом 38 млн экземп-
ляров по сравнению с 859 газетами,

издававшимися тиражом 2,7 млн эк-
земпляров до революции.

В третьем зале демонстрирова-
лось искусство народов СССР. В
четвертом – достижения в исследо-
вании и освоении Севера и отдель-
ные технические изобретения. 

Показ промышленного и город-
ского строительства был сосредо-
точен в следующем зале, в центре
которого стоял макет Дворца Сове-
тов высотой 5 м из горного хруста-
ля. В том же зале экспонировалась

панорама и действующая модель
канала «Москва–Волга» со всеми
шлюзами. Павильон завершала
скульптура Сталина высотой 3,5 м. 

За представленную экспозицию
СССР получил 270 наград (из 16
704, присужденных участникам
выставки), из которых: 95 Гран-
при, 62 почетных диплома и 70 зо-
лотых, 40 серебряных и 6 бронзо-
вых медалей. Советский павильон

осмотрели около 20 млн человек из
более 30 млн посетивших выставку.

Выставка закрылась 25 ноября
1937 г. и явилась последним круп-
ным международным выставочным
форумом в Европе перед началом
Второй мировой войны. Успех со-
ветского павильона продемонстри-
ровал, сколь велика роль художе-
ственного решения экспозиции не
только для показа отдельных экс-
понатов, но и для пропаганды
идеологических задач. 

С того времени оформление вы-
ставок стало искусством особого
назначения, выполнявшим функ-
цию активного содействия идеоло-
гической пропаганде. 

Внутриполитическая обстановка
в Советском Союзе того времени не
могла не сказаться на судьбе мно-
гих организаторов советской экс-
позиции. Так, по возвращении
в Москву был репрессирован Гене-
ральный комиссар советской экс-
позиции Иван Межлаук. Были

арестованы директор
МХАТа Михаил Ар-
кадьев, гастролировав-
ший с театром в период
выставки в Париже, и
кинорежиссер Лебе-
дев-Шмидтгоф, автор
успешно представлен-
ного на выставке филь-
ма «Концерт Бетхове-
на» и слов прозву-

чавшей в нем известной песни Иса-
ака Дунаевского «Эх, хорошо в
стране советской жить! Эх, хорошо
стране полезным быть!». По свиде-
тельству автора художественного
оформления советского павильона
Николая Суетина, все идеологиче-
ские руководители, отвечавшие за
формирование экспозиции на Па-
рижской выставке, по возвращении
в страну были арестованы как
«враги народа». 

И з  и с т о р и и  в ы с т а в о к
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� редсказывать конец нефтяной
эры – это как предвещать ко-

нец света. В большинстве случаев
такие прогнозы не сбываются.

Римский клуб, например, в конце
1970-х говорил, что конца нефтя-
ного века стоит ждать уже где-то в
2000 г.

Не вышло. Нефть по-прежнему
покрывает примерно треть энергети-
ческих потребностей человечества.

И хотя все нефтяные месторож-
дения, согласно прогнозам, долж-
ны были быть исчерпаны еще де-
сять лет назад, сейчас производи-
телей, горнопромышленников и пе-
реработчиков заботит другое – па-
дение спроса.

Есть опасность того, что конец
нефтяной эры действительно на-
станет. Но не из-за недостатка сы-
рья. Человечество просто потеряет
интерес к нефти.

Русские – новые нефтяные
чемпионы
Сейчас на рынке избыток нефти.

На Нью-Йоркской бирже, главном
центре торговли фьючерсами, по
данным газеты New York Times,
предложение периодически превы-
шает спрос в 15 раз.

В то же время Роттердам, важ-
нейший нефтяной терминал Евро-
пы, сообщает о рекордных запасах.
Склады полны и в США. Кроме то-
го, около 60 млн баррелей нефти
хранятся в огромных танкерах в
море. Помимо этого, Россия ведет
добычу в полном объеме. Экспорт
нефти приносит треть доходов го-
сударственного бюджета. Москва
во время экономического кризиса
включила оборудование на полную
мощность, так что по общей добыче
ей даже удалось обойти «первого
ученика в классе» – Саудовскую

Аравию. Пытаясь возместить недо-
стающие доходы бюджета, Кремль,
конечно, идет против других про-
изводителей, которые, наоборот,
стараются удержать цену на нефть,
по крайней мере, на уровне 75–80
долл. за баррель. Такая цена обес-
печивает рентабельность добычи и
гарантирует достаточную прибыль
в кассах стран-экспортеров.

За дешево не добываем
Если цена упадет и будет ниже

30 долл. за баррель, производите-
лям и крупным компаниям уже бу-
дет неинтересно вкладывать деньги
в разведку новых месторождений.

Когда цена нефти колебалась в
районе 34 долл. за баррель, а так
было весной 2009 г., объем инвести-
ций снизился на целых 20%.

«Здесь есть своя логика. Зачем
инвестировать в увеличение объ-
емов добычи сырья, которого и так
в избытке, к тому же за невы-
годную для нас стоимость?» – гово-
рит официальный представитель
ОПЕК Омар Ибрагим.

Катастрофические сценарии
не пройдут
Если еще пять лет назад катаст-

рофические сценарии (однажды
нефтяные месторождения иссяк-
нут) казались вполне возможными,
то сегодня уже никто всерьез не
думает о том, что нефть вдруг за-
кончится или что в течение 20–30
лет человечество почувствует ее
серьезную нехватку.

«Нефти достаточно. Просто на-
чинает ощущаться то, что месторо-
ждений, которые легко разрабаты-
вать, становится меньше», – утвер-
ждает Кевин Боуин из British
Petroleum.

Только в первой половине 2009 г.,
как утверждают специалисты ком-
пании IHS Cambridge Energy
Research Associates, были открыты
месторождения с запасами нефти
около 10 млрд баррелей. Считается,
что всего запасов нефти в мире ос-
талось около 1258 млрд баррелей.

Подает надежды Мексиканский
залив, новые месторождения есть и
в Гане, в Сьерра-Леоне, на восточ-
ном побережье Бразилии и подо
льдом Арктики.

Цена вырастет, но не намного…
Как будут вести себя цены на

нефть? Большинство экспертов
считают, что в обозримом будущем
цена вырастет. Но точно несущест-
венно. Говорят, что ценовой шок,
пережитый рынком летом 2008 г.,
когда баррель продавался за 147
долл., больше нам не грозит.

Тогда в основном виноваты были
спекулянты, сломя голову скупав-
шие нефтяные контракты во время
экономического бума. В итоге цены
выросли. Сейчас такое развитие со-
бытий в расчет не берут. К тому же
биржевой надзор США рассматри-
вает возможность принятия таких
правил, когда один трейдер сможет
приобрести лишь ограниченное ко-
личество контрактов.

… не намного вырастет и добыча
Добыча нефти в 2008 г. не разви-

валась, в 2009 г. она явно чуть сни-
зится. А что будет дальше?

ОПЕК отважился на долгосроч-
ные прогнозы. Предполагается, что
в 2030 г. миру в сутки будет необхо-
димо около 106 млн баррелей. Но
такие прогнозы зыбки. Год назад
говорили о потреблении 113 млн
баррелей в день.

Конец нефтяной эры
«Эконом», Чехия
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Путин добился подписания договора 
между EDF и «Газпромом»

«Эко», Франция

�редседатель российского прави-
тельства добился новых успехов

в реализации своей европейской
энергетической стратегии. По слу-
чаю визита Владимира Путина в Па-
риж французская госкомпания EDF
подписала договор о приобретении
10% консорциума, ответственного
за строительство морского участка
газопровода «Южный поток». По-
мимо этих финансовых обяза-
тельств (их сумму по-прежнему
держат в секрете) EDF заключит
контракт на приобретение значи-
тельных объемов российского газа
для обеспечения бесперебойного
снабжения потребителей. Во время
сентябрьских переговоров на уров-
не глав правительств речь шла о
5 млрд куб. м в год.

Проектом до настоящего време-
ни владели в равных долях россий-
ская госмонополия «Газпром» и
итальянская компания ENI. «Юж-
ный поток» с его проектной мощно-
стью в 63 млрд куб. м в год должен с
2013 г. начать поставки российского
газа в Восточную Европу по дну
Черного моря. Треть членов ЕС и
практически все страны–кандидаты
на присоединение уже подписали с
Москвой договоры по прокладке га-
зопровода или по покупке и транзи-
ту газа в рамках проекта «Южный
поток». Германия со своей стороны
присоединилась к проекту «Север-
ный поток», который должен прой-
ти по дну Балтийского моря в обход
Белоруссии и балтийских стран.
Одна лишь Великобритания отка-
зывается сотрудничать с «Газпро-

мом», который намеревается стать
доминирующим поставщиком на ев-
ропейском рынке углеводородов,
рискуя в свою очередь попасть в за-
висимость от клиентов (страны ЕС
представляют собой больше полови-
ны его рынков сбыта).

Диверсификация путей
Подписанный премьерами двух

стран договор стал серьезной угро-
зой для рентабельности запущенно-
го прошлым летом проекта ЕС «На-
букко».

Если Москва стремится снизить
зависимость от украинского транзи-
та, то сам Евросоюз хочет умень-
шить свою зависимость от россий-
ского газа, который покрывает око-
ло четверти его потребностей, но,
как подозревают многие, может

Даже если мы будем учитывать
то, что эти прогнозы очень похожи
на долгосрочные прогнозы погоды,
очевидно, что все крупные игроки
на рынке принимают во внимание
то, что спрос на нефть будет па-
дать.

Международное энергетическое
агентство ожидает, что в 2009 г.
спрос на нефть упадет почти на 3%.
Только в 2010 г. спрос может вновь
начать медленно повышаться, при-
ближаясь к объемам 2008 г. ОПЕК
считает, что уровень спроса на нефть
достигнет докризисного уровня не
раньше, чем через пять лет.

Прочь от нефти
Нефть уже и в политике не поль-

зуется спросом. Президент Барак
Обама в предвыборной борьбе объ-
явил войну сильной зависимости
США от нефти, а среди главных
мишеней этой войны он назвал ав-
томобили.

Обама в июне 2008 г. сотрясал
воздух: «Мы должны избавиться от
нашей фатальной зависимости от
этого бешено дорогого реликта
XIX столетия, за который мы пла-
тим поставщикам огромные деньги,
хотя многие из них по отношению к
нам испытывают только явную не-
приязнь».

Сравнение с XIX веком уместно.
Внедорожники, столь любимые в
США, в городе на одном галлоне
бензина проедут около 40 км (1 аме-
риканский галлон = 3,8 л. – Прим.
пер.). Это примерно столько же,
сколько мог проехать первый дейст-
вительно массово изготавливаемый
и массово используемый автомо-
биль – легендарный Ford T 1908 г.

Будет больно, но мы справимся
К концу нефтяной эпохи гото-

вятся не только крупнейшие потре-
бители, но и производители. На-
пример, бывший министр нефтяной

промышленности Саудовской Ара-
вии шейх Ямани говорит следую-
щее: «Каменный век закончился не
потому, что у человечества не оста-
лось подходящего сырья для про-
изводства инструментов и оружия.
Это произошло оттого, что люди
нашли хорошую альтернативу.
Точно так же нефтяная эра закон-
чится не тогда, когда из земли до-
будут последнюю каплю нефти. С
нефтью мы будем расставаться
долго и мучительно».

Главные производители нефти
(особенно в Персидском заливе)
уже готовятся к «посленефтяной
эпохе». Они стараются вкладывать
средства в туризм и превращают
свои страны в финансовые центры.

Миллиардная прибыль от экс-
порта нефти идет в так называемые
суверенные фонды. А за нефтедол-
лары покупаются компании в Евро-
пе и США.

■
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Кэннон: Канада играет в Арктике роль
«энергетической сверхдержавы»

«Глоб энд мэйл», Канада

� равительство консерваторов
верит в сотрудничество стран

Арктического побережья, но при
этом мир должен понимать, что на
севере Канада играет приоритет-
ную роль в качестве «энергетиче-
ской сверхдержавы».

«Наша Северная стратегия ясно
дает миру понять: Канада контро-
лирует арктические земли и воды и
подходит к этому крайне ответст-
венно», – заявил министр ино-
странных дел Канады Лоренс Кэн-
нон в своей речи в Канадском эко-
номическом клубе.

По-видимому, резкий тон г-на
Кэннона был адресован в первую
очередь России. Ранее в этом году
он уже заявлял, что агрессивные
попытки Москвы утвердить свой
суверенитет над Арктикой «не за-
пугают Канаду».

«Именно поэтому мы так жестко
реагируем в тех случаях, когда дру-
гие страны, такие как Россия, уст-
раивают учения или принимают
другие меры, которые угрожают
нашей безопасности на Севере и
подрывают сотрудничество, к ко-
торому мы должны и будем стре-

миться», – добавил он. В марте
2009 г. российское правительство
сформулировало принципы своей
северной политики, которые под-
разумевают, в том числе, создание
в Арктике специальной группиров-
ки войск.

Летом канадское правительство
разработало свою Северную стра-
тегию, наметив для Арктики ряд
инициатив, фокусирующихся на
вопросах суверенитета, экологии,
социального и экономического
развития и управления.

Коснувшись вопроса об энергии,
г-н Кэннон также отметил, что в
Арктике располагается приблизи-
тельно одна пятая мировых запа-
сов нефти и что Канада может по-
лучить доступ к этим «потенциаль-
ным богатствам» с помощью канад-
ских компаний, разрабатывающих
новые технологии.

Тем временем канадский парла-
мент поставил на голосование
предложенный одним из депутатов
законопроект о переименовании
Северо-Западного прохода в «Ка-
надский Северо-Западный про-
ход».

Кроме этого, Кэннон обсудил
вопрос, формально не затронутый
в Северной стратегии, – чрезвычай-
ной ситуации в Арктике.

В принципе за ликвидацию по-
следствий катастроф в регионе
отвечает Арктический совет – фо-
рум стран, рассматривающий
межгосударственные проблемы в
Арктике и проблемы коренного
населения. Однако его программы
фокусируются в основном на
трудностях, связанных с перевоз-
кой нефти и газа и на радиацион-
ной опасности.

Некоторые из присутствовав-
ших на выступлении выразили сом-
нение в эффективности принятого
в настоящий момент порядка дей-
ствий в случае авиакатастроф или
возникновения опасности для кру-
изных судов.

По словам г-на Кэннона, он на-
меревался встретиться с лидерами
стран Арктического побережья,
чтобы обсудить эти вопросы, одна-
ко встреча так и не состоялась из-
за проблем с графиком.

■

быть использован как инструмент
геостратегического давления. «На-
букко» с его проектной мощностью
в 31 млрд куб. м в год должен обес-
печить с 2014 г. поставки в Европу
голубого топлива из Азербайджана
и Казахстана, а возможно даже из
Туркменистана и Ирана. Более того,
целый ряд партнеров по «Южному
потоку» намеревается погнаться за
двумя зайцами, участвуя также и в
«Набукко» (Турция, Румыния, Ав-
стрия, Венгрия и Болгария).

Проблема заключается в том, что
в России и Центральной Азии недо-
статочно газа для обеспечения пол-
ной загрузки и, таким образом, рен-
табельности обоих газопроводов
одновременно, подчеркивают ана-
литики. В настоящее время «Фран-
ция поддерживает также и "Набук-
ко"», – заявил французский источ-
ник. Европейская энергетическая
безопасность состоит «в диверси-
фикации источников и путей. Сей-
час же мы диверсифицируем пути».

Франция импортирует из России
(ее третий крупнейший поставщик
после Норвегии и Алжира) 14% по-
требляемого в стране газа. Влади-
мир Путин со своей стороны под-
черкнул, что договор между EDF и
«Газпромом» представляет собой
«обмен активами», как это уже бы-
ло с немецкими партнерами России
в рамках «Северного потока», о
присоединении к которому, кстати,
ведет в настоящее время перегово-
ры и GDF Suez.                                   ■
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Д а й д ж е с т

Великая геополитическая битва за контроль
над транзитными энергетическими

маршрутами
«ОпЭдНьюс», США

’ ак как все мы живем в настоя-
щем, очень сложно полностью

оценить будущие последствия ре-
шений, которые поддерживают
или принимают политики и биз-
несмены. Сегодня мы наблюдаем
за поразительной геостратегиче-
ской игрой, в рамках которой
страны стремятся заключить дол-
госрочные соглашения, особенно в
области энергетики. На глобаль-
ном уровне транзитные маршруты
будущих нефте- и газопроводов
становятся объектом силового
противоборства, в котором участ-
вуют не только поставщики и по-
требители, но и транзитные госу-
дарства. Там, где «любовный тре-
угольник» или какая-нибудь дру-
гая фигура кажутся наилучшим
выходом из положения, призван-
ным предотвратить господство ка-
кой-либо одной страны, способ-
ной управлять регионом и оказы-
вать политическое или экономиче-
ское давление, происходит интен-
сивное ухаживание.

Давайте возьмем пример из жиз-
ни и взглянем на динамику проекта
трубопровода «Набукко» и инте-
ресы, стоящие за этим проектом.

«Набукко» и страны-
поставщики
Сторонники «Набукко» и «Юж-

ного потока» ведут между собой
внушительные битвы за подписа-
ние соглашений о поставках. Эти
соглашения призваны не только га-
рантировать, что столь необходи-
мый для трубопроводов газ будет
доступен – так как экономически
невыгодно строить трубопроводы,

которые не будут загружены на
полную мощность, – но и обеспе-
чить проектам политическую и фи-
нансовую поддержку. «Газпром»
ввязался в битву, призванную пре-
дотвратить поставки газа из стран,
которые он считает естественными
угодьями России – таких как Азер-
байджан и Туркменистан, – хотя
обе страны уже пообещали постав-
лять газ для «Набукко», т.к. пони-
мают свою уязвимость в случае на-
личия единственного экспортного
маршрута.

Ухаживания продолжаются, и в
октябре 2009 г. глава правления
«Газпрома» Алексей Миллер лич-
но отправился в Баку, чтобы под-
писать долгосрочный контракт на
покупку и продажу газа с государ-
ственной нефтяной компанией
Азербайджана SOCAR. После под-
писания Миллер сделал заявление,
которое показывает, что стоит на
кону: «Россия и Азербайджан име-
ют общую границу и уже связаны
единой инфраструктурой. Это поз-
волило «Газпрому» предложить
Государственной нефтяной компа-
нии Азербайджанской Республики
наилучшие коммерческие условия
закупки газа. Наше партнерство
является логичным и полностью
отвечает взаимным интересам. Уве-
рен, что в ближайшие годы объем
поставок азербайджанского газа в
Россию будет увеличиваться».

Это заявление и контракты инте-
ресны потому, что соглашение пре-
дусматривает поставку 500 млн
куб. м газа начиная с января 2010 г.
и возможное увеличение объемов,
зависящее от экспортного потен-

циала Азербайджана. Это соглаше-
ние подписано в то время, как
«Газпром» с апреля 2009 г. отказы-
вается от поставок из Туркмени-
стана, ссылаясь на снижение спро-
са в Европе. Спустя несколько дней
после визита в Азербайджан Мил-
лер провел встречу с президентом
Туркменистана, но никакого реше-
ния по поводу возобновления по-
ставок из Туркменистана не было
принято.

Кто кого держит за хвост?
Если внимательно присмотреть-

ся к «Набукко», то можно обнару-
жить паутину привлекательных
сделок, соответствующих сложно-
му узору переплетающихся нужд.

Россия уже давно и очень агрес-
сивно стремится к заключению за-
фиксированных соглашений о по-
ставках. Изначальная идея состоит
в том, что если заключить такую
сделку первым, это удержит в сто-
роне других игроков. Этот подход
не смог создать эксклюзивные от-
ношения, т.к., похоже, у таких
стран, как Азербайджан и Туркме-
нистан, достаточно запасов, чтобы
удовлетворить запросы нескольких
заказчиков. Ценовые соглашения
также были зафиксированы на оп-
ределенные периоды времени, но
падение мировых цен на энергоре-
сурсы поставило «Газпром» в ката-
строфическое положение: по сооб-
щениям, российский газовый моно-
полист платил 375,5 долл. за 1 тыс.
куб. м туркменского газа, в то вре-
мя как казахстанский и узбекский
газ стоил ему 217 и 210 долл. за ты-
сячу кубометров соответственно.
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«Злополучный» взрыв, в котором
туркмены обвиняют Россию, про-
изошел в апреле 2009 г. на газопро-
воде, соединяющим две страны, и
поставки были прекращены. «Газ-
пром» заявил, что не собирается
возобновлять покупки туркмен-
ского газа в 2009 г. По сообщениям,
Туркменистан теряет из-за этого
1 млрд долл. в месяц.

«Газпром» подписал 25-летнее
соглашение о поставках туркмен-
ского газа с государственной ком-
панией «Туркменнефтегаз» в 2003 г.
Цены были зафиксированы ниже
мировых рыночных и составляли
меньше половины от цены, кото-
рую Европа на тот момент платила
за газ. Были проведены переговоры
о последующем повышении цены в
обмен на обещание увеличить объ-
ем поставок до 60 млрд куб. м в
2007 г., 60–70 млрд – в 2008 г. и по-
следующий экспорт – до 80 млрд
куб. м ежегодно до 2028 г.

Понятно, что в этом контексте
заявление Туркменистана, сделан-
ное в июле 2009 г., о его готовности
поставлять газ в систему «Набук-
ко» не стало ни для кого сюрпри-
зом. Схожим образом, завершение
в октябре 2009 г. строительства 188-
километрового отрезка газопрово-
да (общей длиной в 7 тыс. км), иду-
щего в Китай, стало еще одним важ-
ным шагом в сторону диверсифика-
ции. Туркменское правительство
заявило: «Поставки газа в Китай
станут еще одной важной вехой в
успешном внедрении стратегии ди-
версификации экспортных марш-
рутов на мировые рынки».

За Туркменистаном старательно
«ухаживают» из-за его огромных
запасов газа. В 2008 г. консалтинго-
вая фирма Gaffney Cline &
Associates (GCA) провела исследо-
вание месторождения Южный Иоло-
тан-Осман, в ходе которого было об-
наружено, что само месторождение
является пятым крупнейшим в мире и
содержит от 4 до 14 трлн куб. м газа.
Эти хорошие новости были несколь-
ко подпорчены в октябре 2009 г.,
когда появились сообщения о том,
что компанию GCA, возможно, вве-
ли в заблуждение. В любом случае,
нельзя недооценивать потенциал
Туркменистана.

«Набукко» и транзитные
государства
Несколько восточноевропей-

ских стран отвернулись от России
и присоединились к Европейскому
союзу, поддержав цель энергети-
ческой безопасности, призванную
снизить зависимость ЕС от рос-
сийского газа. Столкновение меж-
ду Россией и Украиной, произо-
шедшее в январе 2009 г. и привед-
шее к отключению поставок газа в
страны Европы в середине зимы,
стало тревожным звонком, убедив-
шим ЕС в необходимости диверси-
фицировать маршруты поставок.
Болгария, стремящаяся стать меж-
дународным газовым узлом и уча-
ствующая в обоих проектах, извле-
чет пользу из этой ситуации, в ча-
стности усилив позиции Софии в
торговле с Россией по поводу энер-
гетических соглашений. Помимо
всего прочего, она может пригро-
зить увеличить транзитные тари-
фы. Украина использует эту угрозу
против России, и в сентябре 2009 г.
«Газпром» заявил, что ожидает по-
вышения украинских транзитных
тарифов на 58% в 2010 г. На кону
стоит многое, т. к. транзитные та-
рифы являются настоящим золо-
тым дном. Будучи в 2007 г. в Болга-
рии, Владимир Путин заметил, что
София могла бы зарабатывать до
2,5 млрд долл. в год в виде платы за
транзит.

Россия: еще один
проницательный игрок?
Можно было бы предположить,

что Россия кладет себе в карман
разницу между рыночными ценами
и тем, что она платит своим постав-
щикам, но действительность тако-
ва, что Москва использует куплен-
ный по дешевке газ для своих внут-
ренних нужд. Она также использо-
вала его, чтобы поддерживать на
очень благоприятных условиях Ук-
раину, и Украина очень громко вы-
ступает против попыток России
поднять цены. Следует заметить,
что Украина импортирует большую
часть своего газа из Туркмениста-
на через Россию. Такие страны, как
Россия и Украина, до последнего
отказываются сваливать рост цен
на газ на конечных потребителей,

опасаясь общественных беспоряд-
ков, и пытаются удержать на плаву
неконкурентоспособные отрасли.
Одним из способов является удер-
жание цен на энергоресурсы на за-
ниженном уровне. Неблагоприят-
ным последствием этой стратегии
является тот факт, что Украина –
одна из самых неэффективных с
энергетической точки зрения стран
в Европе.

Не следует рассматривать Рос-
сию как забияку и хулигана – ско-
рее это раненый медведь. И как лю-
бая другая страна, Россия заботит-
ся о своих собственных интересах
и не всегда делает это утонченно,
особенно потому, что ей кажется –
справедливо или нет, – что все объ-
единяются против нее. Россия так-
же вынуждена противостоять сво-
ей собственной экономической
действительности, особенно в том,
что касается чрезмерной зависимо-
сти ее экономики и государствен-
ного бюджета от нефтегазовых до-
ходов. Попытки диверсифициро-
вать экономику до сих пор не при-
несли никаких видимых результа-
тов. Таким образом, для России
жизненно важно обеспечивать га-
рантированный приток доходов от
продажи своих собственных нефти
и газа, а также нефти и газа своих
соседей, которые она покупает для
дальнейшей перепродажи или ко-
торые она транспортирует дальше
на Запад за определенное возна-
граждение. Но времена меняются:
покупка нефти и газа или их от-
правка только через Россию –
больше не единственный вариант
действий.

Появление нового способа
транспортировки
В то время как между странами

продолжаются трубопроводные
битвы, в мире набирает силу произ-
водство сжиженного природного
газа. Этот способ транспортировки
природного газа с помощью мор-
ских танкеров откроет новые рынки,
ослабит зависимость некоторых
стран от существующих трубопро-
водных маршрутов и снизит число
игроков, способных влиять на дос-
тавку и ценовую политику.

■
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Коррупция обходится России 
в 318 миллиардов долларов – треть от ВВП

«Крисчен сайенс монитор», США

�очему в России продолжают
расти цены на всё – от жилья до

еды, хотя практически везде в мире
жестокий экономический кризис
подстегивает конкуренцию и заста-
вляет цены понижаться? 

У экспертов есть простой ответ
на этот вопрос – коррупция.

«По нашим оценкам, предприни-
матели вынуждены прибавлять к
производственным расходам до
40% из-за взяток, чиновничьего вы-
могательства и экономических пре-
ступлений», – говорит председа-
тель общественного Комитета по
борьбе с коррупцией Анатолий Го-
лубев, который считает, что для
России коррупция – более страш-
ная угроза, чем терроризм. «Она
разрушает души людей, уничтожа-
ет страну изнутри», – убежден он.

Как показывают опросы, боль-
шинство россиян в повседневной
жизни сталкиваются с коррупцией
на каждом шагу – при встрече с ав-
тоинспектором, при устройстве де-
тей в хорошую школу, при оформ-
лении ключевых документов. У
большинства бизнесменов в рас-
ходных книгах есть специальная
графа «Решение вопросов» – обыч-
ный эвфемизм для взяток милиции,
инспекторам, местным чиновникам. 

«В этой стране, если ты государ-
ственный чиновник и у тебя есть
определенная власть над людьми,
ты непременно будешь использо-
вать ее ради личной выгоды, – ут-
верждает эксперт Московского
Центра Карнеги Маша Липман. –
Это повсеместная проблема».

По оценкам независимого мос-
ковского фонда «Индем», тща-
тельнейшим образом исследовав-
шего этот вопрос, каждый год об-
щая сумма взяток, которые дают
россияне, составляет примерно

318 млрд долл. Это колоссальная
сумма – треть российского валово-
го внутреннего продукта.

Согласно данным исследования
Pricewaterhouse Coopers, 71% рос-
сийских и иностранных компаний,
работающих в стране, стали в про-
шлом году жертвами «экономиче-
ских преступлений». Это вдвое
превышает средний уровень ос-
тальных стран БРИК – Бразилии,
Индии и Китая, и на 12% больше,
чем показало исследование 2007 г.

Медведев: коррупция – 
враг общества номер один
Кремлевские лидеры прекрасно

осведомлены об этой проблеме и
часто выбирают ее в качестве ми-
шени для своей риторики. Премь-
ер-министр Владимир Путин, быв-
ший Президентом России с 2000 по
2008 г., которого многие до сих пор
считают наиболее могущественным
из лидеров страны, с самого мо-
мента прихода к власти уверял, что
борьба с коррупцией возглавляет
список его задач.

Президент Дмитрий Медведев по-
ставил на антикоррупционную карту
свою политическую репутацию, ко-
гда в прошлом году, вскоре после то-
го, как пришел в Кремль, назвал кор-
рупцию «врагом номер один».

«Коррупция – один из главных
барьеров на пути нашего развития.
Очевидно, что борьба с ней должна
вестись по всем направлениям», –
заявил г-н Медведев в своем вто-
ром ежегодном Обращении к Феде-
ральному Собранию.

Со 147-го места в рейтинге
Transparency International
на 146-е
Однако, как говорит эксперт

«Индема» Виктор Коргунюк, до

сих пор «серьезных» попыток про-
тивостоять коррупции не предпри-
нималось. Все ограничивается сло-
вами. «Вся система основана на
коррупции, и никто не будет ру-
бить сук, на котором сидит».

Единственная слабая похвала уси-
лиям Медведева пока исходит от ме-
ждународной антикоррупционной
организации Transparency Inter-
national, которая в этом году добави-
ла России в своем Индексе воспри-
ятия коррупции одну десятую пунк-
та. В результате та – наряду со Сьер-
ра-Леоне – заняла 146-е место (вме-
сто прошлогоднего 147-го) в рей-
тинге, оценивающем уровень кор-
рупции в 177 странах. 

«Улучшением это я бы не назы-
вала, но ситуация стабилизирова-
лась», – говорит директор россий-
ского отделения Transparency
International Елена Панфилова.

По ее словам, индекс, составляю-
щийся на основании экспертных оп-
росов, вероятно, отражает надеж-
ды, которые часть бизнесменов и
политиков связывает с такими ново-
введениями, как принятый в этом
году российским парламентом За-
кон «О борьбе с коррупцией». «В
России никогда раньше не было та-
кого всеобъемлющего закона, кото-
рый определял бы категории кор-
рупции и устанавливал бы уголов-
ные наказания за каждую катего-
рию», – говорит г-жа Панфилова.

«В прошлом звучало немало ан-
тикоррупционной риторики, одна-
ко сейчас на наших глазах созда-
ется институциональная и юриди-
ческая основа для настоящей
борьбы с коррупцией, – считает
она. – Все, конечно, будет зави-
сеть от того, как этот закон будет
применяться».

■
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— то это – повод для беспокойства?
Евросоюз ухаживает за Ашхаба-

дом, чтобы избавиться от своей зави-
симости от поставок российского га-
за; но вполне возможно, что Пекин
его обошел. Туркменистан стал оче-
редным лакомым куском для испы-
тывающего энергетический голод
Китая, и это создает угрозу для на-
дежд Европы на превращение затвор-
нического, но богатого газом госу-
дарства в Средней Азии в крупного
поставщика энергоресурсов.

Пекин в текущем году вкладывает
в Туркменистан миллиарды долла-
ров, выдавая Ашхабаду крупные кре-
диты и рассматривая его газовые ме-
сторождения как часть своей мас-
штабной стратегии по овладению
энергоресурсами Центральной Азии
для обеспечения своей изголодав-
шейся по энергии промышленности.

ЕС, который давно уже обхажива-

ет Ашхабад, рассматривая его в каче-
стве возможного источника прямых
поставок природного газа, способ-
ного ликвидировать зависимость Ев-
росоюза от российских энергоресур-
сов, очень медленно реагирует на
продвижение Китая. «Неудиви-
тельно, что китайцы действуют так
быстро», – заявил заместитель ис-
полнительного директора Междуна-
родного энергетического агентства
(МЭА) Ричард Джонс, участвовав-
ший в энергетической конференции в
Ашхабаде.

«Они продвигаются вперед по все-
му миру, стараясь заполучить нефть,
газ и даже уголь», – сказал он. «Сей-
час… у китайцев прогрессивное ру-
ководство, и они действуют быстрее,
чем Европа, которая не является
страной, а представляет собой кон-
сорциум в составе 30 государств», –
отметил Джонс.

В июне Пекин выделил Ашхабаду
кредит на 4 млрд долл. Его рассмат-
ривают как попытку получить права
на мощное газовое месторождение
Туркменистана Южный Иолотан.
Китай в ближайшее время также от-
кроет новый трубопровод длиной
7 тыс. км для перекачки туркменско-
го газа.

«Им легче работать с CNPC (China
National Petroleum Co), потому что
это единая корпорация, действую-
щая по принципу "все включено".
Они получают технологии, финансо-
вые средства и так далее в одном па-
кете», – отметил западный дипломат.
«Метод их работы состоит в том, что
они контролируют реальную добычу.
Китайцы для них весьма привлека-
тельны, потому что могут давать всё
новые кредиты», – заявил он.

■

Китай нацелился на Туркменистан
«Тайпей таймс», Тайвань

Россия примеряется к «налогу Тобина»
«Уолл-стрит джорнэл», США

Š ак заявил представитель Центро-
банка, Россия ищет способы по-

мешать биржевым торговцам, спеку-
лирующим валютой, добиться повы-
шения обменного курса рубля –
вплоть до введения налога на транс-
граничные валютные операции. По-
добный план ставит Россию в один
ряд с другими странами, экспортиру-
ющими сырьевые товары, включая
Бразилию и Индонезию, расценива-
ющих приток спекулятивного капи-
тала как угрозу доходам экспортеров
сырья.

«Нам необходимо разработать
эффективный способ контролиро-
вать трансграничные транзакции, не-
что вроде налога Тобина», – заявил
первый заместитель председателя
Центрального банка России Алексей
Улюкаев. На прошедшей в Москве
конференции, посвященной вопро-
сам конвертируемости рубля, Улю-
каев заверил, что Россия введет по-
добные меры только после всесто-
ронних обсуждений.

Лауреат Нобелевской премии
Джеймс Тобин предложил ввести на-

лог на операции с иностранными ва-
лютами, с тем чтобы снизить неус-
тойчивость валютных курсов после
случившегося в 1971 г. краха Брет-
тон-Вудской валютной системы. С
тех пор это намерение Тобина полу-
чило широкую известность благода-
ря политическим дебатам, регулярно
проводящимся в попытках расши-
рить налогообложение других видов
финансовых операций.

Вопрос о более широком примене-
нии налогов был поднят на саммите
20 ведущих мировых экономик. Тог-
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да российский министр финансов
Алексей Кудрин подверг критике
сделанное премьер-министром Вели-
кобритании Гордоном Брауном
предложение о введении ведущими
экономиками мира глобального на-
лога на финансовые транзакции.

В Бразилии вступил в силу новый
государственный налог на торговлю
выпущенными бразильскими компа-
ниями американскими депозитарны-
ми расписками (АДР). Бразильский
министр финансов Гвидо Мантега за-
явил, что 1,5%-ный налог на АДР яв-
ляется частью более масштабной
стратегии по сдерживанию роста реа-
ла, курс которого к доллару США в
2009 г. вырос на 36%.

Южная Корея заявила о принятии
ряда мер, имеющих целью помочь
местным компаниям лучше справить-
ся с управлением валютными риска-
ми и снизить дисбаланс, который
сделал ее рынок восприимчивым к
валютным колебаниям.

Чтобы замедлить рост курса руб-
ля, в октябре и первой половине ноя-
бря российский Центробанк закупил
валюты на почти 21 млрд долл. При
этом ставка рефинансирования ЦБ
РФ была снижена на 3,5 процентного
пункта до 9,5% – рекордно низкого

уровня. Однако эти меры не смогли
остановить рост рубля – с сентября
его курс относительно доллара под-
нялся на 10%.

Центральный банк Индонезии за-
явил, что страна рассмотрит возмож-
ность введения аналогичных мер
контроля. В ноябре Тайвань запре-
тил иностранным фондам вклады-
вать деньги в срочные депозиты в по-
пытке воспрепятствовать валютным
спекуляциям.

В сентябре российский премьер-
министр Владимир Путин заявил, на-
деясь привлечь инвестиции, что стра-
на не станет снова возвращаться к
мерам контроля над капиталом, от
которых она отказалась в 2006 г. Чи-
новники и экономисты предупреди-
ли, что подобные средства также
представляют определенную опас-
ность. «Меры, направленные на ог-
раничение рисков, необходимы, но
не надо заходить слишком далеко,
поскольку в этом случае вы рискуете
нарушить работу механизма ценооб-
разования», – заявил выступавший
на той же конференции Константин
Корищенко. Он возглавляет Москов-
скую межбанковскую валютную бир-
жу (ММВБ) – крупнейшую фондо-
вую биржу страны.

Старший экономист московского
филиала банка «Голдман Сакс» Рори
Макфаркуар (Rory MacFarquhar)
считает, что едва ли хоть одна страна
введет налог Тобина в односторон-
нем порядке, поскольку финансовые
операции просто будут осуществ-
ляться в другой налоговой зоне.

И все же у Центробанка России
«имеются средства сделать загранич-
ные займы более дорогостоящими,
что в долгосрочной перспективе мо-
жет оказаться удачным решением».
Председатель Центрального банка
Сергей Игнатьев обсудил несколько
«мягких» стратегий решения пробле-
мы спекулятивного капитала, вклю-
чая ограничения на иностранные зай-
мы для государственных компаний.

Маловероятно, что в ближайшее
время приток спекулятивного капи-
тала в Россию остановится, посколь-
ку опасения инвесторов по поводу
цен на нефть и кремлевской полити-
ки рассеиваются, считает старший
стратегический аналитик компании
«Уралсиб» Крис Уифер. «Сейчас
Россия в выгодной позиции, и вложе-
ния в акции используются для еще
большего повышения их рейтинга», –
сообщил он.

■

�екогда очевидное господство
Америки в космосе размывается

по мере того, как активность наращи-
вают другие страны, включая Китай,
Иран и Северную Корею, доложила
подкомитету Конгресса по космосу и
аэронавтике группа экспертов.

«Нас стремительно нагоняют, –
считает Марти Хаузер, вице-прези-
дент базирующегося в Колорадо-
Спрингс фонда Space Foundation,
представляющего его интересы в Ва-
шингтоне. – Особенно важно отме-
тить, что в последнее десятилетие Ки-

тай начал осуществлять пилотируе-
мые космические полеты».

По количеству запусков космиче-
ских кораблей сейчас лидирует Рос-
сия. Китай недавно стал третьей пос-
ле Соединенных Штатов и России
страной, космонавт которой вышел в
открытый космос.

«Китай закладывает основы дол-
госрочной космической программы –
с нашим участием или без него, –
полагает директор Института косми-
ческой политики вашингтонского
Университета Джорджа Вашингтона

Скотт Пэйс. – Нам грозит опасность
остаться за бортом».

Как утверждает Хаузер, китайские
стартовые комплексы оснащены «по
последнему слову техники».

Раньше в космической гонке участ-
вовали только США и Советский Со-
юз, но сейчас, по словам членов экс-
пертной группы, свои космические
агентства есть у 60 стран. Космиче-
ские программы активно развивают-
ся в 13 странах, причем восемь из них
способны запускать на орбиту спут-
ники.

Эксперты предупреждают Конгресс о том,
что США теряют лидерство в космосе

«Майами хералд», США
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За последние 10 лет число стран,
обладающих спутниками связи или
системами GPS на орбите, возросло с
27 до 37, заявил исполнительный ди-
ректор Рэй Уильямсон, исполнитель-
ный директор фонда Secure World
Foundation, штаб-квартира которого
находится в г. Сьюпириор, штат Ко-
лорадо. «Членами так называемого
космического клуба стали самые раз-
ные страны, такие как Алжир, Иран,
Нигерия, Венесуэла, Южная Африка
и Турция», – сообщил он.

«В прошлом году Китай запустил
на орбиту спутник связи, принадле-
жащий Венесуэле, который дал этой
стране возможность “расширить свое
влияние в Латинской Америке и Ка-
рибском бассейне”, –добавил Уиль-
ямсон. Спутник транслирует венесу-
эльский новостной канал TeleSUR,
который президент Венесуэлы Уго
Чавес решил сделать альтернативой
новостным каналам США.

В настоящий момент Соединенные
Штаты обладают единственной в ми-
ре законченной глобальной навига-
ционной спутниковой системой
(GPS), однако, по словам вице-прези-

дента Ассоциации аэрокосмической
промышленности – отраслевой орга-
низации, объединяющей связанные с
космической промышленностью ком-
мерческие предприятия, – Дж.П.
Стивенса, в следующем марте Россия
запустит на орбиту последние шесть
спутников, которые завершат ее соб-
ственную систему.

Эксперты связывают относитель-
ный упадок американской космиче-
ской отрасли с колебаниями бюджета
НАТО и постоянными переменами
курса при каждой смене администра-
ции или состава Конгресса. Кроме то-
го, спад интереса к космосу частично
связан с прекращением холодной
войны и конкуренции с Советским
Союзом. Большинство членов подко-
митета поддерживают космические
программы США, т.к. в их округах
расположены предприятия аэрокос-
мической промышленности.

Стивенс убежден, что космические
технологии важны для экономиче-
ского и военного потенциала Амери-
ки. При этом сейчас на долю США
приходится лишь 15% мирового рын-
ка космического бизнеса.

«Наше лидерство больше не гаран-
тировано, – считает Стивенс. – Нас
обгоняют».

«За последнее десятилетие амери-
канская доля мировых пусковых мощ-
ностей и процент коммуникационных
спутников, принадлежащих США,
“серьезно упали”, – добавил Пэйс.

Председательница подкомитета Га-
бриэль Гиффордс, депутат-республи-
канец от Аризоны, полагает, что, пока
страна сомневается в полезности ис-
следования Космоса, остальной мир
уже осознал его преимущества.

«Сейчас, когда США задаются во-
просом о том, надо ли нам по-преж-
нему так активно вкладываться в кос-
мическую программу, остальной мир,
не колеблясь, стремится реализовать
возможности, которые обещают ис-
следование и использование косми-
ческого пространства», – убеждена
Гиффордс.

«Мы не должны поступаться ли-
дерством Америки», – считает вто-
рой по старшинству член подкомите-
та конгрессмен-республиканец от Те-
хаса Пит Олсон.

■

Использованы материалы сайта www.inosmi.ru
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ФЕВРАЛЬ
2–4 февраля, пав. 2, залы 6, 7
12-я Международная выставка и конференция CSTB–2010
Организатор: «МИДЭКСПО – выставки и ярмарки»
2–5 февраля, пав. 1, залы 3, 4
14-я Международная выставка отопительного и санитарно-технического
оборудования AQUA-THERM MOSCOW–2010
Организатор: ITE / Reed Exhibitions
2–5 февраля, пав. 1, залы 5, 8
15-й Международный форум «ТЕХНОЛОГИИ БЕЗОПАСНОСТИ–2010»
Организатор: Reed Exhibitions
9–11 февраля, пав. 2, зал 5
7-й Всероссийский стоматологический форум «ДЕНТАЛ РЕВЮ–2010»
Организатор: «ДЕ-5»
16–19 февраля, пав. 3, зал 13

Профессиональные строительные выставки RUSBUILD–2010
8-я Международная выставка металла в строительстве и архитектуре
METALBUILD
4-я Международная выставка смесей, бетонов, растворов 
и оборудования MIXBUILD
Международная выставка полимерных материалов в строительстве 
и архитектуре POLYBUILD
2-я Международная выставка территориального планирования,
градостроительства и архитектуры REGIONBUILD

Организатор: «М-Экспо»
18–20 февраля, пав. 1, зал 3
2-й Международный фестиваль технологий продвижения и рекламы 
PROMEDIATECH
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»

18–21 февраля, пав. 1, зал 1
Международная специализированная выставка 
ZOORUSSIA PROFESSIONAL 2010
Организатор: «Асти Групп»

18–21 февраля, пав. 2, залы 6, 7, 8
8-я Международная специализированная выставка 
«ОХОТА. РЫБАЛКА. ОТДЫХ. ВЕСНА–2010»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»

18–21 февраля, пав. 2, зал 5
1-я Международная туристско-историческая выставка 
«ЗАМКИ, КРЕМЛИ и ДВОРЦЫ»
Организаторы: МВЦ «Крокус Экспо», ООО «РусЭкспоТерра»

20–28 февраля, пав. 3, зал 15
3-я Международная выставка катеров и яхт 
«МОСКОВСКОЕ БОУТ ШОУ–2010»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»

24–26 февраля, пав. 1, зал 1
3-я Международная специализированная выставка 
«КОМПОЗИТ-ЭКСПО–2010»
2-я Международная специализированная выставка
«ПОЛИУРЕТАНЭКС–2010»
Международная специализированная выставка 
«ИННОВАЦИОННЫЕ МАТЕРИАЛЫ И ТЕХНОЛОГИИ»

Организатор: «Мир-Экспо»
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24–27 февраля, пав. 3, зал 13
2-я Международная специализированная выставка «ОЧКОВАЯ ОПТИКА»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»

МАРТ
9–12 марта, пав. 1, зал 3
Международная специализированная выставка «МИР ЛЕСА–2010»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»

10–12 марта, пав. 3, зал 14
12-я Международная специализированная выставка канцелярских и
офисных товаров «СКРЕПКА ЭКСПО. ВЕСНА–2010»
Организатор: «Скрепка Экспо Проект»

10–12 марта, пав. 3, зал 17
Международная выставка товаров для детей «ИГРУШКА–2010»
Организатор: «НАИР Экспо»

10–13 марта, пав. 1, залы 1, 2 ,4
6-я Международная вставка «САЛОН КАМИНОВ»
6-я Международная выставка индустрии природных технологий
«ДЕРЕВЯННЫЙ ДОМ»
4-я Международная выставка 
«AQUA-SALON. WELLNESS & SPA. БАССЕЙНЫ И САУНЫ»
Выставка «ДОМ И САД. MOSCOW GARDEN SHOW»

Организатор: World Expo Group

11–13 марта, пав. 2, зал 9
Международная специализированная выставка 
«MOSCOW HOBBY EXPO/ МОСКОВСКАЯ ВЫСТАВКА ХОББИ»
Организаторы: МВЦ «Крокус Экспо», ООО «НИКО»

13–16 марта, пав. 2, залы 7, 8
Международная туристская выставка «ИНТУРМАРКЕТ (ITM)–2010»
Организатор: «Экспотур»

16–19 марта, пав. 3, зал 13
3-й Международный медицинский Форум/выставка 
«ИНДУСТРИЯ ЗДОРОВЬЯ»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»

18–20 марта, пав. 1, зал 4
5-я Специализированная отраслевая выставка 
«ЖКХ–2010: ТЕХНОЛОГИИ, ИНВЕСТИЦИИ, НОВОЕ КАЧЕСТВО»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»

18–20 марта, пав. 1, зал 4
5-я Отраслевая выставка «ПЕРЕДОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И ОБОРУДОВАНИЕ
В ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОМ ХОЗЯЙСТВЕ ПОДМОСКОВЬЯ–2010»
Организатор: «МосОблЭкспоСтрой»

18–21 марта, пав. 1 зал 3
9-я Международная специализированная выставка 
«ЛАНДШАФТНАЯ АРХИТЕКТУРА. ФЛОРИСТИКА»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»

19–21 марта, пав. 1 зал 2
Международная специализированная выставка «ДОМАШНИЙ ПЕРСОНАЛ»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»

22–25 марта, пав. 3, залы 17, 18
Международная специализированная выставка обуви, сумок и аксессуаров
«МОСШУЗ–2010»
Организатор: «МосШуз»

24–26 марта, пав. 2, зал 8
6-й Всероссийский Форум-выставка «ГОСЗАКАЗ–2010»
Организатор: «Инконнект»

25–27 марта, пав. 2, зал 6
2-я Международная выставка «ОБРАЗОВАНИЕ: СТРАТЕГИЯ–2020»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»

25–28 марта, пав. 1, зал 1
Выставка технического антиквариата 
XV ОЛДТАЙМЕР ГАЛЕРЕЯ ИЛЬИ СОРОКИНА
Организатор: «Олдтаймер»

27–28 марта, пав. 3, залы 14, 15
Международная выставка собак «ЕВРАЗИЯ–2010»
Организатор: «Российская Кинологическая Федерация»

АПРЕЛЬ

2–4 апреля, пав. 3, зал 15
Московская международная выставка «MOTO ПАРК–2010»
Организатор: «РТЕ-Групп»

6–9 апреля, пав. 1, 2, 3, залы 1–8, 13, 14
Строительная и интерьерная выставка MOSBUILD–2010
15-я Международная выставка 
«MOSBUILD. INTERIORS FINISHES / ОТДЕЛОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ» 
Международная выставка 
«MOSBUILD. INTERIORS + / ДЕКОР. МЕБЕЛЬ. ИНТЕРЬЕР»
5-я Международная выставка 
«MOSBUILD. DOORS & LOCKS / ДВЕРИ И ЗАМКИ»
Международная специализированная выставка 
«MOSBUILD. PAINTS & COATINGS / КРАСКИ И ПОКРЫТИЯ»
13-я Международная выставка
«MOSBUILD. DECOTEX / ДЕКОР ОКНА И ДЕКОРАТИВНЫЙ ТЕКСТИЛЬ»
9-я Международная выставка
«MOSBUILD. FLOORING / НАПОЛЬНЫЕ ПОКРЫТИЯ»
10-я Московская международная выставка 
«MOSBUILD. WINDOWBUILD / ОКНА. СТЕКЛО. АВТОМАТИКА»
10-я Московская международная специализированная выставка
«MOSBUILD. COUNTRYLIVING / ЗАГОРОДНЫЙ ДОМ»
3-я Московская международная выставка
«MOSBUILD. STONEX / НАТУРАЛЬНЫЙ И ИСКУССТВЕННЫЙ КАМЕНЬ»

Организатор: ITE

6–9 апреля, пав. 2, зал 9
Международная специализированная выставка хозяйственных товаров,
посуды и товаров для дома HOUSEHOLD EXPO–2010
Организатор: «МОККА Экспо Групп»

8–10 апреля, пав. 3, зал 12
2-я Международная выставка «АРАБИЯ-ЭКСПО»
Организатор: «Арабия-Экспо»

9–11 апреля, пав. 3, зал 15
Международная выставка недвижимости 
«ВСЯ НЕДВИЖИМОСТЬ МИРА–2010»
Организатор: «Мастерская Бренда»

14–16 апреля, пав. 2, зал 6
14-я Международная выставка и конференция 
«MININGWORLD RUSSIA 2010 – ГОРНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ, ДОБЫЧА
И ОБОГАЩЕНИЕ РУД И МИНЕРАЛОВ»
Организаторы: «Примэкспо», ITE Group PLC

15–18 апреля, пав. 1, залы 1, 4
18-я Московская международная выставка 
«MIBS SPRING / КАТЕРА И ЯХТЫ. ВЕСНА– 2010»
Организатор: ITE

15–18 апреля
Пав. 2, залы 7, 8

10-я Международная выставка любительского и профессионального
фото и видео «ФОТОФОРУМ–2010»
15-я Международная выставка аудио-видеотехники и домашних систем
развлечений HDI SHOW–2010
Международная выставка мобильных и цифровых устройств и
развлечений MOBILE & DIGITAL SHOW–2010

Холл гостиницы «Аквариум Отель»
Специальная экспозиция PREMIUM HI-FI

Организатор: «МИДЭКСПО – выставки и ярмарки»

В программе выставок возможны изменения и дополнения

Исправление. В предыдущем номере журнала («БиВ», № 5, 2009) на с. 40 в начале статьи неверно указан организатор выставки. Орга-
низатором выставки«Инновации и технологии» является компания «Иннотех-Экспо». Редакция приносит извинения. 
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